
ПРАВО Наказывать за нарушения Правил дорожного движения 
смогут сами граждане с помощью цифровых сервисов

Человек — авто — камера

Алексей Дуэль

В
первые с 2007 года в ле-
сах разрешат строитель-
ство капитальных зданий 

и сооружений. Такой проект 
постановления правительства 
размещен для общественного 
обсуждения. Если он будет 
принят, то в лесах можно будет 
строить отели и дома отдыха, 
которые нельзя было возво-
дить в них последние 14 лет.

Речь идет о гостиницах и ба-
зах отдыха на взятых в аренду 
для рекреационной деятель-
ности участках лесного фонда, 
уточнили в минприроды. Это 
позволит за пять лет увеличить 
номерной фонд загородных от-

елей на 15—20%. В результате 
дополнительная выручка отра-
сли составит 85—90 млрд ру-
блей в год, появится 50—60 ты-
сяч новых рабочих мест, счита-
ет вице-президент Российской 
гостиничной ассоциации Алек-
сей Мусакин.

В проекте постановления 
предусмотрено множество ог-

раничений, уточнили в мин-
природы. Здания должны быть 
в один или два этажа, высота 
крыши не может быть выше 10 
метров. Возводить их можно 
только там, где не растут дере-
вья: на полянах, прогалинах и 
т.п., в крайнем случае — на ме-
сте гарей, где восстановление 
леса затруднено или не плани-

руется. Площадь застройки не 
может превышать 20% арендо-
ванного участка. 

Сейчас в лесах организаци-
ей отдыха занимаются 11,4 ты-
сячи арендаторов, сообщили в 
«Рос лесинфорге», а за послед-
ние пять лет таких средств 
размещения стало больше по-
чти на 8 тысяч. С момента вве-
дения нынешнего Лесного ко-
декса в 2007 году там нельзя 
было возводить капитальные 
строения, только временные. 
Многие из этих «времянок», 
по с у ти, бы ли вполне себе 
основательными капитальны-
ми зданиями, постро-
енными с нарушения-
ми закона.

Владимир Баршев

З
а нарушения Правил 
дорожного движения 
водителей смогут на-
казывать сами гражда-
не с помощью нового 
мобильного сервиса. 
Президент поручил 
правительству до 1 
июня закончить рабо-

ту над внесением в законода-
тельство соответствующих по-
правок. К этой же дате поручено 
закончить работу по внесению 
изменений в законодательство о 
передаче полномочий по адми-
нистрированию штрафов с ка-
мер от МВД региональным вла-
стям. МВД свою часть поруче-
ния уже давно выполнило. Мяч 
на стороне Госдумы.

Контроль за водителями — 
очень важная вещь. Поэтому 
возможность его осуществле-
ния со стороны граждан может 
оказаться полезным инструмен-
том для наведения порядка на 
дорогах. Ведь там где не стоит 
инспектор, а таких мест все 
больше, и там где не висит каме-
ра, а камеры не везде повесишь, 
некоторые водители позволяют 
себе вовсе не соблюдать Прави-
ла дорожного движения.

В результате, по данным На-
учного центра безопасности до-
рожного движения МВД РФ, 9 из 
10 ДТП происходят именно по 
причине нарушения правил во-
дителями. Поэтому знание, что  
любое нарушение будет выявле-
но и за него придется расплачи-
ваться, может остановить боль-
шинство водителей от его совер-
шения. 

Хотя этот проект вызывает 
не только положительные эмо-

ции. Даже с  этической и мо-
ральной точки зрения. Если на 
Западе в порядке вещей сооб-
щить куда следует о противо-
правном поведении того или 
иного гражданина, то у нас это 
считается стукачеством. А по 
тому не считается нормой пове-
дения. Хотя о пьяных за рулем 
уже вроде стали сообщать по-
всеместно.

Тем не менее в России уже 
работают несколько приложе-
ний для смартфонов, которые 
позволяют привлекать водите-
лей к ответственности за нару-
шения некоторых правил. На-
пример, за нарушения правил 
остановки и стоянки или за сто-
янку на газоне. Первыми такое 
приложение запустили в Татар-
стане под названием «Народ-

ный инспектор». Затем подтя-
нулась столица, запустив при-
ложение «Помощник Москвы», 
а потом Московская область с 
приложением «Добродел». Од-
нако сейчас автоматически 
штрафы с этих приложений 
оформлять нельзя. 

Дело в том, что по определе-
нию Верховного суда без офор-
мления протокола выписывать 
штраф можно только с материа-
лов, полученных с автоматиче-
ских комплексов фотовидео-
фиксации нарушений. То есть 
прибор должен работать без 
воздействия на него человека. 
Со смартфоном это невозмож-
но. И хоть такие штрафы продол-
жают выписывать, они отменя-
ются судами.

Еще в 2016 году МВД разрабо-
тало, а правительство внесло в 
Госдуму поправки в Ко-
декс об административ-
ных правонарушениях. 
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Лихача на дороге сможет наказать любой гражданин, просто сняв на смартфон. Главное, чтобы гражданин 
был зарегистрирован на портале «Госуслуг».

А К Ц Е Н Т

Если на Западе в порядке вещей сооб-
щить куда следует о противоправном 
поведении того или иного гражданина, 
то у нас это считается стукачеством

А К Ц Е Н Т

Здания, которые предлагается строить 
в лесах, не могут превышать двух этажей, 
а высота крыши — десяти метров

Австралийский доллар 53,1024
Азербайджанский манат 42,8622
Армянский драм** 15,2925
Белорусский рубль 29,5116
Болгарский лев 42,1428
Бразильский реал 13,2326

Венгерский форинт** 22,6088
Вон Республики Корея*** 61,6847
Гонконгский доллар* 93,5052
Датская крона 11,0838
Доллар США 72,8228
Евро 82,3553

Индийская рупия** 97,9532
Казахстанский тенге** 16,8552
Канадский доллар 58,0585
Киргизский сом** 85,8580
Китайский юань 11,4108
Молдавский лей* 41,2594

Новый туркменский манат 20,8363
Норвежская крона* 83,4703
Польский злотый 17,7310
Румынский лей 16,6566
СДР  102,0386
Сингапурский доллар 53,6448

Таджикский сомони* 64,5020
Турецкая лира* 70,0637
Узбекский сум**** 67,8002
Украинская гривна* 27,4569
Фунт стерлингов 97,9685
Чешская крона* 32,6867

Шведская крона* 81,9883
Швейцарский франк 78,2620
Южноафриканский рэнд* 47,0933
Японская иена** 63,4041

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.11.21

Николай Патрушев 
рассказал 
коллегам из СНГ 
о новых угрозах

За что врачи получат выплаты
при вакцинации 
пациентов 

Италия срочно готовится 
к рождественскому 
локдауну, несмотря 
на рекордное число 
привитых 

Владимир Кехман знает 
имя руководителя, 
который может 
объединить 
два МХАТа
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Хватит ли России своего 
картофеля в этом сезоне

Трудовые 
клубни

Татьяна Карабут

В этом году своего картофеля в России будет меньше, 
чем в прошлом, считают эксперты. Оптовые цены на 
него по состоянию на конец октября выше прошлогод-
них более чем в два раза. Уже сейчас на рынке присут-
ствует приличный объем импортной картошки. Мин-
сельхоз разработал меры по увеличению ее производ-
ства. Но в любом случае сработают они не сразу. 

По данным Картофельного союза, до заморозков в 
организованном секторе удалось накопать 6,53 млн 
картофеля против 6,8 млн тонн в прошлом году. А с на-
ступлением заморозков уборку можно считать закон-
ченной: после них картошка уже не годна ни для упо-
требления, ни для хранения. При этом средние опто-
вые цены на конец октября сформировались на уровне 
26 рублей за кг. Это в 2,3 раза выше, чем годом раньше, 
следует из данных экспертно-аналитического 
центра агробизнеса «АБ-Центр». Отборный 
картофель стоит дороже. 

CУД Прокуратура: 
оправдание бывшего 
главы Раменского района 
будет оспорено

Улика — 
не аргумент

Наталья Козлова

Оспаривать оправдание бывшего главы Раменского 
района Андрея Кулакова готова прокуратура области. 

Напомним, Подольский горсуд Московской обла-
сти утвердил оправдательный вердикт присяжных по 
делу экс-главы Раменского муниципального района 
Андрея Кулакова. Его обвиняли в убийстве любовни-
цы, замглавы Общественной палаты района Евгении 
Исаенковой. Кулаков провел под арестом 2,5 года.

О том, что оспаривать прокуратура уже готова, кор-
респонденту «РГ» подтвердил официальный предста-
витель регионального управления надзорного ведом-
ства Наталия Григорьева. Напомним, 27 октября в гор-
суде присяжные сказали, что бывший глава 
Раменского района — не виновен. СК настаи-
вал, что убийство — его рук дело.

СВЯЗЬ Почему 
корпоративный номер 
нельзя использовать 
в личных целях

Рабочие 
моменты

Иван Черноусов

Если вы используете корпоративную SIM-карту для 
оплаты товаров в интернет-магазинах, заказа такси 
или доставки еды,  то вашему работодателю в будущем 
станет известно о вас абсолютно все, так как SIM-карта 
может быть перевыпущена для дальнейшего использо-
вания, например, новым сотрудником.

Между тем половина россиян (43%) использует 
корпоративные номера для покупок в интернет-мага-
зинах. Чуть меньше — 40% — использует корпоратив-
ные номера при оформлении услуг (доставка, заказ 
такси), сообщается в исследовании «АльфаСтрахова-
ние». 17% рассказали о том, что хотя бы раз подтвер-
ждали транзакции, используя при этом корпоратив-
ный номер телефона или адрес электронной 
почты. Более того, 48% россиян заявили, что 
не видят в этом никакой опасности. 
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КРИМИНАЛ Из-за мошенников 
люди уже теряют не только 
деньги, но и квартиры

Звонят из полиции. 
Не отвечайте

Наталья Козлова

К липовым полицейским и ли-
повым банковским работникам 
телефонные мошенники стали 
в последние дни добавлять и ли-
повых сотрудников «Госуслуг». 
Именно через этот официаль-
ный сайт они пытаются полу-
чить персональные данные гра-
ждан. Все с той же целью — до-
браться до банковского счета 
человека.

В России идет настоящая 
эпидемия телефонного мошен-

ничества. По оценкам Цен-
трального банка, только во вто-
ром квартале 2021 года мошен-
ники похитили у россиян таким 
образом более 3 миллиардов 
рублей с банковских счетов. В 
основном жертвами становят-
ся пожилые люди, заведомо не 
способные эффективно защи-
титься.

Диалог мошенников с гра-
жданином идет по стандартно-
му сценарию.

— Из ГУВД Москвы 
беспокоят. 

Зачем студенты 
Кабардино-
Балкарского 
университета 
учат белорусский 
язык? / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ
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ПРАВО В Госдуму 
поступило представление 
Генпрокурора о лишении 
Валерия Рашкина 
депутатской 
неприкосновенности

Запрос 
на иммунитет

Татьяна Замахина

Обращение от Генпрокурора на снятие депутатской 
неприкосновенности с депутата от КПРФ Валерия Раш-
кина поступило в Госдуму. Об этом сообщил журнали-
стам председатель Госдумы Вячеслав Володин.

Депутаты рассмотрят вопрос о лишении неприкос-
новенности Валерия Рашкина на пленарном заседа-
нии на следующей неделе, в четверг, 25 ноября. Вче-
ра Совет Госдумы подтвердил это решение. Володин 
добавил, что на заседании будет возможность высту-
пить и у Рашкина. Напомним, что Рашкин был задер-
жан в Саратовской области по подозрению в незакон-
ной охоте.  

ЗДОРОВЬЕ Врачи смогут 
получить прибавку
за привитых от COVID-19 

Укол в кошелек

Елена Манукиян

Двести рублей сможет получить врач, если его пациент 
прошел вакцинацию от COVID-19. Проект постановле-
ния правительства о стимулировании врачей денежны-
ми выплатами проходит общественное обсуждение.

Выплату будут получать медработники, которые кон-
сультировали пациентов перед прививкой, проводили 
медосмотр до и после вакцинации, а также вводили пре-
парат. Если один человек выполнял сразу несколько за-
дач, то выплаты будут суммироваться. Совокупный раз-
мер выплаты за вакцинацию каждого пациента двуком-
понентной вакциной составит 200 рублей. Она включает 
60 рублей за консультацию и выписанное направление 
на прививку, 40 рублей за каждый осмотр пациента до и 
после введения вакцины — сначала первого, а затем вто-
рого компонента, 30 рублей  — за каждый сделанный укол.

Если вакцинация проводится однокомпонентным 
препаратом, то за консультацию пациента и выписан-
ное направление на прививку врачу выплатят 90 рублей, 
за осмотр до и после вакцинации — 60 рублей, за введе-
ние вакцины — 50 рублей. Деньги будут начисляться при 
условии, что об этом есть запись в медицинской учетной 
документации.

По проекту постановления, выплаты за каждого при-
витого получат все врачи, которые проводили вакцина-
цию с 23 августа до 31 декабря 2021 года. Врачам, рабо-
тающим в районах Крайнего Севера и приравненных к 
ним территориях, выплаты будут начисляться с учетом 
повышающего коэффициента. Суммы выплат должны 
учитываться при расчете средней зарплаты для начисле-
ния отпускных или компенсации за них.

Вакцинацию от коронавируса прошли почти 58 млн 
россиян, следует из данных стопкоронавирус.рф, а с уче-
том тех, кто привился хотя бы одним компонентом пре-
парата, — более 63 млн.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
разрешила заключать 
трудовые договоры 
удаленно

Найм 
на дистанции

Татьяна Замахина

Трудовой договор между сотрудником и работода-
телем можно будет заключать дистанционно. Кроме 
того, можно будет полностью перейти на электронный 
документооборот. Такую возможность дает закон, ко-
торый приняла Госдума.

В настоящий момент ряд документов обязательно 
должны оформляться в письменном виде. Таким обра-
зом, до принятия поправок не было правовых основа-
ний для полного перехода на электронный документо-
оборот. Инициатива, вводящая их, была внесена в ГД 
депутатами фракции «Единая Россия» и сенаторами от 
«ЕР». Новый закон разрешает использовать докумен-
ты, связанные с рабочим процессом, в электронном 
виде — без дубликатов на бумажном носителе. 

Спикер Госдумы Вячеслав Володин подчеркнул, что 
такие новшества в Трудовом кодексе упростят жизнь 
как работникам, так и работодателям, сэкономят их 
время и силы. Так, соискатели смогут на расстоянии 
подобрать работодателя из другого региона, в удален-
ном режиме пройти собеседование и заключить тру-
довой договор. А уже работающим гражданам не при-
дется оформлять дополнительные командировки, если 
они трудятся в другом регионе.

Кроме того, работники смогут обойтись без визи-
тов к кадровикам, чтобы подписать тот или иной доку-
мент электронной подписью. Речь также о быстром по-
лучении разного вида услуг, где требуются данные от 
работодателей, — от банковских до государственных. 
Необходимые сведения будут предоставлены через ин-
формационную систему.

О переходе на электронный кадровый документо-
оборот работодатель уведомляет сотрудников, а те, в 
свою очередь, вправе отказаться, поясняют авторы.

Депутаты уже не в первый раз одобряют законы в 
этом направлении. Ранее было принято решение о по-
степенной замене бумажных трудовых книжек элек-
тронными, напомнил Вячеслав Володин. Кроме того, 
вступили в силу изменения в Трудовой кодекс о ди-
станционной работе и поправки в отраслевой закон о 
создании единой цифровой платформы в сфере заня-
тости.  

РЫНОК В ФАС рассказали, как остановить рост цен на дизельное топливо

Каждый литр на счету
Михаил Загайнов, 
Сергей Тихонов

Ч
етыре меры по сдержива-
нию роста оптовых цен 
на зимнее дизельное то-

пливо предложили в Федераль-
ной антимонопольной службе 
(ФАС). Обеспокоенность служ-
бы понятна. Если вслед устре-
мятся розничные цены, то впо-
ру ждать подорожания грузо-
вых перевозок и сельхозработ, а 
в результате роста цен на това-
ры на полках магазинов.

В опте с начала октября цены 
выросли на 14—16%: в европей-
ской части страны цена за тон-
ну поднималась до 61,5 тысячи 
рублей, а в Сибири и на Даль-
нем Востоке — до 68,1 тысячи. 
На АЗС с начала октября литр 
дизельного топлива пока подо-
рожал только на 3—5%, в сред-
нем на 1,5—4 рубля. В минэнерго 
резкий рост цен объясняли бо-
лее быстрым, чем обычно, пере-
ходом с летних сортов дизеля на 
зимние сорта, а также высоки-
ми ценами на нефть.

Первое предложение ФАС 
касается норматива продажи 
дизтоплива на бирже — пред-
лагается повысить его до 10% 
(сейчас — 7,5%). В антимоно-
польном ведомстве рассчиты-
вают, что это позволит создать 
«запас прочности в период по-
вышенного спроса на зимний 
дизель». По мнению замген-
директора Института нацио-
нальной энергетики Александ-
ра Фролова, предложение ФАС 
может оказать воздействие на 
рынок, но, как правило, круп-
нейшие нефтяные компании и 
так используют биржевой меха-
низм сверх заявленных государ-
ством норм.

Второе предложение — кор-
ректировка демпфирующе-
го механизма, который как раз 

призван удерживать биржевые 
цены от резких колебаний. В слу-
чае высоких цен на бензин и ди-
зель в Европе при поставках то-
плива на российский рынок оте-
чественные нефтяные компании 
получают из бюджета компенса-
цию (около 63%) от упущенной 
экспортной выгоды. ФАС пред-
лагает оставить зафиксирован-
ные в Налоговом кодексе зна-
чения на 2021 год в 2022 году, а 
также снизить до 10% диапазон, 
когда возврат акциза нефтяной 
компании не возмещается, если 
оптовая цена внутреннего рын-
ка выше зафиксированного в 
НК РФ значения (сейчас — 20%). 
ФАС считает необходимым из-
менить и расчет демпфера пу-
тем разделения оптовых цен на 
дизель на два показателя — лето/
межсезонный период и зимний 
период.

В мае демпфирующий меха-
низм уже был скорректирован. 
Но его условия на этот год были 
изменены только для торговли 
бензином, а в отношении дизе-
ля параметры поменялись лишь 
на следующие годы.

В результате оптовые цены 
на топливо в России значитель-
но ниже мировых. Для бензина в 
мае были снижены на 4 тысячи 
рублей за тонну индикативные 
(условные) цены, устанавлива-
емые государством, при превы-
шении которых нефтяные ком-
пании начинают получать вы-
платы из бюджета. 

Условия демпфера в мае 2021 
года для дизтоплива не меня-
лись, поэтому рост мировых цен 
на нефть этой осенью оказал бо-
лее сильное влияние на его сто-
имость, чем на бензин. Соответ-
ственно, рост цен в опте при-
вел к подорожанию топлива в 
рознице.

Оптимизация налоговых ре-
жимов — более интересная мера, 

считает Фролов. По его мнению, 
сохранение условной цены для 
определения демпфирующей 
надбавки на прежнем уровне 
(без учета инфляции) в 2022 
году и увеличение вероятности 
получения налогового выче-
та может снизить зависимость 
внутреннего топливного рынка 
РФ от рынков внешних.

Третье предложение ФАС ка-
сается самого проблемного в 
смысле цен и обеспечения то-
пливом региона — Дальнего Вос-
тока, а также некоторых дру-

гих отдаленных районов стра-
ны. ФАС предлагает предостав-
лять субсидию на транспорти-
ровку топлива, что, по мнению 
службы, позволит снизить сто-
имость на 4 тысячи рублей за 
тонну.

На Дальнем Востоке работа-
ют только два крупных нефтепе-
рерабатывающих завода (НПЗ) 
— Комсомольский и Хабаров-
ский. Значительные объемы то-
плива сюда привозят из других 
регионов страны. Большинство 
АЗС на Дальнем Востоке не при-

надлежат крупным нефтяным 
компаниям, то есть они не мо-
гут делать большие запасы — на 
это просто не хватает средств. В 
результате здесь возникают ло-
кальные дефициты разных ви-
дов топлива. Субсидирование 
перевозок позволит снизить 
цены на завозимое топливо и 
избежать его нехватки.

Наконец, четвертое пред-
ложение касается проработки 
комплекса мер по реализации 
дизельного топлива надлежа-
щего качества. В ФАС отмеча-
ют, что сейчас на рынке имеют 
место случаи, когда приобре-
тается авиакеросин, из которо-
го затем производят суррогат-
ный дизель. «Антимонопольная 
служба предлагает ФНС, Рос-
стандарту совместно с нефтя-
ными компаниями провести 
контрольные мероприятия и 
пресечь деятельность недобро-
совестных компаний по произ-
водству суррогатного топлива. 
Также эта мера обеспечит акту-
ализацию сведений о начисле-
нии акциза на дизель», — заяви-
ли в ФАС.

По мнению экспертов, пред-
лагаемые антимонопольщика-
ми меры окажут положительное 
влияние на оптовые цены. При 
этом в целом по стране сниже-
ния розничных цен на дизель-
ное топливо ожидать не прихо-
дится. В еженедельном отчете 
ИГ «Петромаркет» говорится, 
что чистая маржа розничной 
торговли с 8—12 ноября летним 
и межсезонным дизелем состав-
ляет минус 1 рубль за литр. По 
зимним сортам точных данных 
пока нет, но едва ли картина там 
будет лучше.  

РЕГИОНЫ 

Правительство 
утвердило 
новый 
перечень 
районов 
Крайнего 
Севера

СЕВЕРНЫЕ 
ПРИБАВКИ
Ольга Игнатова

С 1 января 2022 года будет дей-
ствовать единый перечень рай-
онов Крайнего Севера и при-
равненных к ним местностей. 
Его утвердило правительство. 

Нужен он главным образом 
для того, чтобы проживающие 
в условиях Крайнего Севера 
люди получали установленные 
законами льготы и надбавки. 
Как отмечают в правительстве, 
в  плане географии перечень не 
изменился, но стал более струк-
турированным. Кроме того, 
новый вариант соответствует 
современному муниципально-
территориальному устройству 
страны.

Уточняется, что в 1992—
1994 годах различные госорга-
ны и инстанции вносили в пере-
чень районов Крайнего Севера 
и приравненных к ним местно-
стей многочисленные измене-
ния. Это впоследствии привело 
к сложностям в правопримени-
тельной практике. На этой не-
деле указом президента старые 
нормативные акты были отме-
нены. После этого правительст-
во и утвердило новый перечень.

К районам Крайнего Севе-
ра и приравненным к ним мест-
ностям отнесены отдельные 
города, городские округа, му-
ниципальные округа и райо-
ны Алтая, Бурятии, Карелии, 
Коми, Тывы, Забайкальского, 
Красноярского, Хабаровско-
го, Пермского, Приморского 
краев, Амурской, Архангель-
ской, Иркутской, Сахалинской, 

Томской, Тюменской областей, 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа — Югры, а также 
всей Якутии, Магаданской, 
Мурманской областей, Ненец-
кого, Чукотского, Ямало-Не-
нецкого автономных округов и 
всего Камчатского края.

Прежде всего люди, которые 
работали в районах Крайнего 
Севера и приравненных к ним 
местностях, имеют право на до-
срочное назначение страховой 
пенсии по старости. По инфор-
мации Пенсионного фонда РФ 
(ПФР), работавшие там мужчи-
ны могут уходить на пенсию в 
60 лет, а женщины — в 55 лет. При 
этом в районах Крайнего Севе-
ра они должны проработать не 
менее 15 лет, а в приравненных 
к ним местностях — не менее 20 
лет и иметь страховой стаж не 
менее 25 и 20 лет соответствен-
но. В то же время на момент вы-
хода на пенсию гражданам не 
обязательно жить на Севере. 

В 50 лет на пенсию могут 
уйти женщины, родившие двух 
и более детей, если они имеют 
страховой стаж не менее 20 лет 
и проработали не менее 12 лет в 
районах Крайнего Севера либо 
не менее 17 календарных лет в 
приравненных к ним местно-
стях. Еще больше сокращается 
возраст выхода на заслужен-
ный отдых для оленеводов, ры-
баков и охотников-промысло-
виков. Мужчины в этом случае 
могут выйти на пенсию в 50 лет, 
женщины — в 45 лет. Но для это-
го им нужно постоянно прожи-
вать в северных местностях. 

У «северян» выше и сама 
пенсия. Так, фиксированная 
выплата  (в этом году ее размер 
составляет чуть более 6 тысяч 
рублей) к одному из видов стра-
ховой пенсии «северян» — по 
старости, инвалидности или 
по случаю потери кормильца — 
увеличивается на соответству-
ющий районный коэффициент, 
который устанавливает  прави-
тельство. 

Если человек переезжает в 
районы с другим климатом, то 
повышающий коэффициент 
уже не начисляется. Но есть 
одно исключение. Если чело-
век проработал не менее 15 лет 
в районах Крайнего Севера или 
не менее 20 календарных лет 
в местностях, приравненных 
к ним, и имеет страховой стаж 
не менее 25 лет (у мужчин) и не 
менее 20 лет (у женщин), над-
бавка к пенсии устанавливает-
ся независимо от места житель-
ства.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил регулирование 
генетических технологий

В пределах разумного
Кира Латухина

П
резидент в режиме 
видеоконференции 
провел совещание 
по вопросам разви-
тия генетических 
технологий. Влади-
мир Путин заявил о 
необходимости за-
конодательного ре-

гламентирования использова-
ния генетических данных чело-
века. Нужно четко обозначить 
пределы допустимого в сфере 
генетических технологий, счи-
тает он. Глава государства также 
предложил продлить программу 
развития генетических техноло-
гий до 2030 года и пообещал под-
писать указ об обращении стра-
тегических образцов растений. 
Еще он раскритиковал излиш-
нюю бюрократию в фармацев-
тике — она мешает доводить ле-
карства для людей.

«Два года назад мы запусти-
ли специальную программу, на-
целенную на развитие генетиче-
ских технологий», — напомнил 
президент и предложил сосре-
доточиться на правовом регу-
лировании. Здесь немало слож-
ных и спорных вопросов. Зако-
нодательство в сфере генетики 
должно открывать простор для 
инноваций, но нужно обозна-
чить пределы допустимого: речь 
не только о правовом регулиро-
вании, но и о соблюдении этиче-
ских норм.

В первую очередь нужны за-
конодательные механизмы, ко-
торые обеспечат права граждан, 
регламентируют вопросы полу-
чения, использования, защиты 
генетических данных человека 
и его семьи, в том числе буду-
щих поколений, подчеркнул Пу-
тин. «Все решения в этой сфере 
нужно принимать взвешенно и 
очень аккуратно, в тесном ди-
алоге с научным и профессио-
нальным сообществом», — доба-
вил он. Это в том числе касается 
формирования единой, унифи-
цированной системы хранения 
материалов и образцов — такая 
работа уже началась.

Нужно создать современное 
правовое поле для всех типов 
биологических коллекций, так-
же сказал президент и призвал 
детально определить порядок 
работы национальной базы ге-
нетической информации и на-
циональных биоресурсных цен-
тров, один из которых появится 
на базе Всероссийского инсти-
тута растений имени Вавило-
ва . Путин подчеркнул важность 
сбережения исконных россий-
ских сортов, прежде всего стра-
тегических, ключевых для про-
довольственной безопасности 
культур — пшеницы и других зер-
новых. «В отношении образцов 

таких особо ценных генетиче-
ских ресурсов растений должны 
действовать специальные пра-
вила обращения», — пояснил он, 
пообещав подписать указ в бли-
жайшее время.

Все научные, технологиче-
ские проекты должны быть на-
правлены на достижение нацио-
нальных целей развития, счита-
ет Путин. Поэтому крайне важно 
сфокусировать все приоритеты 
вокруг человека, синхронизиро-
вать усилия по срокам, ресурсам 
и мерам. Действие научно-тех-
нической программы в области 
сельского хозяйства продлено 
до 2030 года, и президент пред-
ложил сделать так же и с про-
граммой развития генетических 
технологий, обеспечив адекват-
ное финансирование.

«Уникальные открытия не 
должны оставаться только на-
учным прорывом — они, без-
условно, должны служить лю-

дям», — подчеркнул Путин. Ге-
нетические технологии — осно-
ва для передовых решений во 
многих отраслях. Чтобы кон-
вертировать научные достиже-
ния в качество жизни, надо рас-
ширять участие бизнеса, и пре-
зидент предложил подумать о 
новых стимулах. Отметив по-
требность в оборудовании для 
генетических исследований, он 
указал поддержать инвестпро-
екты по производству приборов 
и расходных материалов для ге-
нетики.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова отметила, что программа 
развития генетических техно-
логий реализуется с 2019 года, 
а общий бюджет (пока до 2027 
года) — 127 млрд рублей, из ко-
торых 111,5 млрд — из госказ-
ны. Уже сейчас в ней участвуют 
свыше 100 научных организа-
ций и вузов. Действуют три цен-
тра геномных исследований ми-

рового уровня по четырем на-
правлениям — биобезопасность, 
медицина, сельское хозяйство и 
промышленность.

«Мы создали завод-фабрику 
по расшифровке геномов», — за-
явил президент Курчатовского 
института Михаил Ковальчук, 
сообщив, что уже оцифрованы 
тысячи геномов самых разных 
вещей по всей стране. Это созда-
ет основу персонализирован-
ного сельского хозяйства. «Мы 
должны на опережение подго-
тавливать сорта, которые будут 
адаптированы к изменившимся 
климатическим условиям и но-
вым вредителям», — заявил он. 
Рассказал Ковальчук и о вино-
делии. На что президент заме-
тил, что еще со времен реализа-
ции ядерного проекта известно, 
что «если «Курчатник» за что-
то берется», то делает все осно-
вательно. «Поэтому чувствую, 
что у нас будет и что выпить, и 
чем закусить», — улыбнулся он.

Речь зашла о передовых ле-
карствах. Да, нужны фундамен-
тальные исследования, прежде 
чем выводить препараты на ры-
нок, но излишняя бюрократия 
— помеха не только в гонке на 
мировых рынках, она «мешает 

просто доводить до людей нуж-
ные препараты», сказал Путин 
и поручил усовершенствовать 
систему регистрации препара-
тов, крайне нужных людям.

Конечно же, не обошлось без 
темы коронавируса. Министр 
здравоохранения Михаил Му-
рашко сообщил, что еще две но-
вые вакцины проходят докли-
нические исследования, также 
прозвучал доклад, что создан 
препарат на основе монокло-
нальных антител, который мо-
жет нейтрализовать «дельта» 
и «гамма»-штаммы. Президент 
поручил увеличить скорости те-
стирования на ковид и расспро-
сил главу Роспотребнадзора о 
заболеваемости. Анна Попова 
констатировала ее снижение 
по итогам нерабочей недели, 
причем максимальное — в Мо-
скве, на 23 процента. Главное 
— не ослаблять усилий, сказала 
она, отметив хороший эффект 
QR-кодов, уже применяемых в 
77 регионах, и рост темпов вак-
цинации. Кроме того, она объя-
вила, что теперь все пациенты с 
признаками ОРВИ будут обсле-
доваться на ковид.  

На АЗС дизельное топливо с начала октября подорожало в среднем 
на 1,5—4 рубля.

Владимир Путин поручил увеличить 
темпы тестирования на коронавирус.А К Ц Е Н Т

Нужно обозначить пределы допустимого 
и нормы этики в сфере генетики

— Также на сайте: Ученый отвечает на самые расхожие 
домыслы о «Спутнике V» 
rg.ru/art/2210184

— В минтруде пояснили, каким будет пособие 
по безработице в 2022 году — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2210151

Работавшие 
на Крайнем 
Севере имеют 
право на досроч-
ное назначение 
страховой пенсии

— Читайте также: Эксперты 
объяснили, почему в России 
дорожает дизельное топливо 
rg.ru/art/2196788
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КТО В ЛЕС, 
КТО ПО ДОМА

Но местные власти, 
заинтересованные в 
развитии турбизне-

са, зачастую смотрели на это 
сквозь пальцы. В результате до 
12% существующего загородно-
го номерного фонда оказалось 
в таких «условно некапиталь-
ных» строениях, оценил мас-
штаб явления Мусакин. Теперь, 
по его мнению, все эти отелье-
ры постараются легализовать 
свои постройки, выйти из серой 
зоны. В противном случае их 
коллеги, которые легально по-
строят свои объекты размеще-
ния по новым правилам, будут 
«указывать пальцем» на своих 
конкурентов, а в такой ситуа-
ции продолжать не замечать в 
лесах незаконные капстроения 
контролирующие органы уже 
не смогут.

«Новый закон изменит 
жизнь арендаторов, которые 
используют леса в спортивно-
оздоровительных целях, обеспе-
чив при этом жесткий контроль 
за соблюдением условий арен-
ды», — считает директор Росле-
синфорга Павел Чащин.

Исходя из среднего чека на 
номер за уик-энд в таких отелях 
в 25—30 тысяч рублей, выручка, 
заработанная новыми лесными 
«теремками», составит 90 млрд 
рублей. «Мы за обеление рын-
ка, тем более загородный отдых 
сейчас активно развивается, — 
отметил Мусакин. — Сейчас по-
являются возможности для со-
здания объектов размещения на 
сельхозземлях, теперь к этому 
добавится еще и лес. В лесной 
фонд ведь входят огромные тер-
ритории, на которых деревья не 
растут. Там можно построить 
отель без всякого ущерба для 
экологии. Теперь такая возмож-
ность будет узаконена».

Экологи к таким расшире-
ниям прав на использование 
человеком леса относятся на-
стороженно. «В последнее вре-
мя лесное законодательство все 
больше меняется в сторону раз-
решения в лесах различной дея-
тельности, не предполагающей 
существование леса как тако-
вого — добычи полезных иско-
паемых, строительства инфра-
структурных, промышленных 
и рекреационных объектов, — 
объясняет координатор Лесной 
программы WWF России Конс-
тантин Кобяков. — Этот проект, 
например, легализует капиталь-
ное строительство широкого пе-
речня рекреационных сооруже-
ний, в том числе возведенных 
нелегально, так как ранее допу-
скалось возведение для этих це-
лей только временных некапи-
тальных строений».

По его мнению, в случаях, 
когда подобное строительство 
необходимо, правильнее было 
бы переводить земли лесно-
го фонда в иные категории, по-
скольку лесные законы просто 
не рассчитаны на регулирова-
ние такой деятельности. Однако 
вывести землю из лесного фон-
да практически невозможно, по-
яснили в Рослесинфорге.

Уже сейчас в лесах распо-
ложены яхт-клубы, базы отды-
ха, спортивные школы, детские 
оздоровительные лагеря, кем-
пинги, глэмпинги, горнолыж-
ные комплексы, зоопарки, кон-
носпортивные комплексы, сана-
тории и гостиницы, перечислил 
Павел Чащин, в том числе из из-
вестных сетей, и популярные у 
туристов объекты. Теперь они, 
как и другие предприниматели, 
смогут развивать свою деятель-
ность на совершенно законных 
основаниях.  
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Исходя из средне-
го чека на номер 
за уик-энд 
в таких отелях 
в 25—30 тысяч 
рублей, 
выручка составит 
90 миллиардов 
рублей

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин заявил 
о готовности регионов к новому отопительному сезону

Свет и тепло 
Владимир Кузьмин

О
топительный се-
зон стартовал пра-
ктически по всей 
стране и проходит 
в штатном режи-
ме, заверили пред-
седателя  прави-
тельства Михаила 
Мишустина ответ-

ственные за подготовку мини-
стры. Глава кабмина попросил 
их держать ситуацию на лич-
ном контроле и оперативно 
реагировать на аварийные си-
туации.

Российские регионы в це-
лом готовы к новому отопи-
тельному сезону, заявил Ми-
хаил Мишустин на заседании 
правительства. Это в том числе 
касается состояния объектов 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, включая котельные, 
водопроводные и тепловые 
сети, а запасов топлива боль-
ше, чем положено по норма-
тивам. «Главная задача — обес-
печить людей теплом, светом, 
горячей водой. Это жизнен-
но необходимо для наших гра-
ждан», — подчеркнул Мишус-
тин. Ряд объектов социальной 
сферы требуют особого вни-
мания, поскольку на них нуж-
на постоянная подача электро-
энергии. От этого, в частности, 
зависит жизнь людей в больни-
цах. Поэтому, указал премьер, 
там должны быть автономные 
резервные источники электро-
снабжения, чтобы персоналу 
не приходилось беречь каждый 
киловатт. «А если уж сложи-
лась нештатная ситуация, важ-
но, чтобы в регионе была необ-
ходимая техника, которая по-
зволит в самые короткие сроки 
устранять последствия», — ска-
зал глава кабмина.

Отопительный сезон в це-
лом проходит в штатном ре-
жиме, доложил министр стро-
ительства и ЖКХ Ирек Файзул-
лин. Общий уровень готовно-
сти объектов жилищно-комму-
нального хозяйства составляет 
99,9 процента. Завершаются 
работы по сетям водоснабже-
ния и водоотведения в респу-
бликах Карелия, Крым, Тыва, 
Архангельской и Кировской 
областях, Приморском крае и 

Чукотском автономном окру-
ге. «Жилищный фонд страны 
подготовлен на 100 процен-
тов», — сообщил глава мин-
строя. Относительно прош-
лых лет, заметил министр, ре-
гионы подошли к осенне-зим-
нему периоду опережающими 
темпами. Всего на подготовку к 
отопительному сезону из всех 
источников было направлено 
более 196 миллиардов рублей.

В полном объеме или с не-
значительными отклонения-
ми готовность подтвердили 97 
процентов из 454 энергоком-

паний, заявил министр энер-
гетики Николай Шульгинов. 
По компаниям, которые к 5 но-
ября не выполнили все необ-
ходимые условия, работа про-
должается под особым контр-
олем. Такое же внимание к тем 
регионам страны, где в прош-
лом сезоне возникали те или 
иные проблемы. Очень слож-
ная ситуация в сфере ЖКХ со-
храняется в Еврейской авто-
номной области, напомнил 
Михаил Мишустин. Чтобы ей 
помочь подготовиться к отопи-
тельному периоду, правитель-

ство направит почти 900 мил-
лионов рублей. «Средства по-
зволят привести в норматив-
ное состояние объекты ком-
мунальной инфраструктуры, 
а также оплатить коммуналь-
ные платежи школ и других 
организаций бюджетной сфе-
ры. Не должно быть перебоев 
с теплом, водой и электриче-
ством. Для людей это особенно 
важно», — заявил председатель 
правительства. «У нас большая 
страна, и есть территории, где 
бывают сильные морозы. Важ-
но обеспечить бесперебойную 
работу жилищно-коммуналь-
ной и энергетической инфра-
структуры, не допускать ава-
рий, а если такие ситуации все 
же происходят, то оперативно 
реагировать. Необходимо, что-
бы во всех регионах был сфор-
мирован запас топлива», — за-
ключил Мишустин. Профиль-
ных министров он попросил 
держать вопросы на личном 
контроле.  

Михаил Мишустин поручил контр-
олировать запас топлива в регионах 
для бесперебойной работы ЖКХ. 

А К Ц Е Н Т

Главная задача — обеспечить людей 
теплом, светом, горячей водой. 
Это жизненно необходимо 
для наших граждан

СПЕЦСЛУЖБЫ Совбез РФ: киберпреступления — 
угроза национальной безопасности 

На темной стороне интернета
Иван Егоров

В 
среду в Москве на еже-
годную, девятую встречу 
собрались секретари Со-

ветов безопасности стран СНГ. 
Был вопрос относительно при-
езда секретарей из Армении 
и Азербайджана, где накану-
не произошла серьезная эска-
лация на границе. Однако оба 
представителя — Рамиль Усуб-
ов и Армен Григорян — приле-
тели в Москву и даже сфотог-
рафировались перед началом 
заседания вместе с остальны-
ми коллегами по СНГ. А уже во 
время заседания Григорян за-
явил коллегам, что конфликт 
был исчерпан благодаря уси-
лиям России. 

Но начал встречу с коллега-
ми Николай Патрушев с Афга-
нистана. По его словам, афган-
ская тематика в этом году осо-
бенно актуальна в связи с при-
ходом к власти талибов, что 
стало закономерным финалом 
20 лет безответственной поли-
тики США и их союзников. 

По мнению Патрушева,  
если новым властям в Кабуле 
не удастся нормализовать си-
туацию, а международному со-

обществу — оказать афганско-
му народу действенную под-
держку, то события могут раз-
виваться по катастрофическо-
му сценарию, включая новый 
виток гражданской войны, все-
общее обнищание населения и 
голод. 

«Какие последствия бу-
дут для региона, прежде все-
го для стран СНГ, да и для все-
го мира в целом — прогнозиро-
вать трудно. Ясно, что они ока-
жутся крайне негативными». 
— отметил секретарь СБ РФ. Но 
особо важно, по его словам, не 
допустить, чтобы Афганистан 
вновь стал полигоном для не-
обдуманных геополитических 
авантюр внешних игроков. 

«Имею в виду прежде всего 
попытки США и их союзников 
под предлогом ухудшения об-
становки в этой стране закре-
питься в регионе, в том числе 
на пространстве СНГ», — под-
черкнул Патрушев. 

А вот тема биологических 
рисков, по его мнению, сегод-
ня  связана в первую очередь 
с деятельностью человека. К 
этим рискам секретарь СБ РФ, 
в частности, отнес опасные эк-
сперименты с вирусами и пато-

генами на потенциально опа-
сных биологических объектах. 
А также развитие генной инже-
нерии, в том числе синтетиче-
ской биологии, позволяющей 
играть геномом в преступных 
целях.

«Следствием этого процес-
са является устойчивая тен-
денция к появлению новых ин-
фекционных болезней и панде-
мий», — отметил Патрушев.

Что касается киберугроз, то 
главные угрозы в этой сфере 
обозначил замсекретаря Сов-
беза России  Олег Храмов. По 
его словам, криминальные де-
яния, совершенные с исполь-
зованием компьютерных тех-
нологий, сегодня являются са-

мым прогрессирующим видом 
преступности. Он особо отме-
тил, что  масштаб ущерба гра-
жданам и  бизнесу дает осно-
вания рассматривать эти пре-
ступления как угрозу нацио-
нальной безопасности. При 
этом наибольшее число кибер-
преступлений составляют ди-
станционные  кражи и мошен-
ничества, а также сбыт нарко-
тиков. 

К примеру, если в 2019 году 
с использованием интернета 
совершалось почти каждое пя-
тое преступление, связанное 
с незаконным сбытом нарко-
тиков, то в прошлом и в этом 
году — фактически каждое вто-
рое. Как считает Олег Храмов, 

подобные тенденции обуслов-
лены расширением торговых 
площадок в теневом  сегменте 
интернета. В частности, по его 
данным, это Mega, Matanga, 
Union и другие. При этом по-
рядка пяти тысяч наркома-
газинов действует только на 
площадке Hydra, с активной 
аудиторией около миллиона 
человек. По данным предста-
вителя Совбеза, эти площад-
ки активно рекламируются в 
общедоступных источниках 
информации, а оборот извле-
каемых средств превышает 
50 млрд рублей в год. Он так-
же напомнил, что  Россия при 
поддержке государств — участ-
ников СНГ инициировала уч-
реждение в ООН специально-
го межправительственного 
комитета экспертов откры-
того состава для разработ-
ки всеобъемлющей междуна-
родной конвенции о противо-
действии использованию ИКТ 
в преступных целях. В июле 
этого года Россия представи-
ла проект такой конвенции и, 
по словам Храмова, рассчиты-
вает на поддержку по его про-
движению со стороны коллег 
по СНГ.  

А К Ц Е Н Т

Секретарь Совбеза Армении 
Армен Григорян заявил коллегам по СНГ, 
что последний конфликт 
на границе был исчерпан благодаря 
усилиям России

Трудовые 
клубни

«За последние две недели цена на 1,5—2 рубля 
просела. Возможно, на этом уровне она сохра-
нится еще неделю-две. Но потом картофель по-

ложат на хранение. Это дополнительные затраты. По-
этому цена вырастет», — говорит исполнительный ди-
ректор Картофельного союза Алексей Красильников.

По данным Росстата, с начала года в рознице кар-
тошка подорожала на 52,19%. На 15 ноября 1 кг кар-
тофеля в Москве стоил 46,18 рубля, неделей раньше — 
45,91 рубля.

На этом фоне конкурентоспособным выглядит им-
портный картофель, который уже осенью присутству-
ет на российском рынке. Кроме традиционной Белару-
си, впервые начал поставки Иран. Эта страна компен-
сирует дефицит отборного картофеля, который сло-
жился в этом году в России, говорит Красильников.

В прошлом году при большем урожае российский 
картофель закончился к весне, а импорт оказался до-
рогим, что вызвало резкий скачок цен. В этом году при 
сохранении прошлогодних площадей подвела погода: 
сначала жара, а потом проливные дожди. Так что но-
вый сезон тоже будет непростым.

На прошлой неделе глава минсельхоза Дмитрий 
Патрушев на совещании у президента Владимира Пу-
тина уже предложил ряд мер по увеличению производ-
ства картофеля и овощей. В их числе субсидии для лич-
ных подсобных хозяйств, где выращивается чуть боль-
ше половины урожая. Интерес населения к выращива-
нию картофеля с каждым годом падает, что усугубляет 
ситуацию. Кроме этого, предполагается направить го-
споддержку на вовлечение в оборот земель под овощи, 
на строительство овоще- и картофелехранилищ, льгот-
ную перевозку и т.п. Но программа только разрабаты-
ваетсят, поэтому в лучшем случае эффект от этих мер 
будет заметен только в следующем сезоне.  

Рабочие 
моменты

«Корпоративную SIM-карту желательно ис-
пользовать исключительно в рабочих целях, 
принимая во внимание, что работодатель 

всегда вправе ее заблокировать,  перевыпустить и пе-
редать другому сотруднику, например, в случае уволь-
нения сотрудника или ухода в долгосрочный отпуск/
декрет», — говорит Виктор Чебышев, эксперт по кибер-
безопасности «Лаборатории Касперского».
По словам специалиста, покупать через корпоратив-
ную симку нельзя еще по двум причинам. Во-первых, 
крупные интернет-магазины предлагают привязать 
(запомнить) банковскую карту, а во-вторых, такие ма-
газины списывают деньги с карты без использования 
двухфакторной авторизации.

«Таким образом, если человек получает принадле-
жавший ранее другому корпоративный номер телефо-
на, то у нового владельца есть шанс воспользоваться 
несанкционированным доступом в онлайн-магазины 
или сделать покупки с помощью этого номера», — рас-
сказывает Чебышев. 

Руководитель департамента информационно-ана-
литических исследований компании T.Hunter Игорь 
Бедеров добавляет, что новый владелец корпоративно-
го номера может легко восстановить доступ к мессенд-
жерам, социальным сетям и другим сервисам.  

1

— Также на сайте: Какие абоненты могут остаться 
без мобильной связи 1 декабря 
rg.ru/art/2204592

1

— Почему подсолнечное масло может подорожать — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2210090

КАДРЫ На ОТР выбрали 
руководство

Доверили дочке

Сусанна Альперина

Сегодня, 17 ноября состоялось заседание Совета по 
общественному телевидению России (ОТР), на кото-
ром прошли выборы председателя Совета, а также об-
новились состав и руководство Наблюдательного сове-
та телеканала. 

Итог заседания таков: Совет по общественному те-
левидению избрал председателем Марьяну Лысенко 
— главврача Московской городской клинической боль-
ницы № 52. Марьяна Лысенко — Герой Труда РФ, дочь 
создателя и первого генерального директора Общест-
венного телевидения России Анатолия Лысенко. На-
помним, что ранее Совет возглавлял Виталий Игнатен-
ко, который и остается членом Совета по обществен-
ному телевидению. Однако теперь он занял должность 
генерального директора ОТР — об этом писала «РГ».

Еще одна сегодняшняя новость — на заседании Со-
вет по общественному телевидению назначил предсе-
дателем Наблюдательного совета ОТР Карена Шахна-
зарова, генерального директора киноконцерна «Мос-
фильм». Наблюдательный совет — это коллегиальный 
высший орган управления телеканалом.  

Информация 
Минэкономразвития 

России
В соответствии со статьей 11 Налого-

вого кодекса Российской Федерации 
Минэкономразвития России публикует 
следующие коэффициенты-дефляторы 
на 2022 год: 

коэффициент-дефлятор, необходи-
мый в целях применения главы 23 «Налог 
на доходы физических лиц» Налогового 
кодекса Российской Федерации, равный 
1,980;

коэффициент-дефлятор, необходи-
мый в целях применения главы 25.4 
«Налог на дополнительный доход от 
добычи углеводородного сырья» Налого-
вого кодекса Российской Федерации, рав-
ный 1,060;

коэффициент-дефлятор, необходи-
мый в целях применения главы 26.2 
«Упрощенная система налогообложения» 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции, равный 1,096;

коэффициент-дефлятор, необходи-
мый в целях применения главы 33 «Торго-
вый сбор» Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, равный 1,508.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Средняя скорость мобильного интернета в России в ноябре 

снизилась до 21,7 Мб/сек. Об этом говорится в исследова-

нии TelecomDaily. 

В октябре скорость мобильного интернета в сетях большой 

четверки (МТС, «Мегафон», «Вымпелком» и Tele2) составля-

ла 24,3 Мб/сек. Снижение зафиксировано впервые с 2011 

года, когда были запущены сети LTE. 

В TelecomDaily считают, что это связано с ростом трафика и 

увеличением нагрузки на сети. За два года объем трафика в 

мобильных сетях вырос более чем на 110%.

Подготовил Михаил Загайнов
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Справка «РГ»

Согласно уставу ОТР, Совет является органом обществен-

ного контроля за деятельностью телеканала. Его состав 

формирует Президент РФ Владимир Путин. В Совет по об-

щественному телевидению входят 24 человека, среди ко-

торых Юрий Симонов (Вяземский), Леонид Рошаль, Юрий 

Стоянов, Тереза Дурова, Владимир Малышев и другие ав-

торитетные деятели науки и культуры.

Марьяна Лысенко была включена в состав Совета по обще-

ственному телевидению указом Президента РФ 12 ноября 

2021 года. Согласно этому же указу, еще одним новым чле-

ном Совета стал Председатель совета директоров страхо-

вой компании «ВСК — Линия жизни» Валентин Соболев. 

Между тем

Правительство направит почти 

1,4 миллиарда рублей для ком-

пенсации ущерба аграриям Даль-

него Востока, пострадавшим 

этим летом от стихийных бедст-

вий. «Это позволит поддержать 

более 200 организаций агропро-

мышленного комплекса и три ты-

сячи местных жителей, имеющих 

личные подсобные хозяйства», — 

заявил Михаил Мишустин. Из за-

явленных средств свыше одного 

миллиарда рублей поступит 

Амурской области, где, по словам 

главы правительства, был отме-

чен наибольший урон сельхоз-

культурам, поголовью животных, 

инфраструктуре и имуществу. По-

мощь также получат Якутия, Ев-

рейская автономная область, За-

байкальский и Хабаровский края.
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ПРАВО КС РФ разъяснил 
порядок субсидиарной 
ответственности 
при банкротстве

Третий — 
не лишний

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разрешил оспаривать требо-
вания кредиторов лицам, привлеченным к субсидиар-
ной ответственности по делам о банкротстве.

С жалобой на положения статьи 42 Арбитражного 
процессуального кодекса РФ и статьи 34 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротстве)» обратил-
ся Николай Акимов из Оренбургской области. В 2019 
году ему пришлось отвечать по обязательствам ООО 
«Стигл», директором которого Акимов был в 2011-м, и 
оспорить это решение через суд экс-директору не уда-
лось. Статья 42 АПК позволяет лицам, не участвовав-
шим в деле, о правах 
и об обязанностях 
которых арбитраж-
ный суд принял 
судебный акт, об-
жаловать этот су-
дебный акт, а так-
же оспорить его. 
Однако Акимову 
суды отказали — на 
том основании, что 
«сам факт принятия 
иска, связанного с 
деятельностью таких лиц, не порождает обязанности 
суда в каждом обособленном споре по делу о банкрот-
стве привлекать их к участию в деле».

Как полагает заявитель, в его случае оказалось на-
рушенным конституционное право на судебную за-
щиту. И судьи КС с ним согласились. Прежде всего они 
указали, что отсутствие возможности пересмотреть 
затрагивающий права третьих лиц судебный акт не со-
гласуется с универсальным правилом скорейшего вос-
становления в правах посредством справедливого пра-
восудия (статья 46 Конституции РФ). Статья 42 АПК 
РФ направлена на защиту прав граждан, которые ока-
зываются вовлеченными в дела о банкротстве. В то же 
время, как неоднократно напоминал КС, суды должны 
следовать такому варианту интерпретации законода-
тельных норм, при котором исключается ущемление 
гарантируемых Конституцией РФ прав и свобод.

Оспоренные положения АПК признаны не соответ-
ствующими Конституции РФ, поскольку они «не по-
зволяют лицу, привлеченному к субсидиарной ответ-
ственности по обязательствам должника, обжаловать 
судебный акт, принятый без участия этого лица, о при-
знании обоснованными требований кредиторов дол-
жника и о включении их в реестр требований кредито-
ров за период, когда это лицо являлось контролирую-
щим по отношению к должнику».

При этом КС также указал, что федеральный зако-
нодатель вправе установить правовое регулирование, 
направленное на обеспечение баланса интересов всех 
участников правоотношений в рамках процедуры бан-
кротства.

Дело Николая Акимова подлежит пересмотру.  

Екатерина Некрасова

Л
енинский районный суд 
Ростова-на-Дону назна-
чил на 25 ноября рас-

смотрение жалобы адвокатов 
предпринимателя Александра 
Исюка на постановление о пре-
кращении уголовного дела 
о крупном вымогательстве. 
В 2019 году Исюк обвинил ли-
деров кущевской банды Сергея 
Цапка и Вячеслава Цеповяза, 
киллера Владимира Алексеева 
(Вова Беспредел), управляю-
щего активами банды Федора 
Стрельцова (Федя Обнал), бра-
та и сестру Наталью и Ивана 
Стришних (о тесных связях ко-
торых с бандитами не раз писа-
ли СМИ) в том, что они угроза-
ми отняли у него деньги и иму-
щество на 74 млн рублей. По-
чти два года предприниматель 
считался потерпевшим, но ле-
том неожиданно сам стал обви-
няемым.

О кущевской ОПГ и о том, 
кто и какую роль в ней играл, 
мы рассказали в статьях «Дол-
гий путь к справедливости» 
и «Преступный коллектив и его 
солисты». Сергей Цапок и се-
мья Цеповязов, членом которой 
являлась Наталья Стришняя 
(бывшая жена Вячеслава Цепо-
вяза. — Прим. ред.) были круп-

ными землевладельцами. СМИ 
писали, что активы изначально 
были получены бандитизмом. 
Нетрудно догадаться, для чего 
Цапки — Цеповязы содержали 
свою банду. Следствие устано-
вило, что с 1998 по 2010 год ее 
участниками были убиты 19 че-
ловек, на счету у нее еще 40 раз-
личных преступлений. О ней 
стало широко известно в ноя-
бре 2010 года, когда бандиты 
расправились с семьей и гостя-
ми фермера Сервера Аметова, 
напав на его дом в Кущевской 
и убив 12 человек, включая 
детей.

В 2014 году Цапок умер, 
с него уже не спросишь. Некото-
рые его подручные осуждены, 
другие — еще нет. Так, Алексеев 
отбывает пожизненный срок, 
Цеповяз получил 19 лет лише-
ния свободы. Могла ли Наталья 
Стришняя не знать о том, что 
творил ее муж? Пресса назы-
вает ее наследницей «империи 
Цапков» и «крестной матерью 
Цапков». По сведениям СМИ, 
следователи активно собира-
ют доказательства того, что она 
занимала главенствующее ме-
сто в ОПГ рядом с Сергеем Цап-
ком. Женщина настолько сбли-
зилась с главарем, что стала 
крестной матерью сына Сергея 
Цапка. Коллеги также писали, 

что с 2011 по 2013 год мать Це-
повязов — Тамара, уступила сво-
ей невестке Наталье 36 земель-
ных участков на 4000 га и 100% 
долю в ОПХ «Слава Кубани». 
Сделку с передачей «Славы Ку-
бани», по данным СМИ, про-
веряет СК по Краснодарскому 
краю, решается вопрос о возбу-
ждении уголовного дела — при 
передаче собственности Ната-
лья Цеповяз предоставила до-
кументы, в которых оценила хо-
зяйство в 150 тысяч рублей, тог-
да как реальная стоимость боль-
ше миллиарда. Есть мнение, что 
Цеповяз при помощи матери 
и жены пытался на время «от-
сидки» избавиться от своего 
имущества, чтобы не платить 
взысканную с него судом ком-
пенсацию потерпевшим. Допу-
стим, бандит действительно ре-
шил спрятать активы у жены. 
Что на его месте можно было бы 
пообещать ей за такую «услу-
гу»? Хранить молчание о ее 
прошлом? 

Наталья в колонию, как ее 
муж, не попала. Между тем 
в мае 2019 года по заявлению 
предпринимателя Александра 
Исюка было возбуждено уго-
ловное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного 
ч. 3 ст. 163 УК РФ (вымогатель-
ство, совершенное организо-

ванной группой) в отношении 
целой «бригады» — Цапка, Алек-
сеева, Цеповяза, Стрельцова, 
Стришней и др. Следствие отра-
батывало версию о том, что ве-
сной-летом 2010 года, то есть за 
несколько месяцев до жестокой 
расправы над семьей Аметова, 
Стрельцов, Наталья Стришняя 
и ее брат Иван, угрожая Исюку 
физической расправой и убий-
ством, заставили его взять два 
кредита в Россельхозбанке на 
сумму 70 млн рублей, кото-
рые отняли вместе с автомоби-
лем стоимостью 4 млн рублей. 
В июне 2019-го Исюка офици-
ально признали потерпевшим.

Дело на Стрельцова, которо-
го пресса окрестила управляю-
щим активами банды и одним 
из наследников «кущевских» 
миллиардов, выделено в отдель-
ное производство, поскольку 
он «пустился в бега» и находит-
ся в международном розыске. 
По некоторым данным, он мо-
жет скрываться от следствия 
на Украине. Как писали СМИ, 
в июне 2019-го Наталья Стриш-
няя и ее брат Иван были аресто-
ваны. Расследование в отноше-
нии остальных длилось два года. 
Наталья провела несколько ме-
сяцев в СИЗО, а затем полтора 
года под домашним арестом. 
В ноябре 2020 года постановле-
нием следователя по ОВД след-
ственной части ГСУ ГУ МВД 
России по Ростовской области 
Стришней было предъявлено 
обвинение. За подобными дела-
ми обычно ведется тщательный 
прокурорский надзор, и нам не 
известно ни о каких нарушени-
ях в действиях следствия. По-
следнее еще недавно полага-
ло, что именно Стришняя со-
вершила вымогательство денег 
и автомобиля у Исюка, действуя 
по предварительному сговору 
с «бригадой»…

Как писали СМИ, Алексе-
ев признал вину и разоблачил 
своих сообщников, в том числе 
и Стришнюю, подробно сооб-
щив следователям об обстоя-
тельствах преступлений и роли 
каждого из членов банды в вы-
могательстве у предпринимате-
ля Исюка. С его слов, именно он 
угрозой убийства отобрал авто-
мобиль, который затем продал. 
По данным СМИ, деньги разде-
лили между всеми, кто участво-
вал в рэкете. Минувшей зимой 

предварительное расследова-
ние было завершено. В феврале 
дело направили в прокуратуру 
Ростова-на-Дону для утвержде-
ния обвинительного заключе-
ния. Зампрокурора города вер-
нул дело в следственный орган, 
но отдали его не прежним следо-
вателям, а новому — Валентине 
Ильиной из СЧ ГСУ ГУ МВД Рос-
сии по Ростовской области. Со-
бытия стали развиваться с уди-

вительной быстротой. Ильина 
приняла дело к производству 
25 марта, а 5 апреля вынесла 
постановление о его прекраще-
нии в связи с отсутствием собы-
тия преступления. В одночасье 
было закрыто дело на Наталью 
Стришнюю, кровавых лидеров 
банды Цапка и Цеповяза, Алек-
сеева (напомним, признавше-
гося в вымогательстве), Стрель-
цова и Ивана Стришнего. Они 
получили право на реабилита-
цию и возмещение вреда, свя-
занное с «незаконным» уголов-
ным преследованием. Одновре-
менно был снят арест с принад-
лежащего им имущества — ком-
пании, земля, транспорт...

СМИ сообщали, что адвока-
ты пожаловались на следова-
теля Ильину. Она, кстати, взя-
ла в свое производство новое 
дело на Исюка, который ранее 
был у нее в статусе потерпев-
шего. На предпринимателя за-
вели дело по статье 306 УКР РФ 
(заведомо ложный донос). Мол, 
он оболгал Цапков, Цеповязов, 
Стришних. В июле Исюк по хо-
датайству следователя Иль-
иной был арестован и поме-
щен в СИЗО, где и содержится 
в настоящее время. По данным 
СМИ, ранее жена Исюка обра-
тилась к главе МВД Владимиру 
Колокольцеву с просьбой обра-
тить внимание на то, что «про-
исходит сейчас в ГСУ Ростова».

Для предпринимателя те-
перь стало важным добиться 
отмены прекращения уголов-
ного дела в отношении Стриш-
ней, Цапка, Цеповяза и других. 
Если это произойдет, обвинение 
Исюка в «оговоре» членов бан-
ды отпадут сами собой. Этим за-
нимается защита предпринима-
теля, а ее доводы 25 ноября пла-
нирует рассмотреть Ленинский 
районный суд Ростова-на-До-

ну. Много вопросов возникает: 
почему собранных за два года 
расследования доказательств 
оказалось недостаточно? Поче-
му дело прекращено из-за того, 
что «возможность получения 
иных доказательств исчерпа-
на»? Такую формулировку мо-
гут счесть и за роспись в собст-
венном бессилии…

Заседание по жалобе адво-
катов Исюка на необоснован-
ное, по их мнению, прекраще-
ние уголовного дела в отноше-
нии Стришней и прочих было 
назначено на 11 ноября и при-
влекло внимание прессы, об-
щественности и депутатско-
го корпуса. Передача «Человек 
и закон», например, рассказа-
ла, что на нем ожидалось вы-
ступление Алексеева, который 
должен был подтвердить свои 
показания о том, что вымога-
тельство со стороны Стришней, 
членов банды имело место. «На-
строен сотрудничать со следст-
вием, изобличить всех лиц, с ко-
торыми они совершали те пре-
ступления, 2008—2010 годов, 
как в отношении самого Исюка, 
так и других фермеров, которые 
пострадали от этой банды» — так 
ответил на вопрос журналистов 
о мотивах своего подзащитного 
Павел Смирнов, адвокат Алек-
сеева.

«Александр Исюк — человек, 
который привлек внимание 

к этой лютой банде, — так про-
комментировал в СМИ проис-
ходящее депутат Госдумы Миха-
ил Делягин. — И сейчас, как я по-
нимаю, его переквалифициро-
вали в обвиняемые… Это дело 
имеет огромный общественный 
резонанс! Как минимум нуж-
но расследовать, на кого [имен-
но]… работали эти бандиты».

И все же маховик следст-
вия постепенно раскручивает-
ся, а тайное становится явным. 
Ведь и Стрельцов когда-то счи-
тался бизнесменом, а в декаб-
ре 2019 года по поручению гла-
вы СКР Александра Бастрыкина 
его многоэпизодное дело было 
передано для дальнейшего тща-
тельного расследования в Глав-
ное следственное управление 
СКР с дислокацией в Ростове-
на-Дону. В октябре 2021-го Ба-
стрыкин поручил руководите-
лю ГСУ СК Денису Колеснико-
ву доложить о ходе расследова-
ния дела по Стрельцову, а главе 
Краснодарского СУ СК Андрею 
Маслову — о расследования дела 
об убийстве главы администра-
ции Кущевского района Бориса 
Москвича в январе 2002 года. 
Под это расследование недав-
но попали все та же Наталья Ст-
ришняя и Вячеслав Цеповяз, 
а основанием послужили пока-
зания, которые дал Алексеев. 
По данным СМИ, он рассказал, 
что Москвич вмешался в одну 
из схем по переводу земель 
в распоряжение аффилирован-
ных с бандитами лиц: причи-
ной убийства главы района стал 
длительный конфликт вокруг 
совхоза «Степнянский».

«Александр Бастрыкин, ог-
ромное ему спасибо, взял дело 
под свой контроль, после чего 
оно, собственно, и сдвинулось 
с места, — цитируют СМИ Ми-
хаила Делягина. — Но мы сейчас 
видим ситуацию, когда… сле-
дователь МВД закрывает дело 
и отпускает ее [Наталью Стриш-
нюю] на все четыре стороны… 
Что здесь происходит? У меня 
как у депутата Государственной 
Думы огромная просьба к ми-
нистру внутренних дел: това-
рищ министр, товарищ [Влади-
мир] Колокольцев, пожалуйста, 
посмотрите, что делают следо-
ватели МВД… Может быть, все 
правильно… Но, по крайней 
мере, обратите внимание на 
происходящее».

На необходимость тща-
тельного расследования дея-
ний «кущевских» указывали 
и другие политики, что говорит 
о действительно широком об-
щественном внимании и резо-
нансе. Например, упомянутое 
выше поручение Колесникову 
и Маслову глава СКР дал в свя-
зи с обращением члена Совета 
Федерации Елены Афанасье-
вой. «Важно раскрыть роль Ст-
ришней в деле об убийстве Бо-
риса Москвича, расследование 
которого после многих лет воз-
обновили в Краснодаре», — под-
черкнула она. Но есть и другие 
дела, в которых мелькает имя 
Стришней. В сентябре завер-
шился суд по иску Николая Гор-
дика — кубанского бизнесмена, 
который, как писали СМИ, об-
винял в вымогательстве Цапка, 
Цеповяза, Стрельцова, Алексе-
ева и Стришнюю, требуя ком-
пенсации и возмещения вреда. 
Суд согласился с его требовани-
ями и взыскал с бандитов стои-
мость утраченного им имуще-
ства, попутно отменив сомни-
тельные сделки между Тамарой 
Цеповяз и Натальей Стришней 
по передаче «Славы Кубани» 
и земли.

«Благодаря вмешательству 
руководства Следственного ко-
митета удалось добиться поло-
жительного решения дела в от-
ношении фермера Гордика, — 
прокомментировала ранее Еле-
на Афанасьева. — Конечно, это 
позволяет нам надеяться на то, 
что и другие фермеры получат 
положительные решения и до-
бьются справедливости».

История Гордика очень по-
хожа на трагедию Исюка с той 
разницей, что одному удалось 
вернуть себе отнятое имущест-
во, а второй томится за решет-
кой. Кстати, по данным СМИ 
и пресс-службы СК России, в де-
кабре 2019 года Бастрыкин дал 
указание собрать все дела по 
экономическим составам и вы-
могательству, которые совер-
шили члены семей Цеповяз — 
Стришних вместе с Цапком 
и Стрельцовым, в одном след-
ственном органе — Первом след-
ственном управлении ГСУ СКР 
с дислокацией в Ростове-на-До-
ну. Там сейчас сосредоточены 
заявления потерпевших Горди-
ка, Дорошенко, Холмового, Се-
ховой, Лагошина и других.  

А К Ц Е Н Т

Бывшие обвиняемые Цапки — 
Цеповязы неожиданно получили право
на реабилитацию и возмещение вреда, 
связанное с «незаконным» уголовным 
преследованием

Первый серийный атомный ледокол проекта 22220 «Сибирь» покинул достроечную набережную Балтийского завода и вышел на ходовые испыта-
ния. Они продлятся три недели. Несмотря на то, что этот ледокол самый большой в мире — общая его площадь превосходит футбольное поле, 
а высота с девятиэтажный дом, — его с ювелирной точностью провели по каналам и вывели в Финский залив.

В 2019 году Наталья Стришняя, бывшая супруга члена банды Цапков Вячеслава Цеповяза, была задержана по делу 
о вымогательстве 74 миллионов рублей у предпринимателя Александра Исюка.

Оспоренные поло-
жения АПК при-
знаны не соответ-
ствующими 
Конституции РФ
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СИТУАЦИЯ В Ростове-на-Дону пытаются сделать обвиняемым бизнесмена, обвинившего банду Цапков — Цеповязов в вымогательстве

Сопротивление зла

МЧС В трех пожарах за сутки 
пострадали и погибли дети

Дом не крепость

Тимофей Борисов

С началом отопительного сезо-
на участились пожары с тяже-
лыми последствиями в частных 
домах. Сразу три пожара за про-
шедшие сутки унесли жизни не-
скольких детей. 

Один пожар произошел в 
селе Назарово Красноярского 
края. В доме проживала семья с 
четырьмя детьми в возрасте 3, 
7, 8 и 10 лет. Огонь вспыхнул но-
чью. Погиб ребенок 2018 года 
рождения, еще трое детей и ро-
дители получили ожоги.

«Предположительно, причи-
ной возгорания явилась непра-
вильная эксплуатация печи, а 
именно — расстановка мебели 
по периметру комнаты в непо-
средственной близости с пе-
чью, в результате чего от нагре-
ва печи произошло возгорание 
кресла», — сказано в сообщении.

Второй пожар случился в 
доме в селе Костово под Вороне-
жем. Там погибли трое детей.

«Сообщение о пожаре в жи-
лом доме поступило в 06.35 мск. 
Почти сразу были найдены тела 
двух детей, чуть позже при раз-
боре завалов нашли,  по пред-
варительным данным, тело еще 
одного ребенка», — сообщили 
ТАСС в пожарной части.

Еще одно ЧП случилось в Гу-
дермесе. Причиной послужил 
взрыв бытового газа. Пострада-
ли четыре ребенка. 

«Дети госпитализированы с 
различными телесными повре-
ждениями, в том числе терми-
ческими ожогами», — говорится 
в сообщении прокуратуры. 

В МЧС сообщили, что орга-
ны Госпожнадзора не наделены 
правом проводить обследова-
ния и проверки жилых помеще-
ний. Контролировать безопа-
сность своего жилья — обязан-
ность граждан. Но пожары про-
исходят, как правило, в ветхом 
жилье, у жильцов которых нет 
денег для оплаты услуг газов-
щиков и электриков.   

РЕШЕНИЕ Власти нашли способ 
борьбы с ростом цен на свинину

Помнят чумные 
мгновения

Татьяна Карабут

Снижение производства сви-
нины из-за вспышек африкан-
ской чумы свиней (АЧС) и, как 
следствие, рост цен на это мясо 
заставляет российские влас-
ти усиливать борьбу с распро-
странением вируса. Минсельхоз 
предложил отказывать в выпла-
те ущерба за изъятых больных 
животных, если их собственни-
ки нарушили требования без-
опасности. Такие изменения ве-
домство предлагает внести в за-
кон о ветеринарии. 

«В случае нарушения обяза-
тельных требований на объек-
тах, связанных с содержанием 
животных, производством, пе-
реработкой, хранением и реали-
зацией продуктов животновод-
ства, и возникновения очагов 
особо опасных болезней живот-

ных на этих объектах, размер 
возмещения ущерба должен 
быть уменьшен или в возмеще-
нии ущерба может быть отказа-
но», — сказано в законопроекте. 
Раньше не было определенности 
на этот счет. Ограничения в вы-
платах могли содержаться в ре-
гиональных законах. 

Вице-премьер Виктория Аб-
рамченко обращала внимание 
на возможные пробелы в зако-
нодательстве, которые меша-
ют бороться с АЧС. Ущерб сель-
хозпредприятий от нее достиг 
1,9 млрд рублей. По данным 
Россельхознадзора, причина-
ми вспышек АЧС в этом году 
на 11 крупных комплексах ста-
ли не только циркуляция виру-
са вблизи от предприятия, но и 
нарушения ветеринарных тре-
бований самими предприяти-
ями.   

КОНКУРС Состоялся третий розыгрыш призов 
среди вакцинированных россиян

Приз за прививку
Инесса Суворова 

Т
ретий розыгрыш де-
нежных призов среди 
россиян, прошедших 
полный курс вакци-
нации от коронавиру-
сной инфекции и име-
ющих QR-коды, со-
стоялся в доме фондо-
вых капиталов Петро-

павловской крепости в Санкт-
Петербурге. По его итогам 506 
человек получат по 100 тысяч 
рублей.

Уведомления будут направ-
лены победителям в личном 
кабинете на портале госуслуг. 
Чтобы получить выигрыш, до-
статочно ввести реквизиты бан-
ковской карты «Мир».

Информация о результатах 
розыгрыша направлена в мини-
стерство цифрового развития, 

связи, средств массовых ком-
муникаций, а также в министер-
ство здравоохранения. Именно 
там пройдет «совмещение» по-
бедившего номера с данными 
конкретного человека.

Прошедший в Санкт-Петер-
бурге тираж стал уже третьим 
по счету. Первые два состоялись 
в сентябре и октябре, в них при-
няли участие почти 46 миллио-
нов человек, 994 участника ста-
ли победителями.

Для участия в конкурсе не 

требуется совершать допол-
нительные действия — все вак-
цинированные и получившие 
QR-код автоматически попада-
ют в списки. Победители также 
определяются автоматически — 
с помощью генератора случай-
ных чисел из номеров учетных 
медицинских записей, иденти-
фицировать которые с конкрет-
ным человеком в процессе ро-
зыгрыша невозможно.

Программное обеспечение 
генератора разработали специ-

алисты Гознака. Оборудование 
прошло необходимую аттеста-
цию по наивысшему уровню 
требований информационной 
безопасности.

«Средства защиты такого 
уровня используются в различ-
ных государственных системах 
при обеспечении безопасности 
их особо значимых сегментов. К 
примеру, в системе паспортно-
визовых документов нового по-
коления, при персонализации 
заграничных паспортов. Вме-
шаться в работу программы не-
возможно», — заявил генераль-
ный директор АО «Гознак» Ар-
кадий Трачук. 

Четвертый, заключительный 
тираж антиковидного розыгры-
ша пройдет 14 декабря. Узнать 
результаты можно не только на 
портале госуслуг, но и на сайте 
Бонусзаздоровье.рф.  

А К Ц Е Н Т

Для участия в конкурсе необходимо 
пройти полный курс вакцинации 
и получить QR-код
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ДОСУГ 

Еще два слова 
о «Пушкинской 
карте»

ВАШ ПРОПУСК 
В ТЕАТР
Наталья Лебедева

Программа «Пушкинская кар-
та» для молодых в возрасте от 
14 до 22 стартовала 1 сентя-
бря.  Уже за первые три дня кар-
ту оформили более миллио-
на школьников и студентов, к 
концу сентября их количество 
превысило два миллиона. Все 
оформившие карту получают 
3000 рублей, которые можно 
потратить на театр, музей, кон-
церт, экскурсию. Программа 
рассчитана не на один год, и в 
2022 году баланс «Пушкинских 
карт» пополнится уже на 5000 
рублей. Тратить их можно весь 
год, выбирая события из более 
16 тысяч вариантов.

Оформление карты занима-
ет считанные минуты, если у 
вас есть подтвержденная учет-
ная запись на портале Госуслуг.  
Если нет, то сначала подтвер-
дить учетную запись можно  
онлайн через банк, в центре об-
служивания, с помощью элек-
тронной подписи или через По-
чту России. Потом заполняете 
анкету, загружаете мобильное 
приложение «Госуслуги. Куль-
тура» и получаете свою карту. 
На все это потребуется не более 
пяти минут.

Купить билеты по карте 
можно несколькими способа-
ми. Через приложение «Госу-
слуги. Культура»,  на сайте уч-
реждения, куда собираетесь 
пойти — там есть пометка, что 
событие доступно по програм-
ме «Пушкинская карта». Мож-
но воспользоваться билетными 
операторами Яндекс.Афиша, 
Kassir, Ticketland и др. Можно 
купить билет в кассе театра или 
музея. В полночь на 1 января 
«культурные деньги» сгорят.

Самый дешевый билет, до-
ступный по карте, стоит не-
сколько десятков рублей. Чуть 
более двух тысяч придется по-
тратить на балеты «Пахита» в 
Мариинском театре или «Со-
бор Парижской богоматери» в 
Новосибирском оперном.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Военные ОДКБ проводят 
совместное учение 
в Таджикистане 

Спецназ 
атакует сверху

Юрий Гаврилов

Сегодня на таджикском полигоне Фахрабад пройдет 
активная фаза учения «Кобальт-2021» спецподразде-
лений стран ОДКБ. Помимо военных из Армении, Бе-
ларуси, Казахстана, России, Таджикистана и Кирги-
зии, к ним привлекли сотрудников органов внутрен-
них дел, госбезопасности, министерств и ведомств по 
чрезвычайным ситуациям и наркоконтроля Коллек-
тивных сил оперативного реагирования Организации. 

Руководители учения не скрывают, что обстанов-
ка в Афганистане вынуждает граничащие с ним госу-
дарства ОДКБ быть готовыми противостоять террори-
стическим и экстремистским угрозам. А интенсивные 
маневры, которые страны-союзники в последние ме-
сяцы активно проводят в Центральноазиатском регио-
не, как раз направлены на создание надежного заслона 
этим угрозам. 

В совместном учении «Кобальт-2021» впервые уча-
ствует  спецназ Центрального военного округа России 
и военнослужащие разведывательного бальона 201-й 
военной базы РФ в Таджикистане. 

В розыгрыше различных эпизодов командование 
задействует  около 60 наших солдат и офицеров, а так-
же 10 единиц военной техники, включая два вертолета 
Ми-8МТВ5-1.

В ходе активной фазы будет организована совмест-
ная операция по блокированию и штурму удержива-
емого боевиками здания. «Проведя разведыватель-
но-поисковые действия, российские военнослужащие 
выполнят вертикальный аэромобильный охват услов-
но захваченного района с применением зависших на 
высоте 20 метров вертолетов Ми-8МТВ5-1 и наземных 
штурмовых групп на бронетранспортерах БТР-80 и 
бронеавтомобилях «Тигр», — рассказали в пресс-служ-
бе Центрального военного округа.

Выглядеть все будет так. Подразделения спецназа 
под прикрытием снайперских пар высадятся из вер-
толета на крышу удерживаемого боевиками здания. 
Одновременно разведывательные группы на броне-
автомобилях  и бронетранспортерах возьмут участок 
вокруг здания в «полумесяц». Они блокируют возмож-
ные пути отхода противника и завяжут бой с его бое-
вым охранением. 

Завершится тактический эпизод штурмом здания и 
уничтожением засевших там условных боевиков.  
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— 10 важных вопросов 
о «Пушкинской карте» 
rg.ru/art/2161125

НОВАЦИЯ В период 
пандемии люди начали 
передавать друг другу 
документы 
через нотариуса

Доставят 
и припечатают

Владислав Куликов

Новая тенденция: в период пандемии граждане начали 
активно пользоваться такой нотариальной услугой, как 
передача документов через нотариуса. Сегодня личные 
контакты ограничены и многие вопросы приходится ре-
шать дистанционно. Из-за ограничительных мер у гра-
жданина не всегда есть возможность прийти в конкрет-
ную организацию и передать туда нужные документы. В 
таком случае выручить может нотариус: перед ним две-
ри не закрываются.

«Интерес к данному нотариальному действию воз-
рос в прошлом году, когда многие организации сократи-
ли прием посетителей из-за ограничительных мер, а в 
качестве альтернативы очному визиту предложили об-
ращение в онлайн-формате, для которого часто требо-
валась квалифицированная цифровая подпись, которая 
есть далеко не у всех», — рассказывают в Федеральной 
нотариальной палате.

Отправка документов через нотариуса стала для 
многих единственным гарантированным способом за-
щитить свои права, обеспечив своевременное направ-
ления документов в нужные инстанции.

«Потом ограничения смягчили, но россияне уже 
успели привыкнуть к новому комфортному и безопа-
сному способу передачи документов с помощью нота-
риуса, — продолжают в ФНП. — За прошедший период 
2021 года за такой возможностью обратились более 145 
тысяч человек, что более чем на 21 процент превыша-
ет показатель за аналогичный период прошлого года. А 
если сравнивать картину с допандемийным 2019 годом, 
то рост превышает 40 процентов».

Другой нотариальный «хит сезона»: так называемая 
телепортация документов. Она позволяет мгновенно 
передать юридически значимые документы из города в 
город. Принципиально: в месте получения будут не ксе-
рокопии и сканы, которые можно передать и электрон-
ной почтой, а полноценные документы с печатями. 

Схема проста. Полномочия нотариуса позволяют пе-
реводить одно и то же свидетельство в цифру и обрат-
но. В одном городе нотариус удостоверяет электронный 
документ и отправляет в другой город по электронным 
каналам. А там местный нотариус переводит файл в бу-
мажный вид и удостоверяет документ. Электронная и 
бумажная версии документа равнозначны друг другу.

По сравнению с 2019 годом нотариальные телепор-
тации стали происходить почти на 53 процента чаще, 
подсчитали в Нотариальной палате.  

Важный документ можно удостоверить электронной подпи-
сью и отправить его партнеру через нотариуса.

— В Сети появились фальшивые сайты для «записи» 
к нотариусу — подробности на сайте 
rg.ru/art/2192291

РЕШЕНИЕ Суд 
оштрафовал 
на 1 миллион 
рублей канал 
«Муз-ТВ» 
за пропаганду 
ЛГБТ

МУЗЫКА 
НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Иван Егоров

Басманный суд Москвы в сре-
ду рассмотрел административ-
ное  дело по ч. 2 ст. 6.21 КоАП 
РФ в отношении ООО «МУЗ ТВ 
Операционная компания». По 
решению суда канал был при-
знан виновным в пропаганде 
нетрадиционных сексуальных 
отношений среди несовершен-
нолетних. 

Как сообщила корреспон-
денту «РГ» пресс-секретарь 
Басманного суда Кристина Бу-
лыгина, «Муз-ТВ» назначено 
наказание в виде администра-
тивного штрафа в размере од-
ного миллиона рублей. Адми-
нистративный протокол в от-
ношении музыкального кана-
ла был составлен Роскомнад-
зором после июньского эфира 
«Премии Муз-ТВ 20/21. Начало 
света». По данным ведомства, 
во время трансляции на кана-
ле, который смотрят в том чи-
сле несовершеннолетние, тран-
слировались сцены с извест-
ными исполнителями и блоге-
рами, которые пропагандиро-
вали нетрадиционные сексу-
альные отношения. Такие про-
граммы согласно закону могут 
демонстрироваться только по-
сле 23.00 и с маркировкой 18+.  

При этом премия «Муз-ТВ» 
транслировалась в дневном 
эфире, а как известно, аудито-
рию этого канала составляет 
в основном молодежь, а также 
дети. Как писали СМИ, певцы 
Филипп Киркоров и Давид Ма-
нукян приехали на меропри-
ятие в свадебном кабриоле-
те с группой полуобнаженных 
мужчин. При этом, отмети-
ли журналисты, исполнители 
изображали из себя влюблен-
ную пару. А известные блоге-
ры Игорь Синяк и Даня Мило-
хин вообще оделись в костюмы 
— наполовину женские платья, 
изображая из себя непонятно 
кого.  

ПРАВО Суд разрешил свидетелям высказывать личное мнение

Думать не преступно
Владислав Куликов

В
осьмой кассационный 
суд общей юрисдик-
ции подтвердил пра-
во свидетелей на лич-
ное мнение. Человек 
у барьера может го-
ворить то, что думает: 
предположения не яв-
ляются клеветой.

Подобную (крайне важную!) 
правовую позицию кассаци-
онная инстанция высказала в 
ходе рассмотрения конкрет-
ного дела. В клевете обвинялся 
житель Саратовской области 
гражданин Д. Его обвиняли в 
том, что однажды в ходе судеб-
ного разбирательства он выска-
зал недоверие односельчани-
ну. Мол, предполагаю, что тот 
подделал подпись и представил 
поддельное соглашение об ока-
зании юридических услуг.  

Скорее всего, спор шел по 
поводу денег, односельчанин 
пытался взыскать с ответчиков 
расходы на юридические услу-
ги. А те в свою очередь предпо-
лагали, что на деле их оппонент 
адвокатов не нанимал, просто 
хотел получить больше денег. 
Как бы то ни было, один из сви-
детелей — тот самый Д. — весьма 
нелицеприятно высказался об 
истце, поставив под сомнение 
его честность.

Кто прав, кто нет, сейчас уже 
не так важно. Принципиально 
другое: должен ли отвечать сви-
детель за свое негативное мне-
ние, если оно не подкреплено 
фактами? Или свидетель обязан 
рассказывать лишь о том, что 
видел своими глазами?

Подсудимый Д. фактически 
передавал слухи. Он и не скры-
вал, что сам ничего не видел, 
но соседка ему рассказала, что 
дело нечисто. 

Суды, куда обратился «по-
страдавший» (тот, кто то ли под-
делывал подпись, то ли нет), 
оправдали разговорчивого сви-
детеля. Восьмой кассационный 
суд оставил оправдательный 
приговор в силе. Теперь все ни-
жестоящие инстанции долж-
ны ориентироваться именно на 
такие правовые позиции: раз-
мышлять и предполагать свиде-
телям не запрещено.

Под статью УК «Клевета» по-
падают лишь те, кто лжет наме-

ренно. И при этом точно знает, 
что говорит неправду. Как под-
черкнул кассационный суд, в 
данном деле никто не предста-
вил доказательств, что оправ-
данный гражданин Д. не верил 
своим словам. Не исключено, 
что он до сих пор уверен в ска-
занном.

«Заведомо ложными счита-
ются искаженные сведения о 

фактических данных, имеющих 
доказательственное значение, а 
также их отрицание, — расска-
зала член Ассоциации юристов 
России Мария Спиридонова. — 
Поэтому признание того, что 
мнение свидетеля не может яв-
ляться клеветой, — важная га-
рантия для него».

По ее словам, свидетели за-
частую говорят неправду, ког-

да пытаются защитить своих 
знакомых, сожителей и про-
чих близких людей. Если в ходе 
предварительного расследова-
ния или судебного разбиратель-
ства будет выяснено, что лицо 
лжесвидетельствовало, то оно 
будет привлечено к ответствен-
ности. 

«Вскрыться факт дачи лож-
ных показаний может благода-
ря другим доказательствам», — 
говорит она. 

Так что врать свидетелю 
нельзя. Думать — можно. При 
этом следует отметить, что лицо 
освобождается от уголовной от-
ветственности за лжесвиде-
тельствование, если оно добро-
вольно в ходе разбирательства 
до вынесения приговора суда 
заявит о ложности своих пока-
заний. 

«Условием для уголовной от-
ветственности такого свидете-
ля является подтвержденная ис-
следованными доказательства-
ми  недостоверность показаний, 
основанная не на заблуждении 
такого лица, а на его умысле, — го-
ворит адвокат Александр Иноя-
дов. — Материалы по таким фак-

там могут быть получены как в 
ходе предварительного следст-
вия, так и в ходе судебного раз-
бирательства. Резонансный факт 
— показания  свидетелей стороны 
защиты актера Ефремова».  

А К Ц Е Н Т

Свидетель на процессе передавал слухи, 
но своим словам верил. Поэтому суд 
оправдал его: ни о клевете, ни о лжесви-
детельстве не может быть речи

За шесть месяцев этого года суды 
осудили 173 человека за лжесвиде-
тельство на процессах.

ОПЫТ В Саратовской области прошли общественные слушания

Надежно и безопасно
12 

ноября 2021 г. в городе 
Балаково Саратовской 
области прошли обще-

ственные слушания по материа-
лам обоснования лицензии, 
включая предварительные мате-
риалы оценки воздействия на 
окружающую среду, на осущест-
вление деятельности в области 
использования атомной энергии 
«Продление срока эксплуатации 
энергоблока № 4 Балаковской 
АЭС». Они прошли по инициати-
ве АО «Концерн Росэнерго-
атом». Организатором выступи-
ла администрация Балаковского 
муниципального района.

В декабре 2023 года энерго-
блоку № 4 Балаковской АЭС ис-
полняется 30 лет, вместе с тем ис-
текает и срок действующей ли-
цензии на его эксплуатацию. 
Проведение общественных об-
суждений  —  один из завершаю-
щих и обязательных этапов про-
цедуры лицензирования четвер-
того энергоблока Балаковской 
АЭС на работу в продленный 
 период.

Общественные слушания про-
водятся в соответствии с действу-
ющим российским законодатель-
ством. Их цель  —  привлечь жите-
лей города и района к обсужде-
нию вопроса о продлении срока 
эксплуатации энергоблока № 4 
Балаковской АЭС. Все желающие 
получили свободный доступ к ма-
териалам обоснования лицензии, 
а также смогли задать интересую-
щие вопросы экспертам. 

Участие в слушаниях приня-
ли специалисты Научно-иссле-
довательского института про-
блем экологии, представители 
городской и районной админи-
страции, общественных эколо-
гических организаций, надзор-
ных органов, а также все желаю-
щие. Было организовано как оч-

ное участие общественности в 
слушаниях, так и дистанцион-
ное  —  путем прямой трансляции 
в сети «Интернет». 

«Балаково  —  промышленный 
центр Саратовского региона и 
крупнейший промышленно-
энергетический центр Повол-
жья,  —  отметил заместитель гла-
вы администрации Балаковского 
муниципального района по эко-
номическому развитию и управ-
лению муниципальной собствен-
ностью Александр Балуков.  —  Ба-
лаковская АЭС  —  один из круп-
нейших налогоплательщиков Са-
ратовской области. Станция в 
значительной степени оказывает 
влияние на экономику региона. 
Стабильная и безопасная работа 
энергоблоков атомной станции  —  

во многом гарантия благополу-
чия жителей города и региона ее 
присутствия. Мы видим, как ру-
ководство атомной станции во-
влечено в благоустройство горо-
да, значительно вкладывается в 
здравоохранение: ПЦР-лабо-
ратории, новый мощный ком-
пьютерный томограф, аппараты 
ИВЛ, другая необходимая под-
держка оказывается местным 
 медучреждениям на благо всех 
жителей. А свой профессиона-
лизм и обеспечение максималь-
ного уровня безопасности работ-
ники АЭС демонстрируют много-
летней бесперебойной работой». 

Директор Балаковской АЭС 
Валерий Бессонов отметил, что 
сохранение генерирующих мощ-
ностей энергоблоков атомной 

станции при условии неукосни-
тельного соблюдения всех норм 
и правил экологической и радиа-
ционной безопасности — одна из 
важнейших задач производства 
электроэнергии. 

«Продлению эксплуатации 
предшествовала многолетняя 
работа по модернизации обору-
дования и повышению уровня 
безопасной работы энергобло-
ка,  —  отметил Валерий Бессо-
нов.  —  Проектные характери-
стики и физические параметры 
энергоблока № 4 отвечают со-
временным стандартам и требо-
ваниям. Достигнуто такое тех-
ническое состояние оборудова-
ния, которое позволяет рабо-
тать надежно и безопасно в до-
полнительный период. На все 
работы по модернизации обору-
дования, повышению уровня 
безопасности четвертого энер-
гоблока было направлено по-
рядка 10 млрд рублей». 

По итогам общественных об-
суждений будет подготовлен про-
токол, с которым можно будет оз-
накомиться в информационном 
центре Балаковской АЭС по 
адресу: г. Балаково, набережная 
Леонова, 67 б. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

10
МИЛЛИАРДОВ  
РУБЛЕЙ

потрачено на работы по 

модернизации оборудования, 

повышению уровня 

безопасности четвертого 

энергоблока

Компетентное мнение 

А К Ц Е Н Т

Проектные характеристики 
и физические параметры энергоблока 
№ 4 отвечают современным стандартам 
и требованиям

— Балаковская АЭС эксплуатирует свои энергобло-

ки уже более тридцати пяти лет. Все это время пред-

приятие демонстрирует высокий уровень ответ-

ственности за состояние окружающей среды, пре-

дотвращая загрязнение атмосферного воздуха и не-

гативные изменения климата, а также обеспечивая 

рациональное использование водных ресурсов. 

Ежегодные независимые мониторинги состояния 

экосистем в районе расположения атомной станции 

показывают идентичные значения, что и до строи-

тельства атомного объекта. Показатели влияния 

атомной станции на окружающую среду всегда были 

ниже допустимых значений, а за последние 20 лет 

наблюдается тенденция к их снижению. Проводи-

мые нашим институтом исследования показывают, 

что на территории 30-километровой зоны АЭС про-

израстает 31 вид растений, которые считаются ред-

кими и охраняемыми в регионе, в том числе 11 видов 

охраняются на федеральном уровне. При этом со-

седство с Балаковской АЭС никоим образом не вли-

яет на их существование. Стоит отметить, что Бала-

ковская атомная станция ежегодно выполняет боль-

шой объем природоохранных мероприятий. Так, в 

этом году специалисты АЭС в рамках деятельности 

по воспроизводству водных биологических ресур-

сов выпустили в Саратовское водохранилище около 

10 тонн молоди стерляди, белого амура, толстолоби-

ка. Стерлядь занесена в Красную книгу России и счи-

тается исчезающим видом осетровых рыб. Раз в не-

сколько лет предприятие зарыбляет водоем — охла-

дитель станции. Ежегодно атомная станция публику-

ет отчет об экологической безопасности Балаков-

ской АЭС, где приводятся данные по всем факторам 

влияния на окружающую среду. Он в открытом до-

ступе, что говорит об открытости атомной станции в 

вопросах охраны природы. Балаковская АЭС уже 15 

раз признана лидером природоохранной деятельно-

сти России.Победителей определяет общественно-

экспертная комиссия всероссийского уровня. Это 

доказывает, что состояние экосистем в районе рас-

положения Балаковской АЭС является стабильным 

и не испытывает повышенной антропогенной на-

грузки со стороны Балаковской АЭС в процессе дли-

тельной эксплуатации. Считаю, что эксплуатация 

4-го энергоблока Балаковской АЭС не изменит эко-

логического состояния региона, которое в настоя-

щее время может быть охарактеризовано как эколо-

гически благополучное. Намечаемая деятельность 

удовлетворяет всем требованиям санитарно-гигие-

нического и природоохранного законодательства.

Воронин Максим Юрьевич,  
гидробиолог, кандидат биологических наук, доцент кафедры морфологии и экологии  
животных Саратовского государственного университета им. Н.Г. Чернышевского:

ДОСЬЕ «РГ»

По данным Судебного департамента при Верховном суде России, за пол-

года по статье УК «Клевета» осуждены 35 человек. Также за заведомо 

ложные показания свидетеля предусматривается ответственность по ст. 

307 УК РФ. 

«Перед проведением следственного действия свидетель обязательно 

предупреждается об ответственности, — говорит член АЮР Мария Спи-

ридонова. — Данный состав характеризуется прямым умыслом. Мотивы 

преступления могут включать в себя месть, корысть, зависть, а цель — об-

легчить положение подозреваемого, обвиняемого, истца, ответчика либо 

усугубить его». 

По данной статье за полгода осуждены 173 человека.
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В МИРЕ

СТИРАЛИ 
ПАМЯТЬ 
Константин Волков

Японские ученые из Универси-
тета Киото научились стирать 
память, Пока они сделали это у 
мышей —  статья о проведенных 
опытах была опубликована в 
журнале Science. Эффекта сти-
рания удалось достичь с помо-
щью нейрооптической систе-
мы, которая с помощью света 
деактивирует белки, участву-
ющие в долговременной потен-
циации, то есть в процессе дол-
госрочной памяти (консоли-
дации памяти). Воспоминания 
хранятся в основном в гиппо-
кампе. Ученые вводили мыши 
аденовирус, переносящий про-
теин, а затем облучали гиппо-
камп светом.  В итоге во время 
сна, когда происходит перевод 
информации из краткосроч-
ной в долгосрочную память, 
полученная мышью в ходе об-
учения информация бесследно 
исчезала. Как ожидает Ясуно-
ри Хаяси, ученый из команды 
исследователей Университета 
Киото, новый метод поможет в 
лечении шизофрении и болезни 
Альцгеймера, которые характе-
ризуются нарушением работы 
синапсов. Также он сравнивает 
метод облучения светом с тем, 
что можно наблюдать в фанта-
стическом фильме «Люди в чер-
ном», утверждая, что ученым 
удалось достичь чего-то подоб-
ного.  

РАСИЗМ 
КРЕПЧАЛ
Диана Ковалева

Несмотря на выставляемую 
напоказ борьбу с расовой дис-
криминацией, количество рас-
истских комментариев в Сети 
в США и Великобритании вы-
росло на 28 процентов с нача-
ла пандемии, показало иссле-
дование организации Ditch the 
Label. Специалисты проанали-
зировали 263 миллиона обсу-
ждений в интернет-простран-
ствах двух стран за период с 
2019-го по середину 2021 года 
и выяснили, что расистские 
комментарии, публикации или 
посты появлялись каждые 1,7 
секунды. Всего за это время бо-
лее 50 миллионов онлайн-ди-
скуссий носили расистский ха-
рактер. В Британии на 10 про-
центов выросло число угроз 
насилия в Сети. Больше всего 
досталось азиатам: количест-
во проявлений враждебности 
к ним в онлайн-пространстве 
увеличилось на 1662 процен-
та в 2020 году по сравнению с 
2019 годом. Зачастую оскор-
бления в их адрес были связаны 
с коронавирусом и фразами из 
серии «Возвращайтесь туда, от-
куда пришли».При этом вспле-
ски дискриминационных заяв-
лений совпадали с резонансны-
ми событиями, такими как за-
явление ВОЗ о начале пандемии 
или подъем движения Black 
Lives Matter.  

ХЕЛЬСИНКИ 
БЕЗ МЯСА
Диана Ковалева

Администрация города Хель-
синки с января 2022 года отка-
жется от мяса на своих меро-
приятиях ради борьбы с изме-
нением климата. В меню будут 
только сезонные вегетариан-
ские блюда, рыба, выловленная 
наиболее экологичным спосо-
бом, и продукты, произведен-
ные в рамках системы справед-
ливой торговли. Не будет ис-
пользоваться и одноразовая по-
суда, а вместо коровьего моло-
ка будет овсяное. Как уточняет 
издание Helsinki Times, новые 
правила затронут, к примеру, 
городские семинары, симпози-
умы, публичные мероприятия 
и те, что проводятся по пригла-
шениям. Несмотря на благую 
цель, далеко не все в восторге 
от этого решения. Председатель 
Центрального союза сельхоз-
производителей и владельцев 
лесов Юха Марттила считает, 
что на фоне неэффективной 
энергетической политики го-
рода действия администра-
ции выглядят как «зеленый» 
пиар и ничего больше. «Когда 
речь заходит об энергетиче-
ской политике, город являет-
ся настоящим позором», — ци-
тирует его издание Maaseudun 
Tulevaisuus.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ На Украине образовались 
многодневные очереди в крематории

Гробы и пиво

Петр Лихоманов

Н
акануне президен-
та Украины Зелен-
ского как бы слу-
чайная прохожая 
увидела пьющим 
пиво в спортивном 
баре в компании 
главы офиса и его 
заместителей. Эта 

новость на время вытеснила из 
украинского информационно-
го пространства другую: с нача-
ла недели страна ежедневно об-
новляет антирекорд количества 
погибших от коронавируса.

Вчера на Украине от этой бо-
лезни скончались больше 800 
человек, что является абсолют-
ным, в пересчете на количест-
во населения, мировым рекор-
дом. Поэтому бьют отраслевые 
рекорды и украинские крема-
тории, где печи работают кру-
глые сутки, а очередь на огнен-
ное погребение растянулась на 
недели вперед. Но не легче си-
туация и там, где нет кремато-
риев.  «Смертность большая, 
это факт. Мы работаем беско-
нечно, еле справляемся. У нас 
уже не хватает товаров. Столь-
ко смертей за 23 года работы в 
этой сфере я еще не встречал. 
Сейчас в основном акцент не 

на кремации, а на захоронении 
умерших, так как земля и гро-
бы пока еще есть. Мы везем тела 
туда, где нас принимают. Сей-
час не принимают практически 
нигде. Похорон настолько мно-
го, что нам не хватает времени 
думать, куда везти», — цитирует 
издание «Страна» руководите-
ля фирмы ритуальных услуг из 
бывшего Днепропетровска.

Особое внимание к крема-
ториям вызвано тем, что на ме-
стах медики зачастую не выда-
ют тела из морга, заявляя род-
ственникам, что умерших от 
коронавируса следует только 
кремировать. Но ни в одном 
украинском правовом акте та-
кая процедура прямо не зафик-
сирована, а само правило су-
ществует только в форме реко-

мендации министерства здра-
воохранения. На практике это 
зачастую оборачивается тем, 
что раздавленные горем люди 
вынуждены ждать дольше девя-
ти дней, чтобы попрощаться с 
умершим. На ругань или судеб-
ные тяжбы с больницей за пра-
во предать тело земле не у всех 
хватает душевных сил и мате-
риальных средств.

Но даже уговорив работни-
ков морга, тело зачастую при-
ходится везти через половину 
Украины. Ведь крематориев на 
Украине всего три: в Одессе, 
Харькове и Киеве, именно туда 
поступают умершие от коро-
навируса из соседних городов. 
При этом Одесса и Киев порой 
произвольно отказывают ино-
городним клиентам, ссылаясь 

на то, что не хватает времени 
для «своих» мертвецов. В Харь-
кове же часть печей не выдер-
жала нагрузки и встала на ре-
монт. Именно это приводит к 
недельным очередям и умно-
жению горя.

Другое дело, что президен-
та и правительство эта поисти-
не смертельная неразбериха 
и очереди из гробов, похоже, 
мало занимают или их старают-
ся не замечать. Зеленский, оза-
боченный только своим рей-
тингом и борьбой с потенциаль-
ными соперниками и критика-
ми, вернулся к практике записи 
роликов, где общается с наро-
дом как с несмышленым ребен-
ком, верящим всему, что ска-
жут взрослые. В последнем ви-
део он успокаивает — пандемия 
якобы под контролем, призы-
вает верить только ему и при-
писывает себе чужие заслуги. 
Например, заявил, что топливо  
для задыхающихся от дефицита 
угля ТЭС закупило правитель-
ство, хотя в реальности это сде-
лала частная компания.

Но самым громким стало 
обещание выплатить 1000 гри-
вен (37 долларов, 25 поездок в 
киевском общественном тран-
спорте) всем, кто сделал до 19 
декабря две прививки от коро-

навируса. И лучше бы он это-
го не делал, поскольку избира-
тели подумали, что получат на 
руки живые, пусть и небольшие 
деньги. Однако выяснилось, 
что потратить их на покупку 
продуктов или оплату счетов 
ЖКХ не выйдет: речь идет о не-
ком купоне, который можно бу-
дет потратить только на билет в 
кино, музей, театр, или поход в 
фитнес-центр. Задумка прези-
дента состояла в том, чтобы од-
ной тысячей гривен убить трех 
зайцев: поддержать не чуждую 
ему «креативную» отрасль, 
заставить всех поставить на 
смартфоны украинский аналог 
единой системы государствен-
ных услуг «Дiя» («Действие») 
и подтолкнуть население к вак-
цинации. Быстро выяснилось, 
что у большинства заинтересо-
ванных в этой тысяче — пенсио-
неров и малоимущих — либо нет 
смартфона, либо они не посе-
щают фитнес, либо живут дале-
ко от театров и музеев. Чтобы 
погасить поднявшийся скандал 
и вал злословия в свой адрес, 
Зеленскому пришлось якобы 
незаметно выпить пива.  

Черный цвет ширм «красной зоны» 
в этой больнице в Ровно красноре-
чиво говорит о том, что смертность 
на Украине от ковида бьет рекорды.

А К Ц Е Н Т

На ругань или судебные тяжбы 
с больницей за право предать 
тело земле не у всех на Украине 
хватает душевных сил 
и материальных средств

ГРОМКОЕ ДЕЛО После выхода на пенсию экс-канцлеру ФРГ предоставят 
расширенный офис

Меркель уходит в тень
Екатерина Забродина

В
округ предстоящего ухо-
да на пенсию Ангелы Мер-
кель, которая последние 

недели дорабатывает свой срок 
в качестве и.о. канцлера ФРГ, по-
явилась новая интрига. Журнал 
Spiegel ознакомился с письмом 
минфина, которое уведомля-
ет бундестаг о содержании бу-
дущего офиса Меркель. Как из-
вестно, собственное бюро на  
покое положено  ей по закону. 
Однако его штат предполагает-
ся расширить до девяти чело-
век. Когда в 2005 году прави-
тельство покидал Герхард Шре-
дер, ему выделили только семе-
рых помощников, напоминает 
агентство dpa. 

Более того, в 2019 году сама 
же правящая коалиция ограни-
чила состав офиса экс-канцле-
ра пятью сотрудниками. Как 
выясняется, эти ограничения 
заведомо относились лишь к 
тем, кто придет после Меркель. 
А штатное расписание ее соб-
ственного аппарата превысит 
утвержденные регламенты по-
чти в два раза. Итак, на пенсии 

Меркель надеется получить в 
свое распоряжение главу и за-
местителя бюро (каждому из 
них положен оклад в 10 412 ев-
ров месяц),  двух референтов, 

двух консультатнов, одного де-
лопроизводителя и двух шофе-
ров.  К слову, Федеральная счет-
ная палата уже не раз критико-
вала «пожизненное содержа-

ние» бывших канцлеров и пре-
зидентов за счет налогоплатель-
щиков. 

Для чего же Меркель понадо-
билась столь обширная свита? 
Как сказано в письме минфина, 
после сложения с себя полномо-
чий она «продолжит выполнять 
обязанности в интересах феде-
рального правительства, кото-
рые соответствуют ее текуще-
му служебному положению». О 
чем именно идет речь, не сооб-
щается. А ведь до сих пор Мер-
кель уверяла, что не собирает-
ся заниматься на пенсии поли-
тикой и госделами.  «Нам всегда 
преподносили госпожу Меркель 
как скромного канцлера. Но с 
этим явно покончено, — заяви-
ла эксперт по бюджету от «Ле-
вых» Гезине Лётщ. — Столь пыш-
ное сопровождение ее будущего 
бюро наводит на мысль, что она 
хочет создать кабинет теневого 
канцлера». 

Привилегии для бывших 
глав государств после их ухо-
да со своих постов предусмо-
трены во многих странах. Во 
Франции экс-президенты мо-
гут пользоваться обустроенной 

казенной квартирой с обслугой 
из двух человек, служебным ав-
томобилем с двумя водителями 
и личной охраной в лице двух 
полицейских. Они также име-
ют право на бесплатный про-
езд в общественном траспорте 
и перелеты бизнес-классом на-
циональной авиакомпании Air 
France. Кроме того, главам го-
сударства полагается  пожиз-
ненная дотация, приравнен-
ная к зарплате госсоветников. 
Если же они становятся члена-
ми Конституционного совета 
Франции, то получают за это до-
полнительные выплаты. Кстати, 
нынешний лидер Пятой респу-
блики Эмманюэль Макрон от-
казался как от «постпрезидент-
ской» пенсии, так и от синеку-
ры в Конституционном совете. 
В Италии бывшие президенты 
становятся пожизненными се-
наторами. Они также получают 
пенсию, не облагаемую нало-
гом, социальные льготы и право 
на охрану. В США каждый экс-
президент спустя полгода после 
ухода из Белого дома получает 
право открыть свой офис в лю-
бом уголке страны. 

Ангела Меркель пока не рассказывает, чем займется на пенсии. Однако уже 
известно, что ей понадобится собственное бюро из девяти сотрудников.

СКАНДАЛ Британия 
не вернет Греции 
сокровища  

С Парфенона 
упало...

Александр Гасюк

Греция, добивающаяся возврата «прикарманенных» 
англичанами более 200 лет назад скульптур Парфено-
на, усилила давление на Лондон. Правда, пока безре-
зультатно. Как сообщила газета Kathimerini, греческий 
премьер Кириакос Мицотакис на переговорах с бри-
танским коллегой Борисом Джонсоном назвал этот 
вопрос «серьезной проблемой двусторонних отноше-
ний». Джонсон, впрочем, в очередной раз увильнул от 
ответа, подтвердив тем самым известный факт: на Аль-
бионе даже не думают возвращать похищенное куль-
турно-историческое наследие других стран, несмотря 
на то, что ряд европейских столиц начали этот процесс.

«Это не просто юридический вопрос. Это глав-
ным образом вопрос ценностей и политики», — сказал 
Мицотакис по итогам встречи с Джонсоном на Дау-
нинг-стрит, 10. Цель греков хорошо известна: воссо-
единить 17 находящихся в Британском музее бесцен-
ных мраморных шедевров с Акрополя с сохранивши-
мися скульптурами и фризами на главном памятнике 
архитектуры Древней Эллады в Афинах. Британский 
посланник в Стамбуле лорд Элгин с 1802 по 1812 год 
«исследовал» этот объект с таким пристрастием, что 
выломанные англичанами из-под портика Парфенона 
изваяния (значительная часть рельефного фриза «Па-
нафинейская процессия» и одна из колонн-кариатид) в 
итоге переместились из Афин на берега Темзы.

В Британии упрямо заявляют, что Элгин ничего не 
нарушал, законно вывез скульптуры из находящейся 
под османским владычеством Греции и поэтому Бри-
танский музей имеет право распоряжаться ими по 
своему усмотрению. Такую точку зрения Борис Джон-
сон подтвердил греческой газете Ta Nea минувшей ве-
сной, заявив, что, дескать, «понимает сильные чув-
ства греческого народа», но, согласно «долгосрочной 
позиции» правительства Ее Величества мрамор Пар-
фенона находится в Лондоне совершенно легально. И 
это, несмотря на то, что Афины в требовании возврата 
скульптур возрастом в 2,5 тысячи лет поддержаны Ев-
ропарламентом, ЮНЕСКО, Международной ассоциа-
цией за возвращение мрамора Парфенона и другими 
международными организациями. На поднятый в ходе 
переговоров греческим коллегой вопрос о возврате по-
хищенного мрамора Джонсон, по данным газеты The 
Guardian, «перевел стрелки» на их нынешнего собст-
венника — частный Британский музей — и заявил, что 
официальный Лондон не имеет к спору о принадлеж-
ности мрамора никакого отношения. В самом же музее 
наотрез отказываются даже обсуждать с Афинам этот 
вопрос, опасаясь создать прецедент, который грозит 
новыми требованиями о возврате незаконно вывезен-
ных англичанами культурных ценностей.  

КОВИД В Италии взялись 
за общественный 
транспорт 

Поезд дальше 
не пойдет

Нива Миракян, «Российская газета»,  Рим

Несмотря на рекордную вакцинацию и идущую пол-
ным ходом ревакцинацию, коронавирус снова поднял 
голову на Апеннинах. За последние дни индекс зара-
жаемости вырос почти в полтора раза, резко увели-
чив нагрузку на отделения интенсивной терапии. На 
этом фоне, чтобы уберечь страну от введения очеред-
ного тотального локдауна на Рождество и Новый год, 
власти берут на вооружение новые меры по сдержива-
нию эпидемии. Всего несколько недель назад Италия 
планировала уже к декабрю проводить культурные и 
спортивные мероприятия при 100-процентной запол-
няемости.  Но теперь о возвращении к полным трибу-
нам, судя по всему, речи быть не может. К примеру, на 
недавнем крупном теннисном турнире в Турине лимит 
болельщиков урезали с 75 до 60 процентов. Власти все-
рьез взялись за ранее неприкасаемый общественный 
транспорт. Минздрав и минтруд Италии выпустили 
совместное постановление, согласно которому наряду 
с обязательным предъявлением паспорта о вакцина-
ции для тех, кто путешествует на поездах дальнего сле-
дования и самолетах, также разрешено останавливать 
автобусы, трамваи и даже метро в случае подозрения 
на появление зараженного пассажира и несоблюде-
ние мер санитарной безопасности. Кроме того, посад-
ка на эти виды транспорта будет впредь производить-
ся исключительно через переднюю дверь. Следить за 
выполнением новых правил предстоит контролерам, 
которых специально для этого вернут после долгого 
перерыва на рабочие места. В документе также регла-
ментируется работа такси и компаний по прокату ав-
томобилей. Как отмечается, на заднем сиденье машин, 
которые должны быть снабжены спецперегородками, 
смогут находиться не более двух человек, если они не 
принадлежат к одной семье.  

Статуя Диониса — одна из скульптур Парфенона, 
которые Британия «прикарманила» и отдавать не собирается.
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МЧС Испытан комплекс 
для спасателей

Робот что надо

Тимофей Борисов 

Спасатели МЧС завершили испытания робототехни-
ческого комплекса МРК-15, которые проводились на 
протяжении двух месяцев. Их проводили на базе Цен-
тра по проведению спасательных операций особого 
риска «Лидер».

Этот робот ранее использовался сотрудниками 
Росгвардии, а потом был модернизирован и теперь по-
ступил в МЧС.  Он представляет собой небольшой гусе-
ничный вездеход с рукой-манипулятором, на котором 
прикреплена цветная видеокамера с хорошим разре-
шением. Оператор видит в деталях все, до чего дотра-
гивается робот, и управляет им дистанционно.

МЧС такая машина нужна для выполнения визу-
альной разведки местности, промышленных и жилых 
помещений в любое время суток при любой степени 
освещенности.  С дополнительным оборудованием он 
может искать и уничтожать взрывоопасные предметы, 
перемещать грузы, а также выполнять высокоточные 
технологические операции.

«Апробация проводилась в соответствии со спе-
циальной программой , которой была предусмотрена 
проверка по 32 параметрам. Робот под управлением 
специалиста и в автономном режиме выполнял задачи, 
среди которых преодоление различного рода препят-
ствий, поиск и перемещение объектов, смена модуль-
ных элементов для выполнения аварийно-спасатель-
ных работ. -, — сообщили в пресс-службе МЧС  

Улика — не аргумент

Звонят из полиции. Не отвечайте
Старший оперуполно-
моченный Смирнов. У 
вас со счета списывают-

ся деньги.
— С какого счета?
— Банковского! Я что, непо-

нятно выражаюсь?
— Предельно понятно. А с кого 

счета?
— В смысле с кого? Счет в Аль-

фа-Банке имеете?
— Нет.
— А в СберБанке или ВТБ?
— Огласите весь список, пожа-

луйста.
— Вы что, не поняли, кто зво-

нит! Давно не учили разговари-
вать с полицией? Хотите, чтобы 
мы с обыском к вам приехали!

— Прямо так и с обыском? 
Приезжайте. Когда ждать?

На том конце бросили трубку.
Сегодня сложилась удиви-

тельная ситуация — ежеднев-
но тысячам россиянам звонят 
люди, представляющиеся со-
трудниками полиции, Следст-
венного комитета, служб без-
опасностей банков. Если чело-
век поверит, что с его счета пря-
мо в эту минуту воруют деньги 
или на него оформляют кредит, 
и выполнит нехитрые указания 
звонившего, то деньги с его счета 
точно украдут. А позже, когда не-
счастные сообразят, что случи-
лось, побегут в полицию.

Сводки о принятых полицией 
заявлениях у пострадавших от 
телефонного мошенничества се-
годня, как сводки с фронта. Вот 
самые последние.

Жители Брянска только за 
прошедшую неделю после по-
добных звонков отдали мошен-
никам 8,6 миллиона рублей. В 
полиции зарегистрировано 54 
аналогичных заявления. Обман-
щики представлялись сотрудни-
ками банков.

В Ростовской области на днях 
телефонный мошенник обокрал 
пожилую жительницу Таганрога 
на 2,5 миллиона рублей. Несчаст-
ная рассказала, что ей позвонил 
мужчина и представился сотруд-
ником полиции. Липовый поли-

цейский объяснил, что женщи-
не положена компенсация за ку-
пленные когда-то ею лекарства, 
которые якобы оказались нека-
чественными. Мошенник убедил 
пенсионерку, что для получения 
выплаты ей нужно дойти до бан-
комата и следовать его инструк-
циям. Когда женщина выполнила 
действия, которые называл мо-
шенник, с ее карточки списались 
все деньги, которые были на сче-
ту, — 2,5 миллиона рублей.

По данным полиции Тульской 
области, только за минувшие вы-
ходные заявления о мошенни-
честве по телефону написали 11 
человек, у которых похитили 9 
миллионов 173 тысячи рублей. 
Одна из жертв — 39-летний жи-
тель Тулы. По телефону под пред-
логом прекращения «несанкци-
онированных операций» с его 
деньгами мошенники убедили 
мужчину оформить два кредита, 
продать квартиру и автомобиль. 
Сумма ущерба составила 6 мил-
лионов 904 тысячи 800 рублей.

В последнее время стало по-
падаться и что-то новое. На днях 

в дежурную часть полиции го-
рода Барановичи обратился 
42-летний житель райцентра. 
Мужчина рассказал полицей-
ским о том, что накануне вече-
ром ему позвонила якобы со-
трудница службы поддержки 
сайта госуслуг. Она сообщила 
об утечке его персональных дан-
ных и заявила, что кто-то хочет 
воспользоваться его личной ин-
формацией и оформить на него 
кредит. Объяснила, что надо из-
менить пароль к его сервису. За-
тем попросила назвать ей при-
шедший на его телефон  СМС-
код для изменения пароля. По-
лучив доступ к личным данным 
гражданина, аферистка тут же 
оформила на него онлайн-кре-
дит на 80 тысяч рублей.

С человеком, если он не бро-
сил трубку, не послал звонивше-
го куда подальше, тут же начи-
нают работать профессиональ-
но с якобы переключением его 
на других таких же липовых со-
трудников. Звонят многократно 
и говорят быстро и напористо. В 
общем, обработают так, что че-

ловек сам идет и берет кредит в 
банке, сам переводит деньги мо-
шенникам, сам продает жилье…

Сейчас выяснилось, что в 
этой сфере уже практически нет 
мошенников-одиночек. Работает 
целая сеть кол-центров. В основ-
ном за границей. Так безопаснее. 
Это страны Балтии, Польша, 
Сербия. Но пальма первенства  — 
у Украины. Мошенников в таких 
заграничных кол-центрах  сна-
чала учат разговаривать, психо-
логически давить на человека, 
использовать IP-телефонию и 
подменные номера. У них в рас-
поряжении многочисленные 
краденые базы данных наших 
граждан. Особое предпочтение 
— банковским и пенсионным ба-
зам данных.

Вот что сказал журналистам 
заместитель секретаря Обще-
ственной палаты РФ Владис-
лав Гриб: «90 процентов звон-
ков, как правило, из-за рубежа. 
В основном это Украина. За 2020 

год порядка 66 миллиардов ру-
блей наши граждане потеряли на 
телефонных мошенниках».

На телеканале «Россия 1» в 
программе Андрея Малахова 
«Прямой эфир» было показано 
расследование о способах рабо-
те телефонных мошенников.

Только в одном городе Днепр 
работают около 150 таких кол-
центров. Их специализация — 
звонки по России. На местные 
правоохранительные органы 
рассчитывать не стоит.

Телеканал показал, как жур-
налисты устроились туда якобы 
на работу. Для них провели ин-
структаж: какие суммы можно 
украсть у российских граждан. 
Объяснили, что в день можно 
прозвонить до 300 человек. И 
звонить нужно только россия-
нам: «Если же мы бы звонили 
по Украине, Литве, Польше, это 
было бы опасно. На данный мо-
мент нам дали зеленый свет, и мы 
работаем по России».

А совсем недавно и русскоя-
зычные жители Финляндии по-
жаловались на телефонных мо-
шенников, которые выдают себя 
за сотрудников банков Nordea и 
S-Pankki. По словам жителей со-
седнего государства, звонившие 
знали их имена и говорили по-

русски. Схема та же, что и у нас: 
«От вашего имени совершена 
покупка» или «сотрудница бан-
ка» просит личные данные «для 
борьбы с утечкой». Местные бан-
ки уже в курсе звонков и говорят, 
что чаще всего мошенники пуга-
ют потенциальную жертву утеч-
кой персональных данных.

Но, кажется, лед тронулся. 
И их начинают ловить. Правда, 
пока только на территории на-
шей страны. Накануне крупную 
спецоперацию в Новосибирске 
и Санкт-Петербурге провели по-
лицейские. Они устроили насто-
ящую облаву на телефонных мо-
шенников в трех жилых многоэ-
тажках. А одного из руководите-
лей брали в Санкт-Петербурге.

Задержаны были распоряди-
тельницы офисов с кол-центра-
ми в Кировском и Ленинском 
районах. У 32-летней и 38-лет-
ней женщин изъяли банковские 
карты, гаджеты и мобильные те-
лефоны — все то, что необходимо 
для обмана в основном пожилых 
людей.  

По версии следствия, 
ночью 2 мая 2019 года 
Кулаков в салоне ма-

шины  Исаенковой задушил ее. 
Машину и тело в ней нашли спу-
стя два дня. А через три недели 
главу района арестовали.

27 октября после вердикта 
присяжных, четверо из кото-
рых посчитали, что вина Кула-
кова не доказана, а один воздер-
жался, судья распорядилась ос-
вободить Кулакова из-под стра-
жи прямо в зале суда. 

Защита, знакомые, родные  
и сам бывший чиновник тут же 
воспользовались возможно-
стью пообщаться с прессой и 
поучаствовали в ток-шоу, раз-
дали интервью, объясняя побе-
ду тем, что следствие поймало 
не того.

Кулаков в интервью RT рас-
сказал, что сам обратился в по-
лицию  Раменского района, ког-
да выяснилось, что женщина 
пропала. А еще сказал, что она 
многое от него скрывала и он 
«не все знал о ней». А она «об-
щалась с кем-то по поводу при-
обретения двух паспортов за 
наличные средства. На чье имя 
и зачем нужны были эти два па-
спорта — большой вопрос».

Исаенкова в последнее вре-
мя зачем-то меняла номера, 
удаляла сообщения с мобильни-
ка. Просила снять дом. По вер-
сии освобожденного Кулакова, 
она явно кого-то боялась и хоте-
ла уехать. Но не успела.

А биологические следы, ко-
торые криминалисты нашли на 
месте преступления, ничего не 
доказывают — они же были близ-
ко знакомы, заявил Кулаков.  И 
подчеркнул: в машине нашли  
биологические следы и других 
мужчин. А с данными  полигра-
фа, который вроде бы подтвер-
дил его причастность к престу-
плению, он не согласен. 

— Мы заказывали рецензию 
на результаты полиграфа, и не-
зависимые эксперты исследо-
вали их. Они подтвердили, что 
полиграф был проведен с нару-
шением, — сказал Кулаков в ин-
тервью. По его мнению, ему за-
давали не те вопросы и задавали 
их неправильно.

В общем, Кулаков постарал-
ся перечислить все аргументы и 
главные улики следствия.

Его вывод прозрачен и лежит 
на поверхности: преступление 
совершили  специалисты. Его 
подруга чего-то очень сильно 
опасалась, вела двойную жизнь,  
намеревалась вообще скрыть-
ся, но убийца или убийцы ока-
зались проворнее.

Он же просто жертва, кото-
рую следствию было легче до-
стать, чем искать настоящих 
преступников.

— Мы тоже пытались нем-
ного понять, кто мог совершил 
преступление. Но у нас слиш-
ком мало информации, поэто-

му никаких предположений нет. 
У следствия, скорее всего, тоже 
нет зацепок,  — заключил вче-
рашний подсудимый.

Попробуем разобраться со 
следственными уликами и от-
ветить на вопрос, почему они не 
впечатлили присяжных. 

На вопрос «РГ», что было 
у следователей по этому делу, 
ответила старший помощник 
руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Ольга 
Врадий.

Следствие уверяет — на при-
частность к убийству проверя-
ли несколько человек. Сначала 
убийц искали среди окружения 
погибшей женщины. А оно было 
огромным. Постепенно круг су-
жался. 

— В результате были полу-
чены данные о причастности к 
преступлению главы городского 
округа. Плюс была получена ин-
формация о том, что он внезап-

но написал заявление о сложе-
нии с себя полномочий главы и 
собирается уезжать на машине 
с семьей в Белоруссию. Соответ-
ственно, данные обстоятельства 
ускорили задержание, посколь-
ку были расценены как попытка 
скрыться,  объясняют в СК.  

По тому, что смогло собрать 
следствие, вырисовывается та-
кая картина. Мужчина и жен-
щина были любовниками, при-
чем давно. 

— На почве ревности меж-
ду ними регулярно происходи-
ли конфликты. СМС с угроза-
ми Кулакова в адрес Исаенко-
вой были восстановлены в ходе 
следствия, — рассказала Ольга 
Врадий. 

По версии следствия,1 мая 
2019 года около 23 часов 45 ми-
нут Кулаков предложил Иса-
енковой встретиться в районе 
улицы Полярная города Рамен-
ское. Она согласилась. Кстати, о  

том, что перед выходом Исаен-
кова переписывалась с Кулако-
вым, следствию рассказала дочь 
погибшей и это есть в материа-
лах следствия.

В СК говорят, что выходил 
Кулаков из дома тихо, восполь-
зовался другим выходом. «Ку-
лаков, желая сохранить в тайне 
от супруги свою встречу с Иса-
енковой, покинул квартиру и 
жилой дом в ночное время су-
ток через запасной выход дома, 
чтобы не попасть в поле зрения 
консьержки». Время приезда на 
встречу погибшей следствие на-
зывает точно:  Исаенкова при-
была на своем автомобиле на 
место, указанное Кулаковым, 
около 00 часов 06 минут 2 мая.

Во время встречи между 
ними произошла очередная 
ссора. Следствие ее описало в 
деталях и с подробностями: «В 
ходе ссоры Кулаков нанес один 
удар рукой в область носа Иса-
енковой, затем схватил ее за 
верхнюю часть одежды и пере-
тащил на задний ряд сидений, 
где сдавил шею пальцами рук, а 
также пальцами рук закрыл от-
верстия рта и носа, в результате 
чего причинил потерпевшей ме-
ханическую асфиксию. Смерть 
наступила от механической ас-
фиксии».

Любопытный момент. В СК 
уверяют, что после случивше-

гося чиновник кинулся  «зачи-
щать» пространство.  Он унич-
тожил следы преступления и 
«следы их совместного пребы-
вания в съемной квартире, сов-
местную переписку в мессенд-
жерах в принадлежащем ему те-
лефоне, досрочно сложил пол-
номочия главы района и наме-
ревался скрыться за пределами 
России».

А теперь попробуем пере-
числить доказательства, ко-
торое дали следствию основа-
ния утверждать, что они нашли 
убийцу.

Это в первую очередь мно-
гочисленные молекулярно-ге-
нетические экспертизы. В том 
числе экспертизы, которые по-
казывали контакты самого Ку-
лакова с одеждой Исаенковой 
«в местах приложении физи-
ческой силы и удушения (плат-
ке на шее, областях плеч кофты 
и куртки, надетой на трупе)». 
Следы Кулакова оказались и 
под ногтями погибшей. Если ее 
не убивал Кулаков, то женщина, 
выходит, не один день не меняла 
одежду и не мыла руки?

По заключению эксперта, по 
количеству потожировых сле-
дов Кулакова на пальцах Исаен-
ковой он — последний прижиз-
ненный контакт потерпевшей.

Кроме данных полиграфа 
были следственный экспери-

мент и комиссионная судебно-
медицинская экспертиза. Она 
в деталях восстановила кон-
фликт вплоть до салона маши-
ны и мельчайших капель крови 
в нем.

Интересные результаты дали 
многочисленные компьютерно-
технические экспертизы мо-
бильных устройств Исаенковой 
и Кулакова. По ним выходит, 
что  накануне их встречи Кула-
ков угрожал женщине. Следст-
вие подчеркивает: Кулаков стер 
всю их переписку у себя, оста-
вив только ту, которая была по-
сле исчезновения Исаенковой, 
где он ей писал и искал ее. 

Был у следствия и засекре-
ченный свидетель, о котором в 
интервью не упомянул ни сам 
подсудимый, ни его защита. 
Свидетель рассказал, что Кула-
ков сам рассказал ему, что убил 
свою девушку. Сказал, что в 
этот момент «не соображал, что 
делал, на него что-то нашло». Но 
выводам многочисленных эк-
спертиз, изложенных сухим на-
учным языком с кучей специ-
альных терминов,  присяжные 
не поверили. 

Теперь вариантов два. Если 
оправдание отменят, будет но-
вый суд с новым судьей и но-
выми присяжными. Если не от-
менят, убийц будут искать за-
ново.  
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Человек — 
авто — камера

Эти поправки устанавливают возможность 
оформлять постановления на автовладельцев 
на основании материалов, снятых с помощью 

специального приложения для смартфонов. Одно из 
условий в том, что человек, который направляет такие 
материалы, должен быть зарегистрирован на Госуслу-
гах. Это должно быть некое приложение, единое для 
всех регионов. Оно уже получило условное название 
«Народный инспектор», хотя пока его еще не сущест-
вует в природе. 

Согласно поправкам в КоАП, с помощью него можно 
будет привлекать к ответственности не только за нару-
шения правил парковки. В перечне: непредоставление 
преимущества в движении тем, у кого оно есть, проезд 
под шлагбаум или 
на красный свет на 
ж/д переезде, про-
езд на красный свет, 
разворот или движе-
ние задним ходом, 
где это запрещено. 
А также нарушение 
требований знаков 
или разметки, выезд 
на встречную поло-
су, движение по вы-
деленной полосе, не-
пропуск пешеходов. 
Этот законопроект, 
если станет законом, позволит оформлять наказание 
на автовладельцев без протокола. И у Верховного суда 
больше претензий не будет. Но только для одного обще-
го для всей России приложения. 

В этом же законопроекте закрепляется и передача 
полномочий по администрированию штрафов регио-
нальным властям. На примере того, как это сделано в 
Москве с нарушениями правил остановки и стоянки. 
Но всего планируется передать администрировать 38 
составов нарушений. Таким образом МВД свою часть 
поручения выполнило. Законопроект был принят в 
первом чтении в 2016 году, и дальше никуда не пошел. 
То есть сейчас все дело в Госдуме. После того, как зако-
нопроект будет принят, правительству дается полгода 
на разработку порядка создания и функционирования 
нового сервиса. 

А от этого порядка очень много чего зависит. Боль-
ше всего эксперты опасаются злоупотреблений.  

Всего планируется 
передать админи-
стрировать регио-
нальным властям 
38 составов пра-
вонарушений
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— Читайте также: Почему 
на уловки телефонных 
мошенников попадаются даже 
те, кто о них знает 
rg.ru/art/2210257

А К Ц Е Н Т

Выводам массы экспертиз, 
изложенных сухим научным языком 
с кучей специальных терминов, 
присяжные заседатели не поверили 

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Григорий Шухман, эксперт по фотовидеофиксации: 
— «Народный инспектор» — это инструмент «пешеход про-

тив водителя». Ведь использование автомобильных видео-

регистраторов законом не предусмотрено. Чтобы выявить 

нарушение, требуется запустить программу, навести смар-

тфон на нужную точку. Водитель во время движения этим 

заниматься не может. Значит, работать это будет против 

статичных нарушений типа парковки под знаком, где это за-

прещено, или на газоне. Все как и сейчас. 

Что же касается передачи полномочий регионам, то получа-

ется, что в одни руки попадает установка ограничений для 

водителей, их администрирование и получение средств. Ре-

гионам выгодно, чтобы водители нарушали. Это приведет к 

созданию огромного количества бессмысленных ограниче-

ний и ловушек на дорогах. 

Петр Шкуматов, председатель рабочей группы 
ОНФ «Защита прав автомобилистов»:
— Выявление нарушений гражданами уже давно прижилось 

в той же Москве. Но у него проявились негативные особен-

ности. Его стали использовать в качестве мести одни соседи 

против других. Встал на мое парковочное место, я тебя 

штрафовать буду. Появились психически нездоровые люди, 

которые все свое время занимаются тем, что ходят и выи-

скивают нарушения даже там, где их нет.  

Передача полномочий приведет к резкому снижению каче-

ства административных материалов, что мы видим по пар-

ковочным штрафам. Деньги от штрафов идут в региональ-

ный бюджет. Региональная служба выписывает штрафы, ко-

торые пополняют ее же бюджет. Возникает мотивация 

штрафовать как можно больше людей. 

Александр Шумский, глава экспертного центра 
Пробок.нет:
— На примере «Помощника Москвы» видно, что потреб-

ность в такой программе, как «Народный инспектор» — 

большая. Но во всех этих системах есть проблема злоупо-

треблений. Я уже несколько раз получал штрафы, которые 

потом успешно обжаловал. Люди так фотографируют, что 

по фото кажется, что нарушение есть, а на деле его нет. От-

части это делается намерено, а отчасти потому, что эти на-

родные помощники не знают Правил дорожного движения. 

Надо предусмотреть возможность отключения от такого 

сервиса за ложную информацию о нарушениях. 

Все полномочия по администрированию наказаний надо 

передать от ГИБДД местным властям, а то и коммерческим 

структурам. Как это сделано, например, для техосмотра. 

Они это будут желать эффективней и лучше. ГИБДД важнее 

большое количество выписанных постановлений, чем нор-

мальная организация дорожного движения. У местных вла-

стей больше заинтересованности в качественной организа-

ции дорожного движения и удовлетворенности населения. 

ГИБДД должно заниматься полицейскими функциями, а так-

же ловить отъявленных нарушителей. 

КОМПЕТЕНТНО

Иван Соловьев, доктор юридических наук, 
заслуженный юрист России:
— В первую очередь необходимо упростить порядок взаимодействия по-

лиции и банков. Чтобы правоохранители, только получив заявление по-

терпевшего, могли бы оперативно направить запрос в банк на приоста-

новление операций по используемому мошенниками счету. Так можно 

было бы не дать уводить средства на те счета, с которых злоумышленни-

ки уже безвозвратно снимают деньги. Еще один важный вопрос касает-

ся немедленного пересмотра условий и порядка предоставления от-

дельными телефонными компаниями услуги по подмену телефонных но-

меров. Зашифровывание номеров уже предоставляет мошенникам ши-

рокое поле для реализации преступных замыслов, а услуга подмены но-

мера прямо этому способствует. Думаю, что вопросы обеспечения сво-

боды конкуренции должны уйти на второй план перед главным вопро-

сом безопасности наших граждан. И еще один момент — введение для 

пожилых людей услуги второй подписи, когда пожилой человек не мо-

жет взять кредит или осуществить перевод без второй подписи своего 

близкого человека, например сына, дочери, племянника или иного чело-

века, которому он доверяет.

1

По версии следствия, Андрей Кулаков и Евгения Исаенкова часто выясняли отношения и ссорились, что в итоге и привело к трагедии.

Мошенники натренированы убе-
ждать собеседников открыть им все 
секреты своих банковских карт.
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СЛЕДСТВИЕ  

Обыски по делу 
бывшего 
замминистра 
Раковой 
прошли 
в РАНХиГС

МЕРТВЫЕ 
ДУШИ
Александр Степанов

В домах директора Институ-
та отраслевого менеджмен-
та РАНХиГС Ивана Федото-
ва, а также финансового ди-
ректора учебного заведения 
Александра Ефремова прош-
ли обыски.

Следователи нагрянули к ру-
ководителям РАНХиГС в рам-
ках расследования уголовного 
дела, возбужденного по части 4 
статьи 159 УК РФ «Мошенниче-
ство в особо крупном размере». 
Обыски прошли и у фиктивно 
трудоустроенных в универси-
тет сотрудников Минпросвеще-
ния России в рамках расследо-
вания уголовного дела о мошен-
ничестве. По данным полиции, в 
ходе расследования установлен 
факт необоснованной выпла-
ты с 2018 по 2020 год бюджет-
ных денег 12 сотрудникам Мин-
просвещения России. Они были 
фиктивно трудоустроенным в 
Институте общественных наук 
РАНХиГС на должности науч-
ных сотрудников.

По версии следствия, эти со-
трудники никаких работ в ин-
ституте не выполняли, одна-
ко при этом длительное время 
регулярно получали зарплату. 
Сейчас устанавливаются воз-
можные соучастники и допол-
нительные эпизоды противо-
правной деятельности.

Как сообщили в МВД Рос-
сии, следственные действия в 
отношении Ефремова и Федо-
това выделено в отдельное про-
изводство из уголовного дела 
бывшей заместителя главы ми-
нистерства просвещения Ма-
рины Раковой и ректора Мо-
сковской высшей школы соци-
альных и экономических наук 
(Шанинки) Сергея Зуева.

Сейчас Иван Федотов и 
Александр Ефремов проходят 
свидетелями по этому громко-
му делу.

Напомним, что дело в отно-
шении экс-замглавы Минпрос-
вещения России Марины Рако-
вой, бывших сотрудников Фон-
да новых форм развития обра-
зования Евгения Зака, Макси-
ма Инкина, Артура Стеценко, 
а также исполнительного ди-
ректора Шанинки Кристины 
Крючковой связано с фактами 
мошенничества.

Фигуранты дела подозрева-
ются в хищении более 21 мил-
лиона рублей, принадлежа-
щих Фонду новых форм разви-
тия образования. Эти средства 
были выделены в рамках реали-
зации национального проекта 
«Образование».  

МЕДИЦИНА У пяти 
процентов москвичей 
после экспресс-
тестирования был 
подтвержден COVID-19

Диагноз 
за 15 минут

Любовь Проценко

Открытие новых пунктов позволило за месяц увели-
чить объемы экспресс-тестирования на COVID-19 в 
общественных местах столицы более чем вдвое. Около 
200 тысяч москвичей воспользовались возможностью 
провериться, не подхватили ли они опасную заразу. У 
пяти процентов из этого количества, получивших по-
ложительный результат, коронавирус подтвердил и 
ПЦР-тест. Это позволило этим людям, не теряя зря вре-
мени, начать лечение. Такие данные привела заммэра 
Москвы по вопросам социального развития Анастасия 
Ракова. 

Напомню, первые 20 пунктов, где можно бесплат-
но сделать экспресс-тестирование на COVID-19, по-
явились в столице месяц назад. Расположились они в 
10 центрах «Мои документы» и 10 других популярных 
общественных местах и торговых центрах. Городские 
власти продолжают расширять сеть таких пунктов. 
«Бесплатное экспресс-тестирование для всех желаю-
щих — очень важный шаг в борьбе с COVID-19, — рас-
сказала Анастасия Ракова. — Увеличение количества 
пунктов в общественных местах по всему городу до 71 
позволило нарастить объемы экспресс-тестирования 
более чем в два раза по сравнению с первой половиной 
октября. Сейчас ежедневно экспресс-тесты делают бо-
лее 7 тысяч горожан. Благодаря такой практике повы-
силась выявляемость людей с заболеванием на ранних 
стадиях или болеющих бессимптомно — это помогает 
своевременно на-
чинать лечение и 
прерывать цепочки 
распространения 
вируса». 

Сама процедура 
тестирования край-
не простая. Иметь 
для ее проведения 
нужно только па-
спорт для взросло-
го или свидетельст-
во о рождении для 
ребенка, а также при наличии номер полиса ОМС. Дети 
проходят экспресс-тестирование только в присутствии 
родителей. Времени это занимает не более 10—15 минут. 
А для того, чтобы сделать тест еще быстрее, недавно на 
сайте и в мобильном приложении «ЕМИАС.ИНФО» по-
явилась возможность заранее заполнить заявку на эк-
спресс-тестирование на COVID-19 в одной из точек по 
всему городу. После ее заполнения в приложении фор-
мируется QR-код заявки, который можно предъявить в 
любом из центров экспресс-тестирования. Это эконо-
мит время как желающим пройти экспресс-диагности-
ку, так и администраторам центров экспресс-тестиро-
вания. По этому же QR-коду заявки на месте можно сра-
зу получить результат теста. Но и по-прежнему можно 
заполнить заявку на экспресс-тест прямо на месте.

Положительный результат экспресс-теста — еще 
не факт, что вы заболели. Достоверность таких тестов 
оценивается примерно в 85 процентов. Но это уже 
повод для того, чтобы сдать ПЦР-тест. Его у человека 
возьмут тут же, тоже бесплатно и без всяких очередей 
и предварительной записи. Ну а сдавшего анализ по-
просят до получения результата оставаться дома — он 
придет в течение суток по СМС, а также отобразится в 
электронной медкарте. Если результат ПЦР-теста ока-
жется положительным, заболевание считается под-
твержденным. К пациенту домой придет врач из по-
ликлиники, назначит лечение и выдаст необходимые 
препараты. При отрицательном результате ПЦР-теста 
и при отсутствии симптомов заболевания человек счи-
тается здоровым.

Ранняя диагностика с помощью экспресс-тестиро-
вания помогает разорвать цепочки заболеваемости и 
снизить масштаб заражения населения города коро-
навирусной инфекцией. Результат ее действия вместе 
с эффектом, который дала нерабочая неделя, налицо: 
заболеваемость опасным вирусом в городе снизилась 
с 6—8 тысяч случаев в сутки в конце октября до менее 
3 тысяч в течение последних двух дней. О еще одном 
очень важном последствии сказал вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин: «Ситуация с ковидом улучшается, за 
последние три дня в городе разгрузили тысячу боль-
ничных коек».  

РЕНОВАЦИЯ Столица ставит задачу уменьшать 
количество мигрантов на строительстве жилья

Кто построит дом 

Любовь Проценко

Б
олее 44 тысяч москви-
чей уже переехали в 
новые квартиры по 
программе ренова-
ции, стартовавшей в 
столице в 2017 году. 
Идет обновление жи-
лого фонда и в самом 
центре Москвы, хотя 

найти там свободную площадку 
рядом с домами, идущими под 
снос, крайне сложно. Но это тре-
бование — новый дом должен на-
ходиться в шаговой доступности 
от старого, одно из самых глав-
ных в программе, узаконенной 
законом города. В одной из ново-
строек в Басманном районе, по 
улице Бауманской, 47, побывал 
вчера мэр Сергей Собянин.

Осмотрев дом, который в ян-
варе 2022 года уже примет но-
воселов, глава города заметил, 
что на таких стройках должно 
быть уменьшено количество  
мигрантов. «Другого качества 
люди нужны, с другой зарпла-
той, меньше мигрантов, кото-
рых у вас достаточно много на 
сегодняшний день. Больше при-
влекайте россиян из ближайших 
регионов, повышайте заработ-
ную плату, создавайте условия 
работы», — сказал он, обраща-
ясь к Алексею Добашину, ген-
директору концерна «Крост», 
который построил дом. И посо-

ветовал: «Наращивайте произ-
водительность труда, механиза-
цию и индустриализацию стро-
ительства». По словам Добаши-
на, «Крост» за последний год 
уже уменьшил на 15 процентов  
на своих стройплощадках  коли-
чество строителей из-за рубежа 
и этот процесс набирает темпы. 
По его словам, строители с хоро-
шей квалификацией на их объ-
ектах получают около 120—150 
тысяч рублей. «Это зарплата для 
москвичей, не для мигрантов», — 
согласился Собянин.

Напомню, заммэра по вопро-
сам градостроительной полити-
ки и строительства жилья Анд-
рей Бочкарев недавно поделил-
ся, что московские строители 
уже разрабатывают планы мо-
дернизации строительного про-
цесса, которые позволят вести 
его практически без привлече-
ния труда мигрантов. Собянин 
поддерживает стройкомплекс в 
этом. «Жилье должно быть более 
индустриальным с точки зрения 
подготовки, основных конструк-

тивных элементов, даже в части 
отделочных работ, инженерных, 
чтобы это можно было делать не 
на строительной площадке, а на 
заводской площадке. Это увели-
чивает производительность тру-
да, уменьшает количество лю-
дей, которое требуется», — ска-
зал он вчера.

Новостройка на улице Ба-
уманской мэру понравилась. 
«Мы стараемся, чтобы по архи-
тектуре эти дома улучшали об-
лик Москвы. Здесь центральный 
район Москвы, а посмотрите во-
круг: такого качества домов ря-
дом нет», — оценил Собянин. Дом 
шести-десяти переменной этаж-
ности и впрямь получился очень 
красивым. С арочными окнами 
и фасадом, облицованным чер-
но- белой клинкерной плиткой, 
он построен в виде буквы П, что 
позволило создать  двор с огра-
ниченным доступом для машин. 
Его пространство  большей ча-
стью отдано под детские и спор-
тивные площадки, зеленые зоны 
отдыха и цветники. Но и автов-

ладельцы в обиде не останутся 
— для них в доме имеется под-
земный паркинг, купить маши-
но-место в котором участники 
программы реновации могут с 
40-процентной скидкой. Спу-
ститься же к авто жители смогут 
на лифте со своего этажа.

Квартиры все отделаны по по-
вышенным стандартам качест-
ва. Пять из них предусмотрены 
для жителей с инвалидностью 
— с широкими дверными прое-
мами и коридорами, удобными 
для передвижения колясочни-
ков, а также санузлами и ван-
ными комнатами, оборудован-
ными для того, чтобы хозяевам 
было удобно ими пользовать-
ся. Первые этажи, как и во всех 
домах, построенных по ренова-
ции, нежилые. В них могут от-
крыться магазины, кафе, сало-
ны красоты, спортклубы, круж-
ки и секции для детей, а также 
центр информирования населе-
ния. В вестибюле жилой части 
разместятся колясочная, ком-
ната консьержа с санитарным 
узлом, кладовая для уборочного 
инвентаря и почтовые ящики. В 
каждой секции оборудуют лиф-
ты грузоподъемностью 400 и 
тысяча килограммов. По итогам 
2020 года дом получил даже ар-
хитектурную премию за лучшее 
архитектурно-градостроитель-
ное решение жилого дома стан-
дарт-класса.

Собянин напомнил, что все-
го в программу реновации в Бас-
манном районе столицы вклю-
чено 26 домов, для строительст-
ва 3,5 тысячи переселенцев из 
которых подобрано пять «стар-
товых» площадок. Четыре дома 
уже находятся в проектирова-
нии и строительстве. За пятнад-
цать лет, на которые рассчита-
на программа реновации, но-
воселья должны справить более 
1 миллиона горожан, которые 
проживают сейчас в 5173 домах, 
идущих под снос. Глава депар-
тамента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов заверил: 
«Несмотря на увеличившую-
ся стоимость стройматериалов 
и дефицит рабочих из-за панде-
мии коронавируса, строитель-
ство жилья по программе рено-
вации ведется с опережением 
планов. Только по итогам этого 
года будет введен в эксплуата-
цию 91 дом площадью 1,1 мил-
лиона квадратных метров». По 
его словам, такие темпы строи-
тельства позволят только в этом 
году предоставить жилье 36 ты-
сячам участников программы 
реновации.  

Сергей Собянин пообщался с буду-
щими жильцами новостройки 
и поздравил их с новосельем. 

А К Ц Е Н Т

За 15 лет по программе реновации 
новоселье должны справить 
более одного миллиона горожан

— Где и как москвичи могут сдать бесплатный 
экспресс-тест на COVID-19 
rg.ru/art/2187780

Ежедневно 
экспресс-тесты 
делают более 
семи тысяч 
человек

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

РАКУРС В метро заработала первая лаунж-зона

Сиди и заряжайся
Ирина Огилько

П
ервая экспериментальная 
зона отдыха открылась на 
станции метро «Саларье-

во» Сокольнической линии. Кто 
и как отдыхает здесь, нужна ли 
она москвичам, которые вечно 
спешат? Это попытались выя-
снить корреспонденты «РГ».

Расположена зона отдыха не 
на перроне станции, а в простор-
ном подземном вестибюле метро. 
Ведет к ней второй выход со стан-
ции, по направлению в город че-
рез торговый центр «Саларис». 
Лаунж-зона представляет собой 
две широкие деревянные лавки и 
еще одна —  вертикальная, на ко-
торую можно облокотиться стоя. 
С боков на каждой вмонтирова-
ны по два разъема для подзаряд-
ки гаджетов, которые издали за-
метны по подсветке синими све-
тодиодами. Одновременно заря-
жать в зоне отдыха можно до 12 
гаджетов. Сразу скажу, что на 
четырех квадратных метрах та-

кая забота о питании телефонов 
не напрасна. «Саларьево» хотя 
и новая станция, открывшая-
ся в 2016 году, прежде ни одного 
разъема для подзарядки телефо-
нов там не было. Как нет их и в ва-
гонах составов, курсирующих по 
Сокольнической линии. Диском-
форт от этого особенно ощуща-
ется зимой, когда аккумуляторы 
всех гаджетов быстро разряжа-
ются. В лаунж-зоне, пока техни-
ка «питается», ее хозяева могут 
отдохнуть: для их комфорта по-
ставили пару небольших живых 
туй. Никаких экранов с рекла-
мой или информацией напротив 
лавок нет, вид — на большой холл 
вестибюля, откуда одни потоки 
пассажиров двигаются в сторону 
выхода из метро, а другие, напро-
тив, направляются на станцию.

Казалось бы, что особенного? 
Места отдыха и растения в Мо-
скве теперь непременный атри-
бут любой благоустроенной го-
родской территории. Но в метро 
это действительно новинка.

— Очень удобно, что появи-
лось место отдыха, — поделился с 
«РГ» студент-третьекурсник РТУ 
МИРЭА Родион Артемьев. — За 
день учебы и подработки мой те-
лефон сильно разряжается. В го-
роде не всегда есть время подза-
рядить его. А тут появилась удач-
ная пауза между дневными дела-
ми и дорогой домой.

На вопрос «РГ», стоит ли рас-
пространить опыт на другие 
станции метро, девушка с ноут-
буком на другой лавке утверди-
тельно кивнула:

— Это как полезный лайфхак 
подземки. Вот вы знаете, где еще 
можно зарядить телефон, не вы-
ходя из метро? Правильно, в ва-
гонах поездов на Кольцевой ли-
нии, в переходе на станцию «Че-
ховская», — включилась в раз-
говор Наталья Петрухина. — А 
посидеть где можно? Иногда же 
хочется с кем-то пообщаться в 
дороге, не заходя в кафе. Может 
быть, на станциях с высоким 
пассажиропотоком такие места 
и не нужны. Но на менее загру-
женных станциях они давно не-
обходимы.

…Вот на одной из лавочек рас-
положилась группа подростков, 
на другую присел, закрыв глаза, 
молодой мужчина в наушниках. 
«Место хорошее, акустика есть, 
пассажиров здесь много не толь-
ко из метро, но и международно-
го автовокзала, — сказал он. — Тут 
и проект «Музыка в метро» не 
помешал бы».

Тестировать москвичи новин-
ку будут до января. Затем, если 
пассажиры  оценят ее, такие ла-
унж-зоны могут появиться и на 
других станциях.  

В лаунж-зоне можно скоротать время с комфортом, а заодно подзарядить 
гаджеты. 

МЕГАПОЛИС Что мешает 
девелоперам в столице

Не сразу строилось

Сергей Бабкин

Рост цен на строительные ма-
териалы и сложности с различ-
ными документами стали глав-
ными барьерами для строи-
тельства в Москве в этом году. 
Об этом свидетельствуют ре-
зультаты исследования ВЦИ-
ОМ, которые вчера на пресс-
конференции в МИА «Россия 
сегодня» озвучил глава соци-
ологического центра Валерий 
Федоров.

Пандемия коронавируса су-
щественно повлияла на стро-
ительный рынок, правда, про-
блемы у девелоперов теперь 
не те, что были еще год назад. 
В 2020-м значительная часть 
представителей рынка жало-
валась на отсутствие заказов 
и сокращение инвестиций. Се-
годня объектов хватает, но до-
бавилось и новых трудностей. 

ВЦИОМ изучил ответы бо-
лее 1200 работников стро-
ительной отрасли и пришел 
к выводу, что высокие цены 
волнуют более 80 процен-
тов респондентов. Посколь-
ку каждый из них мог выби-
рать сколько угодно ответов, 
на втором-третьем местах ока-
зались проблемы, актуальные 
для 78 и 71 процента застрой-
щиков: сложности с получени-
ем всевозможной документа-
ции и непрозрачные правила 
игры, постоянные новшества 
в законодательстве. Причем в 
большинстве случаев пробле-
мы возникают на самом от-
ветственном и последнем эта-
пе — ввода объектов в эксплуа-
тацию.

Однозначно позитивным 
трендом стал перевод строи-
тельных госуслуг в электрон-

ный вид. Это уничтожает ад-
министративные барьеры, 
прямого взаимодействия чи-
новников и застройщиков при 
оформлении бумаг нет. В ре-
зультате уровень доверия ор-
ганам власти Москвы в стро-
ительной отрасли достаточно 
высокий: 6,8 балла из возмож-
ных 10, где 10 — отлично, а 1 — 
очень плохо. Для сравнения: в 
Подмосковье этот показатель 
— 6 баллов, а в целом по России 
— 5,5.

«Общий уровень информи-
рованности представителей 
строительной отрасли о ре-
формах находится на довольно 
высоком уровне, особенно это 
касается внедрения BIM-техно-
логий и перевода услуг в элек-
тронный вид. Общий уровень 
информированности предста-
вителей строительной отрасли 
о цифровых сервисах достаточ-
но высок», — подтвердил Вале-
рий Федоров.

При всем этом строители 
хотели бы более тесно взаимо-
действовать с представителя-
ми власти. Как подчеркнул гла-
ва столичного департамента 
градостроительной политики 
Сергей Левкин, для этого в Мо-
скве будет создана единая кон-
сультационная площадка для 
застройщиков.

«Мы планируем в ближай-
шем будущем создать единую 
площадку всего стройком-
плекса, — объяснил чиновник. 
— Площадка станет одним из 
компонентов целой экосисте-
мы, объединяющей электрон-
ные взаимодействия органов 
власти с застройщиками — го-
суслуги, онлайн-сервисы, до-
ступ к градостроительным дан-
ным».  

ТРАНСПОРТ 

В Москве 
объявили 
конкурс 
на речные 
перевозки

ТУДА СУДА

Сергей Бабкин

Вчера власти Москвы офици-
ально объявили конкурс для 
определения подрядчика по ре-
гулярным речным перевозкам. 
Контракт подпишут с органи-
зацией, которая обеспечит кру-
глогодичную бесперебойную 
навигацию и будет обслужи-
вать суда в режиме 24/7.

В Москве должен появиться 
собственный круглогодичный 
флот для постоянных перево-
зок. Не туристических, с банке-
тами и экскурсиями, а именно 
«бытовой», для перемещения 
из точки А в точку В. По мнению 
заммэра Максима Ликсутова, 
это вполне реально сделать с 
учетом климатических особен-
ностей Москвы и технических 
характеристик судов. Согласно 
условиям контракта, весь флот 
должен быть исключительно 
электрическим.

Ранее на судоверфях в волж-
ском городе Балакове был за-
ложен ледокол — первое за по-
следние годы судно, которое 
приобретет «Мосгортранс». 
Ледокол как раз и нужен для 
обеспечения зимней нави-
гации. 

Как уже писала «РГ», в 2022 
году на реке должны появить-
ся первые электрические суда. 
Будут запущены два маршру-
та: «Фили — Киевский вокзал» 
и «Печатники — Автозаводский 
мост».  

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПРОЕКТ  Как изменится 
территория Южного порта 

Небесный 
заплыв  

Сергей Жуков 

На территории Южного речного порта в Москве поя-
вятся жилые дома, парки, «парящий» ресторан и бас-
сейн со стеклянным дном, сообщили в пресс-службе 
Москомархитектуры.

Будущее этой промзоны решилось на международ-
ном архитектурном конкурсе. Итоги его подведены. 
«Выбор был сложным, после первого этапа трое фина-
листов, получив комментарии жюри, еще месяц рабо-
тали над проектом, — рассказал главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. — В итоге блестяще справи-
лось с задачей бюро Nikken Sekkei, именно в соответст-
вии с его концепцией в дальнейшем будет развиваться 
эта важнейшая в градостроительном плане террито-
рия». На месте промзоны японские архитекторы пред-
лагают возвести почти полтора миллиона квадратных 
метров жилой и коммерческой недвижимости. Вдоль 
реки планируется построить 16 жилых башен (высо-
той от 90 до 200 метров), 4 башни апарт-отеля и один 
офисный небоскреб высотой 350 метров. В основании 
последнего предусмотрен многоэтажный стеклянный 
атриум. Под его сводами разместится транспортно-пе-
ресадочный узел с выходом к остановкам наземного 
транспорта, такси, велосипедным маршрутам, паром-
ному причалу и канатной дороге. Офисную высотку 
свяжут с двумя башнями отеля смотровой площадкой 
на высоте 180 метров. Помимо нее там построят бас-
сейн со стеклянным дном. На крышах небоскреба и од-
ной из башен появятся застекленные небесные сады.

В новом районе также спроектируют парк, сделают 
культурно-музейную зону и набережную.  
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КИНО На экранах 
«Нули и единицы» 
Абеля Феррары

Предчувствие 
конца

Валерий Кичин

Режиссер Абель Феррара всегда предлагает загадки, 
разгадать которые не удавалось никому из критиков, 
не говоря о зрителях. Критики пишут очень красивые 
статьи, не содержащие смысла. Зрители, если досидят 
до конца, уходят подавленные, изъясняясь междоме-
тиями. Это особый жанр — Абель Феррара.

Наслаждаться им так же трудно, как «Черным ква-
дратом», искать там глубины — еще труднее. То есть 
домыслить или даже вымыслить можно что угод-
но, ибо это кино позволяет. Но всегда есть несколько 
опорных точек. Во-первых, это Феррара, наркоман 
и безумец, юродивый от кинематографа. Он начал с 
рассказа о безумии («Убийца с электродрелью»), за-
крепил успех безумием сексизма («Мисс 45», «Пло-
хой лейтенант») и преуспел на ниве темных инстин-
ктивных образов, соединенных так причудливо и не-
логично, как это возможно во снах или в творчестве 
палаты № 6. Со временем фирменные образы стали 
фирменными штампами, что новый фильм демон-
стрирует в изобилии.

Во-вторых, его «Нули и единицы» сняты в год пан-
демии, причем пандемийные навыки возведены в 
ранг не только рутинных, но и вечных — кое-как на-
хлобученные маски, санитайзеры, термометры-пи-
столеты у лба, инстинктивное мытье рук. Действие 
происходит в Риме, 
куда переехал Фер-
рара и где пере-
жил локдаун. Все 
это вкупе с затаив-
шимися улицами 
Вечного города со-
здает апокалипти-
ческое зрелище, в 
последнее время 
ставшее буднич-
ным. Состояние 
тревоги и ожида-
ние ужаса превра-
тилось в наше об-
ычное состояние 
— это определяет 
гнетущую атмосферу психодрамы. Оператор берет 
планы или сверхкрупные, или устрашающе пустын-
ные, камеру мотает почище, чем в опусах датских 
«догматиков». И всегда ночь — режущие глаз сполохи 
огней, тускло освещенные багровые лица, светящие-
ся в темноте глаза зомби.

Итан Хоук играет здесь единственную роль, ко-
торую ролью можно назвать условно — она требует 
не столько игры, сколько присутствия и обозначе-
ния состояний, если это вообще возможно в теневом 
театре. Роль американского солдата по имени Джей 
Джей, прибывшего в Рим с задачей, неведомой ему са-
мому. Рим пуст, темен, изуродован граффити, невня-
тен, молчалив. Слышны только заунывные молитвы 
мусульман и вульгарно расхлябанная русская речь 
в исполнении супруги режиссера Кристины Кирьяк 
(однажды действие перенесется даже в московский 
«купецкий» ресторан, где пируют нувориши со свои-
ми девками); иногда являются китайцы с их гейшами-
лесбиянками и кокаином — наличествуют все стерео-
типы «чужих» для цивилизованного мира наций. Кем-
то из них взорван Ватикан с его шедеврами — взрыв 
аляповато сымитирован компьютером. 

Джей Джей долго и вяло блуждает по ночному го-
роду, пытаясь отыскать брата-революционера (в этой 
роли тот же Итан Хоук), беседуя с женой брата (Ва-
лерия Корреале), становясь свидетелем пыток — ро-
жденная воспаленным воображением жестокая сцена 
способна подсказать любителям таких забав много 
новых идей. Фильм зафиксирует и не менее зловещую 
смену гендерных ролей: вооруженного солдата возь-

мут в плен еще более вооруженные и агрессивные де-
вицы, хохоча и грязно шуткуя, увезут его в неизвест-
ность и там заставят под прицелом одну из них опло-
дотворить — мол, хватит считать нас машиной для ро-
дов, побудь теперь быком-производителем.

Много отсылов к религиозным мотивам разных 
конфессий, и они тоже не сулят хорошего: призывы к 
добру и справедливости звучат смертельной угрозой 
неверным. Сцена с плененным террористами братом 
похожа на бред полубезумного — такой можно услы-
шать от свихнувшегося встречного, схватившего вас 
за грудки и излагающего — изрыгающего — свои планы 
немедленно изменить мир.

Кроме всего этого, за 80 томительных минут в 
фильме ничего не произойдет такого, что сдвинуло 
бы сюжет с мертвой точки и привело бы его к чему-
нибудь определенному. Но просветление в последних 
кадрах все-таки наступит — столь же бредовое и без-
ликое, снятое со спины и конвульсивно пританцовы-
вающее.

То ли Абель Феррара, то ли Итан Хоук сочли нуж-
ным предварить и завершить картину прямым об-
ращением к зрителям. В первом спиче Хоук говорит 
о том, как он сражен творчеством Феррары и как 
они духовно близки. Во втором является картинно 
ошеломленным и долго молчит, а потом признает-
ся, что уже в сценарии не понял ни слова и даже те-
перь, посмотрев готовый фильм, не усек, что хотел 
сказать Абель Феррара, — но ему понравилось. Пон-
равилось и членам жюри фестиваля в Локарно, ода-
рившим Феррару «Серебряным леопардом» за ре-
жиссуру.

Красивые тексты о фильме пишут критики — они 
всегда заражаются от творца страстью к эмоциональ-
ным состояниям, не замутненным внятной мыслью, и 
потом увлеченно вяжут лабиринты туманных умоза-
ключений. И гадают, какой Феррара настоящий — про-
видец недалекого будущего или имитатор, нашедший 
коммерчески выгодную маску, которая, впрочем, пе-
рестает работать. Но останется без ответа все более 
актуальный для кино вопрос: ну, мы прикоснулись к 
сумеречному галлюциногенному сознанию юродиво-
го, в очередной раз предвещающего цивилизации ко-
нец от «понаехавших», — и что?  

ПРЕМЬЕРА «Риголетто» в Музыкальном театре имени Станиславского и Немировича-Данченко

Шуты и гангстеры
Ирина Муравьева

С
пектаклем «Риголетто» 
дебютировал на оперной 
сцене известный режис-

сер, создатель авторского театра 
SounDrama, худрук «Центра дра-
матургии и режиссуры» Влади-
мир Панков. Он работал со своей 
командой — художником Макси-
мом Обрезковым, хореографом 
Екатериной Кисловой, видеоху-
дожником Кириллом Плешкеви-
чем и с главным дирижером муз-
театра им. Станиславского и Не-
мировича-Данченко Феликсом 
Коробовым.

В отличие от многих постанов-
щиков, пришедших из драмати-
ческого цеха и не имеющих пред-
ставления о том, чем оперная 
партитура отличается от драма-
тического текста, Владимир Пан-
ков всегда работал как режиссер 
музыкальный, в каждом своем 
спектакле создававший музы-
кальную материю, рождавшую-
ся изнутри формы — будь то тек-
сты Гоголя, Булгакова, Гомера или 
спектакль про хипстеров. Была 
надежда увидеть в новом для него 
опыте свежий и в то же время му-
зыкально корректный подход к 
оперному материалу. К тому же 
вердиевский «Риголетто» во всех 
смыслах выигрышная партитура, 
абсолютный хит, который на сце-
не МАМТа не ставился более ше-
сти десятилетий (единственная 

постановка 1939 года связана с 
именем Станиславского). Однако 
результат оказался совсем не од-
нозначным и даже шокирующим. 
Хотя режиссерски спектакль от-
делан до микронов, до мельчай-
ших нюансов ролей многочислен-
ных персонажей, большая часть 
которых придумана и введена са-
мим Панковым. Возможно, какая-
то патетическая идея понимания 
оперы как тотального театра, как 
синтетического зрелища («син-
тез» близок его режиссерской 

стилистике, соединяющей эле-
менты драмы, танца, видео, мю-
зикла) на этот раз сработала в ми-
нус, обернувшись громоздким, 
избыточным в своих средствах 
сценическим действием, по сути, 
зрелищным шоу.

Кажется, все, что имеет хоть 
какое-то отношение к форма-
ту зрелища, попало в спектакль: 
балет, маски дель арте, видеоарт, 
гангстерские разборки с выстре-
лами, эстрадное шоу с Герцогом-
суперстаром, ансамбли песни и 

пляски в ключе вставных «лац-
ци», сатирические аллюзии и 
так далее. От бесконечной сме-
ны происходящего на сцене и оп-
тик действия, когда театр и «те-
атр в театре», маски и персона-
жи, эмоции и игра постоянно ме-
нялись позициями, рябило в гла-
зах. К тому же Панков использо-
вал здесь свой прием удвоения и 
утроения персонажей. На сцене 

параллельно действовали два Ри-
голетто, два Герцога, три Джиль-
ды: одна вердиевская, две дру-
гие — «фантомы», для которых 
Панков разработал подробные 
сценические сюжеты. Следить 
приходилось сразу за всеми: пока 
первая Джильда пела, вторая — 
девочка-Джильда с мишкой в ру-
ках — играла в картонный театр, 
общалась с фантомной матерью 
(третья Джильда — танцовщица). 
Одновременно работала видео-
камера в режиме life, транслируя 
на экран-задник крупные планы 
артистов, фото из «личного архи-
ва» Риголетто, компьютерные ап-
пликации, дирижирующего в ор-
кестровой яме Феликса Коробова 
в гулливерском масштабе. Но все 
эти подробности скорее дезори-
ентировали публику, заставляя 
не следовать вердиевской драме, 
а лихорадочно следить за калей-
доскопом персонажей и их прев-
ращений. Был еще и самостоя-
тельный гангстерский сюжет, в 
котором замешаны Герцог и при-
дворные, и общий фокус «театра 
в театре», и «весь мир — театр» с 
шутами, карнавальными персо-
нажами и комическим гербом, 
изображающим медведя с орли-
ными крыльями. В «приколах» 
Панкову, конечно, не отказать. 
Его Герцог пел свое знаменитое La 
donna  mobile в микрофон в обра-
зе эстрадной звезды, спускавшей-
ся к поклонникам в зал, а хор за-

говорщиков Zitti, zitti… («Тише, 
тише, близок час мщенья») ис-
полнял армейский ансамбль в во-
енном обмундировании.

Но главное, ради чего пылал 
этот сыр-бор, — музыка Верди 
оказалась в тени зрелища с его 
круговертью, феерией костю-
мов, масок дель арте, шутов, ар-
мейцев, танцовщиц и пр. Между 
тем в премьерном составе хариз-
матичным Риголетто был грузин-
ский баритон Николоз Лагвилава 
с магнетичной, мощной факту-
рой вокала, яростным темпера-
ментом напоминавший Отелло. 
Противоположность ему — исте-
роидный, неуравновешенный 
Герцог (Владимир Дмитрук с лег-
ким тембром) швыряет с балко-
на свое нижнее белье и кривля-
ется, переодевшись в финале шу-
том. Джильда Дарьи Тереховой   
— не юная героиня со звенящим 
тембром голоса, а чувственная, 
страстная, жаждущая любви мо-
лодая особа. На премьере не все 
у нее получилось, но не только у 
нее. Временами расходился с ор-
кестром хор, не идеальными были 
и оркестровый баланс, и качество 
соло духовых. Все это должно от-
шлифоваться в ходе жизни спек-
такля, особенно при том серьез-
ном интересе, который есть у Ко-
робова к итальянскому гению. Но 
Владимира Панкова в этом спек-
такле не удастся переиграть даже 
самому Джузеппе Верди.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Владимир Кехман знает, кто может объединить два МХАТа

Встретимся у кассы
Наталья Соколова 

Н
овый гендиректор 
МХАТа им. Горь-
к о г о  В л а д и м и р 
Кехман рассказал 
«РГ» о том, сколь-
ко будут получать 
артисты, останет-
ся ли «Лавр» в ре-
пертуаре и могут 

ли объединиться два МХАТа.

Ваше назначение вызвало вол-
ны самых разных откликов. 
Один из ключевых: нельзя 
строить художественную по-
литику на идее умиротворе-
ния великой актрисы. Вы же 
возвращаете Татьяну Дорони-
ну в театр.

ВЛАДИМИР КЕХМАН: Татьяна Василь-
евна здесь. Мне ее не надо воз-
вращать. Она создала МХАТ им. 
Горького. Просто ее нет физиче-
ски. Она создала невероятную 
труппу. Миф, что здесь непонят-
ная труппа, что сюда никто не хо-
дил — вранье. 2015-й год — это 345 
тыс. зрителей. То, что происходи-
ло в театре с момента разделения 
МХАТа, беспрецедентно, само 
разделение было преступлени-
ем. Я увидел, что сделала новая 
команда, — это дикость.

Худрук и директор могут сов-
мещаться в одном человеке? 
Все-таки «туалеты, буфеты» 
и художественное руководст-
во — разные сферы, требующие 
разных профессий.

ВЛАДИМИР КЕХМАН: Существовали 
гении. Товстоногов в БДТ. Олег 
Табаков. Караян, который создал 
Берлинскую филармонию и пре-
образил Зальцбургский фести-
валь. Им не нужны были дирек-
тора — они сами гении. Идеальная 
конструкция — Вахтанговский 
театр. Я не поклонник Тумина-
са, но сегодня Кирилл Крок и Ри-
мас Туминас или Евгений Миро-
нов и Мария Ревякина — систем-
но хорошая конструкция, кото-
рая позволяет театру находиться 
на высоком уровне. Все зависит 
от личности управленца. Что ка-
сается туалетов — удивительно, 
что после реконструкции Ново-
сибирского театра 2005 года за 
3,5 млрд рублей в туалетах оста-
вались генуэзские чаши.

Так в чем же ваша программа?
ВЛАДИМИР КЕХМАН: Сегодня глав-
ное — восстановить репертуар, ко-
торый шел только в этом театре. 
Во МХАТе им. Горького нет ни од-
ного спектакля по пьесе Горько-
го! Как такое возможно? Мы смо-
трим, что можно восстановить из 
успешных спектаклей, которые 
шли при Дорониной: «Васса Же-
лезнова», «На дне», «Белая гвар-
дия», «Гамлет». Просматриваем 
реквизит, декорации, костюмы. 
Мы не гонимся за количеством. 
Начнем с «Вассы». 25 января бу-
дет премьера. Татьяна Васильев-
на написала мне, что хотела бы 
провести кастинг на исполнение 
главной роли. Публике сегодня 
нужна красота. Весь этот мини-
мализм, голые, переодетые муж-
чины, женщины не нужны нико-
му. Для меня загадка, как в Мо-
скве это продается. У нас будут 
идти спектакли большого стиля, 
ведь здесь уникальный коллектив 
академического мхатовского сти-
ля, который сохранился благода-

ря Татьяне Васильевне. Приходи-
те на премьеру «Женщины Есени-
на» 3 декабря, и вы увидите, что 
такое МХАТ им. Горького.

В советских театрах была 
диада: директор и главный 
режиссер. Сейчас чаще — ди-
ректор и худрук. Может, это 
вариант для МХАТа — пригла-
сить главного режиссера?

ВЛАДИМИР КЕХМАН: У меня в Михай-
ловском есть главный дирижер 
и музыкальный руководитель, 
тоже дирижер. Такого нет ни в од-
ном музыкальном театре. Все за-
висит от ситуации. Что касается 
МХАТа, то у нас сейчас нет денег 
для художественного руководи-
теля — прошлая команда разори-
ла театр. Мы думаем, как 22-го 
заплатить аванс. На счетах нет 
денег, чтобы заплатить коллекти-
ву (395 человек!) за ноябрь — де-
кабрь. Еще один миф — я уволил 
в театре кого-то. Я уволил пять 
человек — менеджеров, которые 
пришли с Бояковым и получали 
огромные деньги. Но возвращаю 
выдающихся людей, которые ра-
ботали с Дорониной, например, 
легендарного завлита Галину 
Ореханову. Одна книга, которую 
она мне подарила, позволяет мне 
изучить всю историю МХАТа. 
Кто-то пишет, что она взрослая, — 
как ей работать в пандемию? Бу-
дет работать удаленно. До конца 
сезона будет уволено еще 40 че-
ловек, потому что заканчивают-
ся контракты. Пока это все. У нас 
нет задачи искать главного ре-
жиссера или худрука.

Что будет со спектаклями, 
которые поставил Бояков? 
«Лавр» по сложнейшему рома-
ну Евгения Водолазкина — экспе-
римент, но очень удачный. Вы 
его видели? А «Сцены из супру-
жеской жизни» Андрея Конча-
ловского? Эти спектакли вряд 
ли убыточны.

ВЛАДИМИР КЕХМАН: Я разговаривал с 
Андроном Кончаловским. Так как 
спектакль был сделан напополам 
с его фондом, он предложил его 
выкупить и передать в Театр Мос-
совета. Я сказал, что изучу ситу-
ацию. Для нас это не принципи-
ально — всего два актера на сцене. 
Для меня сейчас главная задача 
— чтобы была задействована вся 
труппа. А это 92 человека между 
прочим. «Лавр» еще не смотрел, 
посмотрю в записи. С точки зре-
ния техники безопасности очень 
непростой спектакль. Мы ждем 
ответа партнера — фонда «Синер-
гия», который продавал 70% би-
летов на него, будет ли он дальше 
работать с нами. Меня Якубович 
просил: «Хочешь, я бесплатно 
буду играть?» Певцов тоже готов 
играть. Я знаю одно: Бояков этот 
спектакль репетировать не будет. 
И роялти с этого спектакля, кото-
рые доходят до миллиона рублей 
Водолазкину и Боякову, тоже не-
возможны. Если мы не пересмо-
трим это условие, то я точно сни-
му «Лавр». Но в декабре два раза 
мы его сыграем.

Фонд «Синергия» входил в по-
печительский совет МХАТа, и 
он недавно отказался от рабо-
ты с театром.

ВЛАДИМИР КЕХМАН: Подход попечи-
тельского совета во МХАТе был 
неприемлем — он вмешивался 
в творческую составляющую. 

Пока мы должны обеспечить бес-
перебойную работу театра, и это 
связано не с попечительским со-
ветом, а с нашим учредителем — 
министерством культуры. МХАТ 
— первый театр России. Не сомне-
ваюсь в поддержке минкультуры, 
минфина, аппарата правительст-
ва, администрации президента.

Финансовое благополучие в те-
атре, особенно сейчас в панде-
мию, играет чуть ли не глав-
ную роль. Как МХАТ может за-
работать? Повысить цены на 
билеты?

ВЛАДИМИР КЕХМАН: Самое страш-
ное, что здесь отсутствует нор-
мальный отдел продаж. Отсут-
ствуют сайт, мобильное прило-
жение, миллион цен, куча резер-
вных мест. Мне придется попро-
сить партнеров, работающих с 
Михайловским театром, взять 
на себя декабрьские продажи во 

МХАТе. Мы установили три цены: 
детский тариф, тариф на регуляр-
ный спектакль и тариф на пре-
мьеры — они начнут действовать 
с 1 декабря. 70% заполняемость 
зала. Мы закрыли верхний ярус 
— он опасен с точки зрения по-
жарной безопасности. После ка-
питального ремонта там будут 
технические помещения — свет, 
звук и видеопроекция. Поступа-
ет огромное количество звонков 
по аренде. Но я пока отказываю 
всем. Максимальная цена арен-
ды в 1,2 млн рублей для здания в 
центре Москвы — это, мягко ска-
зать, смешно. Беру паузу.

10 млрд рублей — столько бу-
дет стоить реконструкция 
здания. Громкая цифра не из-
менилась?

ВЛАДИМИР КЕХМАН: Реконструкция 
не нужна: здание в прекрасном 
состоянии. Будет капитальный 

ремонт, он не делался давно. В 
феврале определимся, когда и 
как будем его вести. Нужно будет 
закрыться на 3—6 месяцев. Буду 
встречаться с главным архитек-
тором Москвы и архитектором 
Сергеем Чобаном — моим това-
рищем. Он обожает это здание — 
это шик брежневского модерна. 
Мы можем превратить его в ше-
девр. Десять миллиардов не нуж-
но, максимум — семь. Думаю, сде-
лаем дешевле.

Сейчас вдруг заговорили об объ-
единении МХТ им. Чехова и 
МХАТа им. Горького. Как вы к 
этому относитесь?

В Л А Д И М И Р  К Е Х М А Н : Идея витает, 
она абсолютно справедлива, но 
не мне это решать. Есть руко-
водители, которые примут ре-

шение, если посчитают, что оно 
правильное. За это время МХАТ 
и МХТ стали совершенно раз-
ными труппами. И объединить 
их можно только в случае, если 
появится мощнейшая фигура 
художественного руководите-
ля, который заинтересует ог-
ромную труппу и будет для нее 
авторитетом. Я знаю такого че-
ловека, но пока не скажу. Это ре-
шение должно вызреть. Оно кра-
сивое: 2023-й — год 125-летия 
театра. Но это решение того же 
уровня, что объединение Рус-
ской Православной церкви с за-
рубежной.

У актеров МХАТа им. Горько-
го зарплата зависит от числа 
выходов на сцену? Будете пере-
сматривать систему? Доба-
вите ли какие-то выплаты? 
Например, в МХТ им. Чехова 
были «табаковские» детские 
выплаты, которыми в театре 
гордились.

ВЛАДИМИР КЕХМАН: Олег Павлович 
был гением в этом вопросе. Я не 
согласен с его творческой пози-
цией, но на позиции директора 
ему нет равных. Зарплаты акте-
рам буду повышать: средняя зар-
плата должна быть 120—130 тыс. 
Потому что в Михайловском 115 
тыс., а там работает в четыре раза 
больше людей. Актеры должны 
получать ставку плюс доплата за 
выход на сцену. Не все. Будет мно-
го градаций.

Вы легко расстаетесь с Ново-
сибирским театром? А с Ми-
хайловским? Как это — ру-
ководить театром на рас-
стоянии?

ВЛАДИМИР КЕХМАН: В Михайловском 
театре я остался художествен-
ным руководителем. Театр — это 
структурная и очень точная ком-
бинация двух вещей: финансо-
вая дисциплина и качество труп-
пы. Вне зависимости от того, кто 
что говорит, в моем понимании 
МХАТ — это труппа номер один. 
Как только ты нарушаешь пре-
емственность, ты разрушаешь 
театр. Как только ты возвраща-
ешь преемственность, он начи-
нает работать как часы. Потому 
что не мы его создавали. Он был 
создан поколениями. Неважно, 
кто здесь — Кехман или кто-то 
еще: если не трогаешь преемст-
венность и финансовую дисци-
плину, то театр будет работать 
без тебя.

То есть финансовая дисципли-
на и преемственность для вас 
— главные критерии успеха 
театра?

ВЛАДИМИР КЕХМАН: Нет. Критерий 
успешности в моем понимании 
только зритель. Как говорит Бел-
ла Купсина, знаменитый про-
дюсер Александра Розенбаума: 
«Встретимся у кассы!»  

Здесь трудно внимать вердиевской 
драме — нужно следить за калейдо-
скопом волшебных превращений.

Владимир Кехман: Нарушая преем-
ственность, ты разрушаешь театр. 
А МХАТ создавался поколениями.

А К Ц Е Н Т

Объединить два театра можно только 
в случае, если появится мощнейшая 
фигура художественного руководителя 

Официально

Министр культуры РФ Ольга Любимова встретилась с новым дирек-

тором МХАТ имени М. Горького Владимиром Кехманом. Они обсуди-

ли капитальный ремонт здания, формирование попечительского со-

вета и возвращение в репертуар спектаклей, выпущенных при преж-

нем худруке Татьяне Дорониной. 

Уже по выражению глаз героев этого фильма ясно видишь, 
что актеры не очень понимают, куда и зачем они попали.

— Видео и фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/art/2210661

Какой Феррара 
настоящий — 
имитатор, 
нашедший 
коммерчески 
выгодную маску, 
или провидец?
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ФИНАНСЫ Как политика 
ФРС США разогнала 
стоимость криптовалют

Набились 
биткоином

Роман Маркелов

Включение долларового «печатного станка» Феде-
ральной резервной системой (ФРС) США разогнало 
не только реальную экономику США и мира, но и спе-
кулятивные сегменты финансового рынка, включая 
криптовалюты. Инвесторы, теперь уже и крупные и 
обогащенные свежими долларами, активно вкладыва-
лись в последнее время даже не то что в акции третьего 
эшелона, но и в довольно маргинальные финансовые 
инструменты типа биткоина и его аналогов (денег ста-
ло так много, что можно и рискнуть). Это разогнало 
стоимость таких активов, но на фоне дальнейших пла-
нов ФРС интерес к ним упадет и криптовалюты займут 
снова свою узкую нишу и будут конкурировать уже с 
цифровыми валютами центробанков, если, конечно, 
смогут.

Исторического рекорда курс биткоина достиг 10 
ноября, составив 69 тысяч долларов за одну «монету». 
Спустя неделю он подешевел и торгуется возле 60 ты-
сяч долларов, следует из данных криптобирж. В целом 
рост курса биткоина, как и его капитализация, подо-
зрительно совпадает с активизацией программы коли-
чественного смягчения ФРС. Год назад криптовалюта 
стоила немногим больше 10 тысяч долларов. 

В начале ноября ФРС объявила о начале сокраще-
ния программы покупок гособлигаций, сохранив при 
этом нулевой диапазон процентной ставки. До этого 
ФРС выкупала гособлигации США и ипотечные обли-
гации минимум на 120 млрд долларов в месяц, это и 
называется «количественным смягчением». Оно про-
водится ФРС для помощи экономике из-за коронакри-
зиса. ФРС увеличивает собственный баланс, эмитируя 
новые доллары, и скупает на эти деньги облигации. Из-
за этого их доходность падает, что стимулирует инве-
сторов вкладываться в акции компаний, но по факту 
формирует и пузыри на рынке. Таким способом ФРС в 
2020—2021 годы вылила на финансовый рынок трил-
лионы долларов. Аналогичной политики все это время 
придерживается и Европейский ЦБ (ЕЦБ).

В ФРС теперь считают, что американская эконо-
мика достигла необходимого прогресса, чтобы вы-
куп активов можно было снизить на 10 млрд долларов 
для гособлигаций и на 5 млрд долларов для ипотечных 
облигаций, следу-
ет из релиза по но-
ябрьскому заседа-
нию Федрезерва. С 
конца ноября ФРС 
будет увеличивать 
запасы гособлига-
ций минимум на 70 
млрд долларов в ме-
сяц и ипотечных об-
лигаций минимум 
на 35 млрд долларов в месяц. С декабря ФРС планирует 
снова сократить выкуп: гособлигации будут приобре-
таться минимум на 60 млрд долларов в месяц, ипотеч-
ные — минимум на 30 млрд.

Действия ФРС определенно оказали поддержку не 
только реальному сектору, но и финансовым рынкам. 
Это произошло благодаря снижению стоимости при-
влечения финансирования и появлению больших объ-
емов дешевой ликвидности. В результате часть инве-
сторов направили свои средства на финансовые рын-
ки, в том числе на рынок криптовалют, констатирует 
старший аналитик Центра экономического прогнози-
рования (ЦЭП) Газпромбанка Евгений Гранкин. 

Институциональные инвесторы начинают интере-
соваться криптовалютой: например, начинают появ-
ляться ETF (индексные) фонды. «Пока в основе этих 
ETF лежат не сами биткоины, а лишь фьючерсы на них. 
Но и эта ситуация привлекает к себе интерес все боль-
шего числа инвесторов», — констатирует Гранкин.

«В последние полгода-год усиливается корреляция 
между фондовым и криптовалютным рынками. На это 
влияет рост интереса в целом к данному типу активов 
среди крупных институциональных инвесторов. Неко-
торые страны третьего мира признали официальным 
платежным средством биткоин во внутренних расче-
тах, крупные компании принимают платежи в крип-
товалюте за свои товары и услуги, и следствием этого 
являются рост капитализации рынка и более прогно-
зируемые рыночные тренды, которые коррелируют в 
большей степени с основными рыночными трендами», 
— говорит аналитик ФГ «ФИНАМ» Максим Пухов.

По его словам, сокращение выкупа активов ФРС в 
первую очередь влияет на фондовый рынок, и опосре-
дованно, вследствие корреляции с криптовалютами, 
— на динамику криптовалют. «Рост стоимости крипто-
валют как минимум на 50% является следствием ро-
ста инфляции, и покупка данного вида активов в тео-
рии может нивелировать инфляционные риски. При 
заявлении основными регуляторами о том, что они 
способны справиться с инфляцией не только путем 
повышения процентных ставок, в долгосрочной пер-
спективе это — негативный фактор для динамики роста 
криптовалют», — подчеркивает Пухов. По его словам, 
для дальнейшего роста курса криптовалют нужен иной 
драйвер, но сейчас его нет.

«В ближайшие годы биткоину и другим криптова-
лютам предстоит конкурировать с цифровыми валю-
тами центральных банков. Это пока еще разрабаты-
ваемые инструменты, но со временем они могут стать 
третьей формой денег, и тогда криптовалюты в качест-
ве средства платежа будут потеснены. Вероятно, крип-
товалюты все же сохранят свою привлекательность 
благодаря спекулятивным качествам и присущей им 
анонимности», — допускает Гранкин.  

АКТУАЛЬНО Каким оружием в борьбе с вызовами глобального характера 
располагает российский МИД

Арсенал дипломатов
Владимир Снегирев

Т
ерроризм, наркобиз-
нес, организованная 
преступность — эти 
угрозы по-прежнему 
остаются главными 
для всего человече-
ства. В борьбе с ними 
важно согласованное 
участие политиков, 

представителей спецслужб, ди-
пломатов. Об этом — в интервью 
«РГ» заместитель министра ино-
странных дел Олег Сыромолотов.

Олег Владимирович, будучи за-
местителем министра ино-
странных дел, вы курируете 
три важных департамен-
та, один из которых называ-
ется «Ситуационно-кризи-
сный центр». Можете внести 
ясность, что это такое?

ОЛЕГ СЫРОМОЛОТОВ: Департамент 
Ситуационно-кризисный центр 
создавался главным образом 
для оперативной помощи рос-
сийским гражданам при возник-
новении чрезвычайных ситуа-
ций в различных регионах. Зем-
летрясения, конфликты, эпиде-
мии и т.д. 

Его знаковый информацион-
ный ресурс — работающее с кон-
ца августа 2016 года приложение 
«Зарубежный помощник». Оно 
предназначено для взаимодейст-
вия с российскими гражданами, 
находящимися за рубежом, для 
информирования их о прогнози-
руемых или произошедших чрез-
вычайных ситуациях в стране 
пребывания. Приложение позво-
ляет вести мониторинг чрезвы-
чайных ситуаций, сбор, анализ и 
классификацию данных, на осно-
ве которых производятся автома-
тическое оповещение наших гра-
ждан о ЧС в стране пребывания, 
построение оптимальных мар-
шрутов эвакуации и поиск бли-
жайшего росзагранучреждения. 
Оно также дает возможность ве-
сти учет граждан, находящихся в 
зоне бедствия. 

Любой человек, выезжая за 
пределы России, может зареги-
стрироваться в «Зарубежном 
помощнике». Его смысл состо-
ит в том, чтобы ни один россий-
ский гражданин, оказавшись да-
леко от дома и в беде, не чувство-
вал себя брошенным.

Согласен, это хорошая идея. 
А то ведь столько раз прихо-
дилось слышать жалобы от 
соотечественников на бездуш-
ное отношение наших дипло-
матов…

ОЛЕГ СЫРОМОЛОТОВ: Полагаем та-
кие жалобы не вполне обосно-
ванными. В прошлом году, ког-
да началась пандемия коронави-
руса, Россия вернула на Родину 
более трехсот тысяч человек. Из 
одного Таиланда было вывезено 
семьдесят восемь тысяч. Наши 
посольства днем и ночью нала-
живали связь с каждым, выясня-
ли наличие обратных билетов, 
организовывали вывозные рей-
сы, решали множество сопутст-
вующих проблем, обеспечивали 
материальной помощью нужда-
ющихся — на приобретение биле-
тов, проживание в отелях и пита-
ние было потрачено несколько 
миллиардов рублей. 

Также в зоне вашей ответст-
венности Департамент по во-
просам новых вызовов и угроз. 
Перечислите, пожалуйста, 
главные вызовы и угрозы.

ОЛЕГ СЫРОМОЛОТОВ: В первую оче-
редь это терроризм. Второе — на-
ркотики. Третье — коррупция. 
Четвертое — организованная 
преступность. Указанный депар-
тамент занимается вопросами 
международного сотрудничест-
ва по всем обозначенным темам, 
как в рамках двусторонних диа-
логов, так и на многосторонних 
площадках — ООН, ОБСЕ, Совет 
Европы и другие.

Понятно, когда с террориста-
ми воюют спецслужбы. А что 
им могут противопоставить 
дипломаты? 

ОЛЕГ СЫРОМОЛОТОВ: Дипломаты ве-
дут свои сражения с террори-
стами в международно-пра-
вовой плоскости. Например, в 
мире нет единого универсально 
признанного определения тер-
роризма. Он трактуется по-раз-
ному. 

В соответствии с законода-
тельством нашей страны тер-
роризм — идеология насилия и 
практика воздействия на при-
нятие решения органами госу-
дарственной власти, органа-
ми местного самоуправления 
или международными органи-
зациями, связанные с устраше-
нием населения и (или) иными 
формами противоправных на-
сильственных действий. Тогда 
как террористическим актом 
мы считаем совершение взры-
ва, поджога или иных действий, 
устрашающих население и со-
здающих опасность гибели че-
ловека, причинения значитель-
ного ущерба либо наступления 
иных тяжких последствий, в це-
лях дестабилизации деятель-
ности органов власти или меж-
дународных организаций либо 
воздействия на принятие ими 
решений, а также угрозу совер-
шения указанных действий в 
тех же целях.

Террор не имеет границ. Его 
идеологи зачастую обосновы-
вают свои преступления рели-
гиозными мотивами, обманы-
вая тем самым своих адептов и 
маскируя свои истинные цели — 
получение финансовой выго-
ды. Самые разветвленные ради-
кальные организации распола-
гают бюджетами в миллиарды 
долларов. 

Кстати, мы имеем отношение 
и к пресечению нелегальных фи-
нансовых потоков. Оказываем в 
этом всестороннее содействие 
на международных площадках 
нашему профильному ведомст-
ву — Росфинмониторингу. 

Мы настаиваем на том, что 
совершенно необходимы следу-
ющие вещи для борьбы с терро-
ризмом: общий банк данных по 
террористам-боевикам, контр-
оль за их передвижением по 
миру, упрощение существую-
щих громоздких экстрадицион-
ных механизмов, обеспечение 
неотвратимости их наказания, 
как это предписывается в том 
числе соответствующими резо-
люциями СБ ООН, в соответст-
вии с принципом «либо выдай, 
либо суди».

К сожалению, я должен ска-
зать, что ряд западных стран на-
стойчиво демонстрирует стрем-
ление размыть международную 
контртеррористическую по-
вестку дня второстепенными во-
просами.

Странно. Ведь именно Запад 
сейчас больше всего страдает 
от проявлений насилия, экс-
тремизма… Где же тут ло-
гика? 

ОЛЕГ СЫРОМОЛОТОВ: Для искорене-
ния террора в мире в первую 
очередь надо прекратить его ис-
пользование в политических це-
лях. И тогда желающие стрелять 
и взрывать останутся без финан-
сирования и оружия. 

Наиболее ярко политизация 
антитеррора просматривается 
в Сирии. Президент Башар Асад 
выставляется оппозиционера-
ми в самом демоническом свете, 
в то время как себя они считают 
верными борцами за демокра-
тию. Западные державы начина-
ют снабжать последних оружи-
ем, которое затем расползается 
по всей стране. При этом налицо 
попытки представить откровен-
ных террористов в качестве не-
кой легитимной политической 
оппозиции. Более того, в той же 
Сирии — и это известно — есть ре-

гионы, контролируемые амери-
канцами, в частности Ат-Танф, 
где боевиков, в том числе джи-
хадистов из ИГИЛ (запрещена 
на территории РФ. — Ред.), лечат, 
тренируют, вооружают самы-
ми современными средствами 
убийства, а потом выпускают в 
Сирию или другие страны. 

Несколько лет назад с пода-
чи предыдущего Генсека ООН 
запущен термин «насильствен-
ный экстремизм». Данное поня-
тие является неконсенсусным. В 
большинстве стран мира по та-
кому обвинению нельзя никого 
привлечь к ответственности, так 
как уголовными кодексами (кро-
ме как в США и Великобритании) 
это не предусмотрено. В глобаль-
ную контртеррористическую по-
вестку дня вводится и новая фор-
мулировка — расово-этнически 
мотивированный терроризм.

К тому же на международных 
площадках, в частности в ООН и 
ОБСЕ, все чаще искажается во-
прос о правочеловеческих ас-
пектах борьбы с терроризмом: 
мол, если при проведении контр-
террористической операции на-
рушаются права террористов, 
то такую операцию надо пре-
кратить. Нередко специфически 

подчеркивается в этом контек-
сте и т.н. гендерный фактор: де-
скать, к террористкам-смертни-
цам надо относиться бережнее. 

Есть ли надежда на то, что 
Россия и США, перешагнув че-
рез взаимные обиды и накопив-
шиеся недоразумения, станут 
сообща бороться с этим злом?

ОЛЕГ СЫРОМОЛОТОВ: После недавней 
встречи президентов России и 
США в Женеве обе стороны при-
ступили к переговорам по стра-
тегической стабильности. Таким 
образом, есть взаимное понима-
ние того, что надо решать нако-
пившиеся проблемы, искать пути 
к взаимовыгодным решениям. 

И по части совместных уси-
лий в борьбе с терроризмом ра-
нее существовали определенные 
подвижки. Были встречи в меж-
ведомственном формате под 
эгидой внешнеполитических ве-
домств: с их стороны — Госдеп, 
ЦРУ, ФБР, Совет национальной 
безопасности, с нашей — МИД, 

СВР, ФСБ, Совбез и другие. В 
рамках данного механизма был 
достигнут ряд полезных дого-
воренностей. К сожалению, та-
кой диалог был прерван по ини-
циативе американцев и под над-
уманным предлогом. Это было 
односторонним выбором Ва-
шингтона в угоду антироссий-
ски настроенному политиче-
скому истеблишменту без учета 
реалий в сфере безопасности. У 
партнеров тогда, к сожалению, 
возобладали мелочные обиды, 
по которым мы, кстати говоря, 
уже давно дали все разъяснения 
на самом высоком уровне. 

Подчеркну, что в сотрудниче-
стве должна быть взаимная за-
интересованность, и мы не мо-
жем нуждаться в двустороннем 
диалоге по контртеррору боль-
ше, чем США. А отсутствие тако-
го диалога лишь играет на руку 
международному терроризму, 
что может привести к новым 
трагедиям.

При этом хотел бы отметить, 
что уникальной и важной пло-
щадкой для сотрудничества яв-
ляются регулярно проводимые 
по инициативе ФСБ России со-
вещания руководителей спец-
служб, органов безопасности и 
правоохранительных органов. 
Данный формат доказал свою во-
стребованность в плане обмена 
информацией по новым вызовам 
и угрозам. Это чрезвычайно по-
лезные встречи, в ходе которых 
удается напрямую обсуждать са-
мые актуальные вопросы по про-
тиводействию терроризму и экс-
тремизму. Они проходят в нашей 
стране ежегодно. Всего в период 
до пандемии состоялось восем-
надцать таких встреч, в них уча-
ствовали представители восьми 
десятков государств.

Еще в числе приоритетов, за 
которые вы ответственны, 
как заместитель министра, 
значится международная ин-
формационная безопасность. 
Объясните, пожалуйста, мне 
и нашим читателям, что же 
реально происходит с так на-
зываемыми хакерами? И на-
сколько справедливы упреки 
американцев в том, что якобы 

наши хакеры каким-то обра-
зом влияют на результаты 
выборов в США? Я вообще не 
могу понять, как можно с по-
мощью интернета повлиять 
на выборы.

ОЛЕГ СЫРОМОЛОТОВ: По поводу аме-
риканских претензий хотелось 
бы отметить, что они сводятся 
к тому, что мы якобы в период 
избирательной кампании пы-
тались изменить мировоззре-
ние их избирателей, рассылая 
им выгодную для нас инфор-
мацию. Но, уверяю вас, ничего 
этого не было, и никаких дока-
зательств никто нам предъя-
вить не может. 

Однако хакеры-то есть? Ведь 
всем известны факты вымога-
тельства ими крупных денеж-
ных средств, вмешательства 
в работу банковских серверов, 
блокировки стратегически 
важных производств…

ОЛЕГ СЫРОМОЛОТОВ: Верно. И как раз 
одной из задач Департамента ме-
ждународной информационной 
безопасности является создание 
международно-правовой основы 
по противодействию таким ви-
дам преступлений. Здесь опять 
следует подчеркнуть: победить 
злоумышленников, действую-
щих во Всемирной сети, можно 
только консолидировав усилия 
всего мирового сообщества. 

Так, в 2019 году по иници-
ативе российской стороны в 
Генеральной Ассамблее ООН 
была принята резолюция о со-
здании Спецкомитета ООН для 
разработки универсальной ме-
ждународной конвенции по 
противодействию использова-
нию информационно-комму-
никационных технологий в пре-
ступных целях. Таким образом, 
была заложена основа для объ-
единения усилий всего между-
народного сообщества в борьбе 
с киберпреступностью. Стоить 
отметить, что упомянутая резо-
люция была принята голосова-
нием. Не все, оказывается, за-
интересованы в очистке вирту-
ального пространства от разно-
го рода мошенников. Пришлось 
поработать с дипломатами. 
Итог голосования: 79 — за про-
ект нашей резолюции и только 
60 против. 

Недавно в Вене мы предста-
вили российский проект конвен-
ции, учитывающий современные 
вызовы и угрозы в профильной 
сфере. Рассчитываем, что к 2023 
году удастся согласовать столь 
необходимый для всех без исклю-
чения стран международно-пра-
вовой инструмент. 

Еще давайте вернемся к кризи-
сным ситуациям. Интересно, 
а какие вызовы и опасности 
глобального характера ждут 
нас завтра? Вы прогнозируете 
такие вещи?

ОЛ Е Г  С Ы Р О М ОЛ ОТО В :  Безусловно. 
Благодаря бурному, в т.ч. циф-
ровому развитию в мире появ-
ляются различные инновации, 
способные улучшать качество 
жизни людей, например, искус-
ственный интеллект. Однако 
террористы и иные злоумыш-
ленники быстро берут на воору-
жение все возможные новые тех-
нологии, используя их для совер-
шения своих злодеяний. В этой 
связи всему мировому сообще-
ству следует работать «на опе-
режение», вовремя разрабаты-
вая международные правила по 
купированию таких угроз. Наша 
общая задача — не позволить тер-
рористам натворить много бед, 
используя доступные для нор-

мальных граждан блага научно-
технического прогресса. 

Не могу обойти стороной и 
еще одну опасность. Она сущест-
вует не первый год, однако спо-
собна нанести просто непопра-
вимый ущерб всему человече-
ству. Я имею в виду наркотики. В 
последнее время все явственней 
видна тенденция ослабления 
международного контроля над 
производством и распростране-
нием наркотических средств. А 
некоторые государства, в част-
ности Канада, Уругвай и Мекси-
ка, идут дальше — там происхо-
дит легализация наркотиков. В 
США уже тридцать шесть шта-
тов законодательно разрешили 
медицинское употребление кан-
набиса, а в шестнадцати штатах, 
включая федеральный округ Ко-
лумбия, уже практикуют рекре-
ационное потребление мариху-
аны. Некоторые «энтузиасты» 
договорились даже до того, что 
пора дать «зеленый свет» и тя-
желым наркотикам. 

Такие заходы очень опасны, 
ведь от наркоситуации в мире 
зависит будущие здоровье и 
жизнь наших детей и внуков. На-
рколоббисты искусно манипу-
лируют фактами, подменяют по-
нятия, в сухом же остатке — ци-
ничное желание узаконить пре-
ступный бизнес.

До перехода на Смоленскую 
площадь вы были заместите-
лем директора ФСБ, возглав-
ляли контрразведку. Понятно, 
что эта тема, как говорится, 
«не для печати». Но позволь-
те такой вопрос: реально ли 
сегодня сотрудничество спец-
служб разных стран, скажем, в 
борьбе с террористами? 

ОЛЕГ СЫРОМОЛОТОВ: Я вам приведу 
пример такого сотрудничества — 
оно имело место в период с 2007 
по 2014 год, когда шла подготов-
ка к проведению зимней Олим-
пиады в Сочи. 

Накануне Игр и в период их 
проведения мы столкнулись с 
целым рядом серьезных угроз 
террористического характера и, 
реагируя на некоторые сигналы 
от зарубежных спецслужб, нам 
удалось наладить с ними эффек-
тивное многостороннее взаимо-
действие. 

В Сочи был создан Центр 
безопасности Олимпиады, в ин-
тернациональной зоне которо-
го каждое утро собиралось бо-
лее ста наших зарубежных кол-
лег. Мы для них ежедневно про-
водили брифинги. При этом де-
легация ФБР была одной из са-
мых многочисленных и состо-
яла в том числе из русскоязыч-
ных специалистов по информа-
ционной безопасности. Надо 
сказать, что Олимпиада дала 
важный импульс продолжению 
российско-американского пра-
ктического сотрудничества в 
антитерроре. 

Что в данном случае означа-
ла информационная безопа-
сность?

ОЛЕГ СЫРОМОЛОТОВ: Любая Олимпи-
ада, как и иное другое крупное 
мероприятие, предполагает ак-
тивное задействование интер-
нета, обмен большими массива-
ми информации. И перед пред-
ставителями спецслужб была 
поставлена задача — обнаружить 
в этом огромном потоке следы 
возможных действий экстреми-
стов и выявить потенциальные 
угрозы. 

Понятно, что ваши визави — 
высокопоставленные между-
народные чиновники из раз-
ных стран — знают, откуда вы 
пришли на дипломатическое 
поприще. Это мешает или по-
могает сейчас в МИДе?

ОЛ Е Г  С Ы Р О М ОЛ ОТО В : Однозначно 
помогает. Большинство пере-
говоров и за границей, и здесь 
руководство МИД традицион-
но проводит в межведомствен-
ном формате. По вопросам, вхо-
дящим в мою компетенцию, с 
российской стороны участву-
ют представители спецслужб, 
МВД, финразведки, Генпроку-
ратуры, Роскомнадзора. С уче-
том этого состав своих делега-
ций формируют и наши ино-
странные партнеры. По своей 
предыдущей деятельности я 
хорошо знаком со многими из 
этих людей, что помогает в моей 
нынешней работе.

Основная масса моих зару-
бежных визави чаще всего имеет 
правовое образование, и они рас-
сматривают проблемы главным 
образом с точки правоведов, спе-
циалистов по международному 
праву. Мой же предыдущий опыт 
позволяет углубленно изучить 
практические аспекты угроз, 
исходящих в первую очередь от 
преступной деятельности ИГИЛ 
или «Аль-Каиды» (запрещены 
на территории РФ. — Ред.), и най-
ти эффективные методы борьбы 
с этими и им подобными между-
народными террористическими 
организациями с точки зрения 
международного права.  

Олег Сыромолотов: Дипломаты ведут 
свои сражения с террористами 
в международно-правовой плоскости.

Россия не может нуждаться в двустороннем диалоге по контртеррору больше, чем США. А отсутствие такого диало-
га лишь играет на руку международному терроризму, что может привести к новым трагедиям.

А К Ц Е Н Т

На международных площадках, 
в частности в ООН и ОБСЕ, все чаще 
искажается вопрос о правочеловеческих 
аспектах борьбы с терроризмом

Криптовалютой 
начали интересо-
ваться крупные 
инвесторы
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Дополнение к Перечням участков недр  
федерального значения по твердым 

полезным ископаемым, опубликованным  
в «Российской газете»:

№ 268 (7136) от 25.11.2016, № 47 (7213) 
от 07.03.2017, № 101 (7267) от 12.05.2017, 
№ 123 (7289) от 08.06.2017, № 166 (7332) 
от 28.07.2017, № 255 (7718) от 14.11.2018, 
№ 202 (7960) от 11.09.2019, № 283 (8041) 

от 16.12.2019, № 1 (965) от 14.01.2021,  
№ 127 (8478) от 10.06.2021.

№ 
п/п

Место-
положение

Название 
участка  

недр

Вид  
полезного 

ископаемого

406
Республика  
Саха  
(Якутия)

Томторское, 
участок 
Северный

ниобий, 
редкоземельные 
металлы

407
Республика  
Саха  
(Якутия)

Томторское, 
участок 
Южный 

ниобий, 
редкоземельные 
металлы
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ХОККЕЙ На Кубке 
Первого канала в декабре 
сыграют пять команд 

Канаду вызвали 
на гастроли 

Михаил Щербань

Как сообщила пресс-служба Федерации хоккея России, 
на предстоящем с 15 по 19 декабря в Москве Кубке Пер-
вого канала, являющемся вторым этапом Евротура, вы-
ступят пять сборных. К сборным России, Чехии, Фин-
ляндии и Швеции добавится сборная Канады, матчи с 
которой не будут учитываться в общем зачете турнира.

Напомним, что московский международный хок-
кейный турнир проводится с 1967 года и с момента 
учреждения Евротура в 1996 году стал одним из эта-
пов этих соревнований. Свое нынешнее название — Ку-
бок Первого канала — турнир носит с 2006 года. С тех 
пор девять раз его победителем становилась сборная 
России, трижды — команда Швеции, дважды — Чехии и 
один раз — Финляндии.

Для болельщиков будет важно, что все матчи с уча-
стием сборной России будут показаны в прямом эфире 
на Первом канале.

Тем временем глава Международной федерации 
хоккея (ИИХФ) Люк Тардиф заявил, что федерация и 
Международный олимпийский комитет (МОК) долж-
ны попытаться ввести хоккей в формате 3х3 в про-
грамму Игр.

«Очень важно привнести новый формат. Сейчас мо-
лодежь часто листает каналы, они лучше посмотрят 
один матч, который длится час, дважды, чем игру дли-
ной два с половиной часа. Мы должны попытаться вве-
сти новый формат», — цитирует функционера агентст-
во ТАСС. 

К слову, зимние Олимпийские игры 2022 года в Пе-
кине начнутся 4 февраля и продлятся до 20 февраля. В 
рамках соревнований участники разыграют 109 ком-
плектов наград в 15 дисциплинах в семи видах спорта.  

ТЕННИС  Россиянин 
сохраняет шансы попасть 
в полуфинал ATP Finals

Курс Рублева 
прежний

Анна Козина

Пятая ракетка мира россиянин Андрей Рублев ничего 
не смог противопоставить лидеру рейтинга сербу Но-
ваку Джоковичу и потерпел первое поражение на груп-
повом этапе Итогового чемпионата ATP в Турине.

Это был их первый совместный матч, и закончился 
он со счетом 6:3, 6:2 в пользу Джоковича всего за 1 час 
9 минут.

Новак, как и ранее второй номер мирового рейтин-
га Даниил Медведев в другой группе, досрочно вышел 
в полуфинал. На старте, напомним, Даня обыграл по-
ляка Хуберта Хуркача (7:6, 6:3, 6:4), а накануне одолел 
представителя Германии Александра Зверева (6:3, 6:7 
(3:7), 7:6 (8:6)). Джокович и с Рублевым, и с норвеж-
цем Каспером Руудом (7:6 (7:4), 6:2) справился в двух 
сетах. Новак и Даниил, который защищает прошлогод-
ний титул, гарантированно заняли первые места в сво-
их группах. Так что 
точно не смогут пе-
ресечься до финала.

Рублев же про-
должает бороться 
за выход в полуфи-
нал. В заключитель-
ном матче груп-
пового отбора Ан-
дрей встретится с 
Руудом.

Между тем ин-
тересная ситуация 
происходит на этом 
Итоговом турнире 
с заменами. 20-лет-
ний итальянский 
теннисист Янник Синнер вышел на корт вместо полу-
чившего травму мышц живота соотечественника Мат-
тео Берреттини. И с ходу одержал победу над Хубертом 
Хуркачем (6:2, 6:2). При определенных раскладах он 
сохраняет шансы на путевку в плей-офф.

В Турин не зря приехал и второй запасной британец 
Кэмерон Норри. Грек Стефанос Циципас снялся с со-
ревнований из-за травмы правого локтя, которая бес-
покоит его уже две недели.

Сразу два резервиста получили возможность сыг-
рать впервые с 1998 года. Тогда испанец Альберт Коста 
и британец Грег Руседски заменили чилийца Марсело 
Риоса и американца Андре Агасси.

Кроме того, появилась информация, что в Турин 
вызвали россиянина Аслана Карацева. Поводом послу-
жили слухи о том, что Хуберт Хуркач пожаловался на 
дискомфорт.   

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА  

Отстранение 
ВФЛА, 
объявленное 
еще в 2015-м, 
продлили

ОТЛУЧЕНИЕ 
НАВЕЧНО?
Николай Долгополов

Да, наказывать было за что. 
Слишком много допинга и об-
мана привели Всероссийскую 
федерацию легкой атлетики к 
лишению членства в Междуна-
родной федерации. Россияне 
не участвовали в Играх-2016, 
не считая допущенной в виде 
исключения прыгуньи в дли-
ну Дарьи Клишиной, заметьте, 
долгие годы живущей в США. 
Да и на Олимпиаду в Токио в 
этом году разрешили приехать 
почему-то лишь десяти рос-
сиянам. А если россиян и до-
пускали после строжайшей, 
часто излишне придирчивой 
проверки к каким-то другим  
международным турнирам, 
то, как и в Японии, в несколько 
обидном статусе нейтрально-
го атлета.

Комиссия Международной 
федерации, ныне именуемой 
Уорлд Атлетикс, годами рас-
сматривает нарушения, допу-
щенные в теперь уже лохма-
тые годы группой справедли-
во дисквалифицированных и 
лишенных всех медалей спор-
тсменов. Комиссия по восста-
новлению, возглавляемая нор-
вежцем Андерсеном и направ-
ляемая британским адвокатом 
Тейлором, множество раз при-
езжала в Россию, следя за вы-
полнением «дорожной карты» 
по искоренению недостатков, 
составленной совместно с рос-
сиянами.

Одно время все это прохо-
дило на моих глазах и при моем 
участии. Не разглашая подроб-
ностей, скажу, что многостра-
ничный список недостатков, 
обозначенных красным, по-
степенно терял свой зловещий 
прямо-таки оранжевый отте-
нок. Огрехи исправлялись.

И каждый раз при ожидании 
очередного доклада комиссии 
Андерсена возникала надежда: 
вот сейчас дисквалификация 
будет снята. И 15 (!) раз, если не 
более, надежда умирала. Всег-
да находились предлоги, чтобы 
продлить наказание, которые 
несли спортсмены нового поко-
ления, никак не замешанные в 
прежних скандалах. 

Правда, однажды непрофес-
сиональное руководство ВФЛА 
подарило недоброжелателям 
повод для задержки долгождан-
ного решения. Попыталось 
очень неуклюже отмазать от 
наказания молодого прыгуна 
в высоту Лысенко. Весь состав 
руководства быстро дисквали-
фицировали, сменили.

Но и тут возникли новые ба-
рьеры. Уорлд Атлетикс потре-
бовала уплаты всех расходов на 
работу комиссии, а еще и пога-
шения более чем шестимилли-
онного штрафа. После некото-
рых колебаний и эту огромную 
сумму выплатили, что, кста-
ти, пришлось очень кстати для 
Уорлд Атлетикс, чье финансо-
вое положение было не только 
несколько не прозрачным, но 
и убыточным. Парадокс: Ме-
ждународная федерация лихо 
использует деньги ВФЛА, еще 
в 2015 году ею же отстранен-
ной, дисквалифицированной 
и несущей из-за этого огром-
ные финансовые потери. О том, 
что некогда популярная в Рос-
сии легкая атлетика приходит в 
упадок, теряет перспективных 
спортсменов и «убивает» опыт-
ных, президент Уорлд Атлетикс 
британский лорд Себастьян 
Коу и не задумывается.

К чему нашим тренировать-
ся, если выход на междуна-
родную арену вот уже сколько 
лет под огромным вопросом, 
а лучшие годы для многих лег-
коатлетов безвозвратно по-
теряны. Не преувеличиваю, а 
ставлю вопрос: не эта ли пози-
ция Уорлд Атлетикс ущемляет 
права человека? Или что, спор-
тсмены не люди?

Вчера Совет Уорлд Атлетикс 
в онлайн-формате заслушал 
доклад Андерсена. И рекомен-
довал Конгрессу продлить от-
странение. За это проголосо-
вали 126 делегатов, воздержа-
лись 34, 18 были против. Если 
верить авторитетным источни-
кам, отстранение может затя-
нуться до весны 2022 года.   

ФУТБОЛ Определились десять команд, которые представят 
Европу на ЧМ-2022. Еще три путевки разыграют в плей-офф

Состыковаться 
с Катаром 

Артур Нанян, Илья Соболев

Г
рупповой этап евро-
пейской квалифика-
ции чемпионата мира, 
который пройдет в сле-
дующем году в Катаре, 
подошел к концу. На-
прямую в финальную 
часть главного турни-
ра четырехлетия про-

бились победители десяти от-
борочных групп. Это сборные 
Англии, Бельгии, Германии, 
Дании, Испании, Нидерландов, 
Сербии, Франции, Хорватии и 
Швейцарии. В плей-офф за еще 
три путевки ЧМ-2022 поспорят 
команды, занявшие в группах 
вторые места: Италия, Польша, 
Португалия, Россия, Северная 
Македония, Турция, Украина, 
Уэльс, Швеция, Шотландия. К 
ним добавятся Австрия и Че-
хия, попавшие в стыки через 
Лигу наций.

Последнюю прямую путев-
ку в Катар забрали голландцы 
из группы «G». В последнем 
туре им требовалось обыграть 
на своем поле норвежцев, что-
бы не зависеть от результата 
параллельного матча, в кото-
ром Черногория принимала 
Турцию. Из-за локдауна матч 
в голландском Роттердаме про-
ходил без зрителей, и, возмож-
но, обеим командам не хвата-
ло эмоций (а норвежцам еще 
и травмированного суперфор-
варда Эрлинга Холланда), но 
класс хозяев оказался выше 
— 2:0. Один из мячей на счету 
Мемфиса Депая, который с 12 
голами наряду вместе с англи-
чанином Харри Кейном стал 
лучшим бомбардиром отбо-
рочного цикла.

Второе место в группе «G» 
досталось туркам, которые 
одолели черногорцев — 2:1. За 
второе место в группе «D» би-
лись Финляндия и Украина. 
Чтобы обойти суоми, «жовто-
блакитным» нужно было обыг-
рать в гостях Боснию и ждать 
осечки от финнов, принимав-
ших немотивированную Фран-
цию. В итоге оба условия сбы-
лись. Украина была сильнее 
боснийцев — 2:0, а Финлян-
дия с тем же счетом уступила 
«трехцветным».

Что дальше? 26 ноября со-
стоится жеребьевка плей-офф. 
В этом отборе стыки пройдут 
в два приема. Сначала 12 ко-
манд будут поделены на шесть 
полуфинальных пар. Победи-
тели сыграют в трех финалах за 
оставшиеся три путевки. Важ-
но: каждый этап будет состоять 
из одной игры.

Жеребьевка плей-офф прой-
дет 26 ноября. В полуфиналах 
хозяевами станут шесть «се-
яных» команд с наилучшими 
показателями по итогам груп-
пового этапа. Помимо России 
это Португалия, Шотландия, 
Италия, Швеция, Уэльс. Таким 
образом, встречи с капитаном 
португальцев Криштиану Ро-
налду, а также с действующими 
чемпионами Европы итальян-
цами на полуфинальной стадии 
мы встречи точно избежим. Но 
вполне возможно, что сыграем 
с ним в финале.

В число вероятных сопер-
ников россиян по полуфиналу 
входят Турция, Польша, Север-
ная Македония, Австрия и Че-
хия. В этом списке нет Украи-
ны: с «жовто-блакитными» нас 
снова разведут, причем, если 
потребуется, на обоих этапах 
плей-офф. Самым благопри-
ятным вариантом из возмож-
ных тут кажется Македония, 
а остальные соперники, мяг-
ко говоря, — не подарок. Доба-
вим, что хозяева финалов будут 
определены жребием.

Катар увидит Месси
Если в Европе отбороч-

ный турнир уже завершен, 
то в Южной Америке настала 
пора решающих матчей. За не-

сколько туров до конца ква-
лификации определились две 
сборные, забронировавшие 
себе путевки в Катар — Брази-
лия и Аргентина.

Первыми по хронологии в 
финальную стадию ЧМ-2022 
пробились бразильцы. Сдела-
ли они это прямиком перед вы-
летом в Сан-Хуан, где их под-
жидали Месси и компания. В 
отличие от соперника, «альби-
селеста» к тому моменту еще 
не обеспечила себе выход на 
первенство планеты, но при 
этом ей достаточно было ни-
чьей во вчерашнем поединке, 
чтобы достичь цели.

Создав минимум опасных 
моментов, ни Бразилия, ни Ар-
гентина, у которой с первых 
минут появился Месси, мячей 

так и не забили — 0:0. С 29 на-
бранными очками после 13 ту-
ров аргентинцы идут на вто-
ром месте и уже точно не опу-
стятся ниже четвертой строч-
ки, дающей путевку в финаль-
ный турнир ЧМ от Южной 
Америки.

— Решить задачу досроч-
но — это дорогого стоит. Вооб-
ще этот год получился для нас 
прекрасным: победа на Кубке 
Америки, 26 встреч кряду без 
поражений, квалификация на 
чемпионат мира. Единствен-
ное, к чему мы еще стремим-
ся в отборе — занять первое 
место, — отметил главный тре-
нер «альбиселесты» Лионель 
Скалони.

На данный момент Бразилия 
опережает Аргентину на шесть 
очков, но уже очень скоро от-
рыв может сократиться. По 

неофициальным дан-
ным, «желто-зеле-
ные» будут наказа-

ны ФИФА за срыв сентябрьско-
го матча с аргентинцами: им 
должны засчитать техническое 
поражение со счетом 0:3.

Как бы то ни было, Неймар 
и Месси в Катар поедут. А вот 
присоединится ли к ним Луис 
Суарес — большой вопрос. В 
последнем туре Уругвай круп-
но проиграл в гостях Боливии 
(0:3), потерпев четвертое по-
ражение подряд. Команда Ос-
кара Табареса идет на седь-
мой строчке в таблице, но при 
этом, несмотря на проваль-
ные выступления, отстает от 
четвертой Колумбии всего на 
одно очко — 16 против 17. На-
помним: по регламенту четыре 
лучшие команды Южной Аме-
рики напрямую выходят на 
чемпионат мира, а пятая при-

мет участие в стыковых мат-
чах с представителем другой 
конфедерации.

Не менее интересные собы-
тия разворачиваются в Афри-
ке. Там на днях завершился от-
борочный цикл, по итогам кото-
рого десять победителей групп 
(Алжир, Тунис, Нигерия, Каме-
рун, Мали, Египет, Гана, Сене-
гал, Марокко и ДР Конго) выш-
ли в так называемый последний 
раунд. В нем команды будут раз-
делены на пары и в марте следу-
ющего года сыграют по систе-
ме плей-офф — дома и в гостях. 
Пять триумфаторов выходят в 

финальную часть чемпионата 
мира.

Одна из самых запутан-
ных схем отбора в Азии. Здесь 
квалификация проходит в не-
сколько этапов, в последнем 
из которых 12 команд делят на 
две группы. Две лучшие сбор-
ные каждой из них получают 
прямую путевку на чемпионат 
мира (на данный момент это 
Иран, Южная Корея, Саудов-
ская Аравия и Япония), а тре-
тьи места поборются между 
собой за право сыграть в меж-
континентальных стыках. Ка-
тар на правах хозяйки финаль-
ной стадии ЧМ автоматически 
гарантировал себе участие в 
турнире.

Примерно по той же схеме 
проходит отбор в конфедерации 
футбола Северной и Централь-
ной Америки и стран Карибско-
го бассейна (КОНКАКАФ). В по-
следний раунд отбора вышли 
восемь команд, которые играют 
между собой по двухкруговой 
схеме — дома и на выезде. Три 
сильнейшие сборные (на дан-
ный момент это Канада, США и 
Мексика) выйдут напрямую на 
ЧМ, а четвертая отправится в 
стыковые матчи.

Наконец, в зоне конфедера-
ции футбола Океании (ОФК) от-
борочный цикл стартует в мар-
те следующего года и завершит-
ся в июне. Здесь 11 команд бу-
дут разделены на две группы и 
сыграют в один круг. По две луч-
шие сборные из каждой группы 
пройдут в следующий раунд и 
проведут в нем спаренные мат-
чи по системе плей-офф (дома и 
в гостях) за путевку в междуна-
родные стыковые встречи с од-
ним из представителей другой 
конфедерации.  

У Лео Месси (слева) будет еще одна попытка выиграть со сборной Аргентины чемпионат мира.

А К Ц Е Н Т

Со сборными Италии и Португалии 
наши в полуфинале плей-офф 
не сыграют. Но зато могут попасть 
на них, если пробьются в финал

Страдают 
спортсмены 
нового поколения, 
никак не замешан-
ные в прежних 
скандалах

Андрей Рублев 
взял верх над 
Циципасом и усту-
пил Джоковичу. 
Теперь надо обя-
зательно побе-
ждать Рууда

— Следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5170

Если Андрей Рублев выйдет из группы, то его ждет полуфинал 
против действующего чемпиона Даниила Медведева.  
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АВТОРИТЕТНО

Александр Мостовой, 
экс-полузащитник сборной России:

— Из неожиданностей в первую очередь в голову приходит попадание 

в стыки сборной Италии. Не то что бы Швейцария в нынешнем ее виде 

слабее, но итальянцы все-таки действующие чемпионы Европы. Но 

что мы видим: в последних двух турах они вообще ничего не показали, 

не смогли выиграть. Вот это, конечно, удивительно. Что касается дру-

гих результатов, можно еще вспомнить Португалию. Но у сербов — 

очень приличная команда. И потом именно они почти весь отбороч-

ный цикл лидировали, а португальцы догоняли. Поэтому в целом не 

особо удивлен.

Говорят ли сюрпризы о том, что уровень европейского футбола растет? 

Скорее, выравнивается. Сейчас даже такие команды, как Албания, Люк-

сембург, могут дать бой. Посмотрите, Северная Македония пробилась в 

стыки. У них все население-то, наверное, меньше трех миллионов чело-

век. Остается только порадоваться за них. И вообще за маленькие стра-

ны, которые умудряются растить футболистов. Сборная Хорватии, кста-

ти, в их числе. Небольшая страна, но постоянно в топе.

Нынешний формат стыков мне не очень по душе. Старый вариант, когда 

все решалось в двухматчевом противостоянии, мне нравился больше, 

это было справедливо. Еще это условие, когда сеяные играют сначала 

дома, потом жеребьевка. Но сейчас много чего нового придумывают. 

В том же клубном футболе. Команда занимает третье место в группе 

Лиги чемпионов, вылетает в Лигу Европы. Вылетает из Лиги Европы — 

попадает в Лигу конференций. Скоро команды вообще никуда вылетать 

не будут. Будут в чемпионат России попадать.

Шансы сборной России выйти на чемпионат мира сейчас оцениваю как 

50 на 50. Все-таки первый матч играем дома. С другой стороны, нам мо-

гут попасться поляки, турки, австрийцы: эти команды — не подарок. Да и 

что потом, если выйдем в финал, будет непонятно.

Останется до стыков главным тренером сборной России Валерий Кар-

пин или нет, мне кажется, без разницы. Футболисты-то будут те же. 

У нас любят взять человека из ниоткуда, превознести, а потом оттуда 

опрокинуть. Я много где поиграл, долго жил за границей, но такого не 

видел нигде. Сначала был Черчесов, все его хвалили, пока не случился 

разгром от Дании. Потом взяли Карпина из клуба, занимавшего послед-

нее место в Премьер-лиге. Опять поднялся ор, шум, сделали героя. Но 

поражение от Хорватии расставило все на свои места.

ЦИФРА

32
СБОРНЫХ

сыграют на ЧМ-2022 в Катаре, 

который впервые в истории 

пройдет не летом, а в ноябре-

декабре.
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Кстати

В финале Итогового турнира WTA в Гвадалахаре, который 

состоялся рано утром по московскому времени, встрети-

лись испанка Гарбинье Мугуруса и эстонка Анетт Контавейт.
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ИСТОРИЯ Немецкий журналист обвинил дожди в поражении вермахта под Москвой

У разгрома нет плохой погоды
Ариадна Рокоссовская

Н
емецкая газета Die 
Welt сообщила, что 
операция «Тайфун», 
в ходе которой не-
мецко-фашистские 
захватчики собира-
лись взять Москву, 
провалилась из-за 
проблем с матери-

ально-техническим обеспечени-
ем вермахта и дождей.

Журналист Die Welt Флориан 
Штарк решил аккурат к 80-ле-
тию поражения гитлеровской 
Германии под Москвой развлечь 
немецкую публику подробно-
стями светской жизни в осажден-
ной его соотечественниками сто-
лице. По словам автора статьи, в 
октябре 1941 года на приеме в 
честь канадского пресс-магната, 
члена британского военного ка-
бинета лорда Бивербрука и аме-
риканского спецпосланника и 
железнодорожного магната Аве-
релла Гарримана подняли 32 то-
ста за Победу над Германией, а 
также ели икру и дичь.

Заметим, что эти титулован-
ные гости оказались в Москве не 
просто так — они приехали из 
США и Великобритании для со-
гласования поставок по ленд-ли-
зу в СССР техники и вооруже-
ния, а также ответных поставок 
сырья и материалов, но не это яв-
ляется предметом исследования 
Die Welt.

Автор смешивает историче-
ские события, даты и цитаты из 
британских историков таким 
образом, что можно прийти к вы-
воду, что в Москве царил хаос, 
командующие фронтами бежали 
прочь, красноармейцев расстре-
ливали десятками тысяч, а Ста-
лин пил горькую и закусывал мо-
лочным поросенком. Судя по 
всему, столица Советского Сою-
за была обречена. «Сталину по-
требовалось время, чтобы прий-
ти в себя. Сначала он приказал 
перебросить правительство на 
800 километров восточнее, в 
Куйбышев. Но вместо того, что-

бы следовать за колоннами эва-
куированных, он решил остаться 
в городе», — пишет Штарк. 

Что же спасло Москву? Автор 
приходит к сенсационному вы-
воду: «Москвичей заставляли 

вступить в милицию и трудовые 
отряды и послали на строитель-
ство оборонительных сооруже-
ний под Москвой. Но немцы не 
пришли. Нехватка топлива и бое-
припасов, но прежде всего нача-
ло дождей, превративших грун-
товые дороги в грязевые реки, 
остановили продвижение нем-
цев на несколько недель».

Это не первое историческое 
открытие Die Welt. Несколько 
лет назад редактор отдела исто-
рии Свен Феликс Келлерхоф со-
общал, что схожим образом 
«немцы не пришли» и на сраже-
ние на Курскую дугу. И попытал-

ся аргументировать свою точку 
зрения: «Последние исследова-
ния, основанные, без сомнения, 
на реальных фотографиях, под-
тверждают — под Прохоровкой не 
было ни советской победы, ни 
даже масштабного танкового 
сражения». Тоже со ссылкой на 
немецких и британских истори-
ков.

А ведь у британских истори-
ков, хоть и не у тех, на которых 
ссылается автор Die Welt, гово-
рится о совершенно иных причи-
нах поражения немцев под Мо-
сквой. Бывший британский по-
сол в СССР, историк, сэр Родерик 
Брейтвейт в своей книге «Мо-
сква 1941. Город и его люди на 
войне» писал о подвигах воен-
ных, защищавших столицу, и о 
москвичах. Он беседовал с исто-
риками и участниками обороны 
столицы: рывшими окопы, выно-
сившими раненых с поля боя, 
стоявшими насмерть на подсту-
пах к городу, и с восхищением от-
мечал их упорство, целеустрем-
ленность и самопожертвование.

А причины поражения фа-
шистской Германии этот британ-
ский историк описал так: «Дни 
паники и поражений прошли. Те-
перь советские войска вели бои и 
умирали там, где они стояли, или 
отходили в полном боевом по-

рядке и, переформировавшись, 
снова шли в бой. Продвижение 
немцев замедлялось и спотыка-
лось. Противники качались и ша-
тались, как травмированные 
боксеры. Сопротивление совет-
ских войск становилось все бо-
лее жестким, подобно сжимае-
мой пружине, которая вот-вот 
может разжаться. Немецкие по-
тери все повышались; Фон Бок 
ворчал, что исход битвы теперь 
будет зависеть от того, у кого 
останется последний батальон. 
Ему мерещился второй «Верден» 
— «звероподобная изнуряющая 
борьба до полного истощения». 
Но новых батальонов не было: 
немцы уже оказались на пределе 
своих материальных и человече-
ских возможностей. Русские же 
вводили в дело дивизию за диви-
зией, армию за армией, о сущест-
вовании которых немецкая раз-
ведка не имела ни малейшего 
представления. Именно теперь 
немцы начали понимать степень 
своих стратегических просче-
тов».   

Кадрам, на которых под Москвой фашистские солдаты сдаются советскому боевому охранению, 
тоже не нашлось места в публикации Флориана Штарка.
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ПУБЛИКАЦИИ «РОДИНЫ»

ХРОНИКА РТУТНОГО СТОЛБИКА

Анна Четверикова

М
ифический ледяной генерал Мороз 
был с позором низложен и разжало-
ван скромными метеорологами. До-

казательства сейчас легко разыскать даже в 
открытом доступе. Например, в архивах Ги-
дрометцентра, на профильных сайтах, в 
фондах Российской государственной би-
блиотеки. Тихие цифры со всей очевидно-
стью опровергают нацистскую мифологию.

По данным срочных наблюдений Метео-
рологической обсерватории имени. 
В.А. Михельсона при Тимирязевской сель-
скохозяйственной академии (ТСХА), сен-
тябрь 1941 года был отмечен обильными 
дождями. В октябре похолодало в пределах 
нормы, вторая половина месяца и начало 
ноября — теплые.

Средняя температура воздуха в Москве 
и окрестностях в сентябре 1941-го состави-
ла +9,2 градуса по Цельсию, в октябре 
+2,1 °С, в ноябре -5,3 °С, в декабре -12,8 °С.

4 ноября температура под Москвой опу-
стилась до -7 градусов по Цельсию.

7 ноября, в день легендарного парада, 
пришла оттепель.

С утра шел снег из низких плотных туч — 
столицу атаковал теплый атмосферный 
фронт циклона. Для налетов немецкой ави-
ации город стал недоступен. Метеопрогноз 
был, по всей видимости, решающим аргу-
ментом в пользу парада — Сталину о цикло-
не доложили заранее. Войска шли по площа-
ди при температуре около -4 °С и юго-вос-
точном ветре 5—7 м/с. В Москве за сутки вы-
пало тогда 4,4 мм осадков в виде снега.

А уже днем 8 ноября снова потеплело.
С 11 по 13 ноября похолодало до 15—

17 °С, затем температура снова поднялась 
до -3—10 °С.

Историки приводят запись о погоде 30 
ноября в расположении нашего 13-го ар-
мейского корпуса: «Потепление. Темпера-
тура около 0°. В районе расположения 13-го 
АК к вечеру прошел дождь. Состояние дорог 
прежнее».

Лишь 5—7 декабря температура понизи-
лась до 21—23 °С, в канун Нового года опу-
скалась до -23—27 °С, местами до -35 °С.

Но в это время уже в полную силу шло 
контрнаступление Красной Армии.

Рождественские подарки Геббельса
В своих мемуарах командующий танко-

выми войсками (2-й танковой группой) вер-
махта «панцергенерал» Хайнц Гудериан 
вспоминал, как докладывал Гитлеру об 
«ужасной» ситуации со снабжением на 
фронте в ноябре 1941 года:

«Не было ни маскхалатов, ни сапожной 
мази, ни белья, ни, что самое страшное, 
шерстяных штанов. Многие из солдат до сих 
пор ходили в хлопчатобумажных брюках, и 

это при 22 градусах мороза!.. Солдаты до-
бывали себе русские шинели и меховые 
шапки, и только по эмблемам можно было 
распознать в них немцев».

 Докладывал Гудериан фюреру и о не-
хватке шипов для танковых траков, анти-
фриза, зимнего масла, мази против запоте-
вания перископов. Чтобы завести танк, 
надо было сначала развести под ним костер. 
«Как это ни печально, но Верховное коман-
дование превзошло само себя в части недо-
верия к нашим докладам о слабости наших 
войск и в части сочинения новых требова-
ний, не сделав при этом ничего для подго-
товки наших частей к зиме…»

Обмундирование — неудобное и холод-
ное. Тесные короткие сапоги, подбитые ме-
таллическими клепками, — причина массо-
вых обморожений. Дошло до того, что в де-
кабре Геббельс объявил в Германии экс-
тренный рождественский сбор теплых ве-
щей для солдат. Зато, по воспоминаниям фа-
шистских генералов, на фронт (19 ноября 
под Юхнов) умудрились доставить целый 
эшелон… отборного французского вина, по 
пути превратившегося в лед. «Я никогда 
прежде не видел солдат в такой ярости», — 
вспоминал тогдашний начштаба 4-й армии 
генерал Блюментритт.

Оглушительные просчеты нацистских 
генералов!

Но при чем тут «генерал Мороз»?

Оценка маршала Жукова
Мороз не щадил и наших бойцов. Согла-

сно архивным данным, в конце октября 
1941 года в частях Красной Армии на Запад-
ном фронте недоставало 63 тысяч шапок, 
136 784 телогрейки, 168 754 ватных шаро-
вар, 89 360 вязаных перчаток. Бойцы ходи-
ли в ботинках с обмотками, ночевали в око-
пах. По оценкам военных экспертов, за хо-
лодную зиму 1941—1942 гг. из рядов РККА 
по причине обморожений и болезней выбы-
ло около 180 тысяч человек. Такие же поте-
ри войск вермахта составили 230 тысяч. 
Цифра сопоставимая.

А роль «генерала Мороза» в битве за Мо-
скву коротко и ясно сформулировал мар-
шал Георгий Жуков:

«Генералы Г. Гудериан, Г. Гот и другие 
считают основной причиной поражения их 
войск под Москвой наряду с ошибками Гит-
лера суровый русский климат. Конечно, и 

погода, и природа играют свою роль в лю-
бых военных действиях. Правда, все это в 
равной степени воздействует на противо-
борствующие стороны… Наша страна оде-
вала и согревала своих солдат. А гитлеров-
ское руководство собиралось налегке прой-
тись по России, исчисляя сроки всей кампа-
нии неделями и месяцами. Значит, дело в 
политических и стратегических просчетах 
фашистской верхушки…»

Сталинградская битва продолжалась с 
17 июля 1942 года по 2 февраля 1943-го. 
Снова зима, холод, снег, ветер. Но о «генера-
ле Морозе» немцы уже не вспоминали. Миф 
исчерпал себя.

Из истории мифа: Гитлер наступил 
на грабли Наполеона

Французский генерал Арман де Колен-
кур предостерегал своего императора «об 
опасностях пребывания в Москве и опа-
сностях зимы, если нам придется двигать-
ся во время морозов». Наполеон поднял 
его на смех: «Коленкуру кажется, что он 
уже замерз!» Тот рискнул возразить: 
«Зима ворвется внезапно, как бомба, и при 
том состоянии, в котором находится ар-
мия, ничего не может быть страшнее».

Ключевые слова — «состояние армии». 
Они объясняют все.

27 сентября выпал первый снег. Из со-
жженной Москвы французы выступили 
8 октября. Холода пришли через месяц.

В 29-м бюллетене Великой армии от 3 де-
кабря 1812 года Наполеон писал: «По 6-е чи-
сло ноября погода была прекрасная, и дви-
жение армии происходило с наилучшим 
успехом. Морозы начались 7-го числа. С сего 
времени не происходило ни одной ночи, в 
которую бы мы не лишились нескольких сот 
лошадей… С 14-го по 16-е [ноября] термо-
метр показывал от 16 до 18 градусов ниже 
точки замерзания. Дороги покрылись голо-
ледицею, и обозные лошади падали каждую 
ночь… В несколько дней погибло их более 30 
тысяч. Мы принуждены были большую 
часть своих пушек, также военных и съест-
ных припасов оставить на дороге или истре-
бить… Армия, бывшая 6-го числа в самом 
лучшем состоянии, 14-го уже совсем пере-
менилась: она лишилась конницы, артилле-
рии и обозов».

Но до сражения под Красным (15—18 ноя-
бря) всех холодов было — от минус трех до 
минус восьми. Вплоть до сражения на Бере-
зине (26—29 ноября) стояла оттепель, до ми-
нус двадцати похолодало уже позже. Погода 
в России была не намного хуже, чем в других 
странах, которые Наполеон покорил.

Но самолюбивый император не мог при-
знать абсолютно плачевное состояние ар-
мии задолго до холодов.

Это сказали и без него.
Спустя 23 года после окончания Отечест-

венной войны поэт-партизан Денис Давы-
дов посвятил этой теме отдельную статью в 

своих мемуарах — «Мороз ли истребил фран-
цузскую армию в 1812 году?». По партизан-
ской привычке Давыдов бьет врага его же 
оружием — приводит свидетельства фран-
цузских военачальников:

«Во все время шествия французской ар-
мии от Москвы до Березины, то есть в тече-
ние двадцати шести дней, стужа, хотя и не 
чрезвычайная (от двенадцати до семнад-
цати градусов), продолжалась не более 
трех суток, по словам Шамбре, Жомини и 
Наполеона, или пяти суток, по словам 
Гурго».

После чего старый рубака ехидно интере-
суется: как же за эти считаные дни вышед-
шая из Москвы 110-тысячная армия (дан-
ные французского главного штаба) к момен-
ту подхода к Березине лишилась 65 тысяч 
человек? И поясняет очевидное: французов 
добил не мороз, а усилия русской армии, ле-
тучих партизанских отрядов, русских кре-
стьян, которые поднимали на вилы враже-
ских снабженцев, пытавшихся ограбить де-
ревни и добыть себе провиант. А еще «взятие 
нашей легкой конницею неприятельских 
обозов с пищею, окружение ею француз-
ских колонн от Малоярославца до Немана».

Просто русские полководцы к тому вре-
мени научились воевать лучше французов.

С гитлеровскими генералами повтори-
лась та же история, что и с наполеонов-
скими.   

Еще больше материалов о битве под Москвой 
читайте в декабрьском номере 
журнала «Родина».

P.S. 

ЧЕГО ДОБИВАЕТСЯ ФЛОРИАН?
Флориан Штарк из немецкой газеты «Вельт» не 

первый и не последний, кто пытается не просто 

провести ревизию побед Красной Армии, но и 

оклеветать ее. Судя по всему, эта борьба с истин-

ной историей, развязанная на Западе, да и не 

только, щекочет самолюбие проигравших.

Но здесь герр Флориан Штарк перешел границы 

даже в своей враждебной нам среде дозволенно-

го. Ведь в его стране пропаганда фашизма запре-

щена. Но создается впечатление, будто выдум-

щик несуразностей от этого как-то отмахнулся.

Зачем вообще он взялся за перепетую уже во 

время Второй мировой тему дождей и мороза, 

муссировавшуюся фашистскими газетами. Тогда 

атаки шли под неусыпным присмотром доктора 

Геббельса. А кто дирижирует подленькими фей-

ковыми вбросами сейчас? Если это чей-то заказ, 

то он явно противоречит конституции ФРГ. Если 

инициатива самого Штарка, то выплеснувшаяся 

ложь противоречит существующим в его стране 

законам.

Что вообще пыталась доказать газета в неуклю-

жей статье? Что возьми Гитлер Москву, и жила 

бы Германия и еще полмира при нацизме? И это 

приветствуется вполне известным западногер-

манским изданием?

Или выражает автор сочувствие гитлеровским 

генералам, проигравшим битву не после до-

ждичка, а из-за героизма, даже стоицизма Кра-

сной Армии, всего нашего народа. Но и Между-

народный трибунал в Нюрнберге, и даже немец-

кие суды дали оценку деятельности фашистской 

военной верхушки.

Вермахт в описаниях Флориана Штарка пред-

ставляется скопищем невинных солдатиков, 

промокших под коварным русским дождем и за-

мерзших при неожиданных для них морозах. Но 

ведь пришли в чужую страну оккупантами, пала-

чами. Против них и боролись наши солдаты. 

Спасли Москву ценою жизни. И даже родная 

природа, свои небеса благоволили им в этом по-

двиге.

Зато фотографии периода ожесточенных боев за столицу Советского Союза осенью и зимой 1941 года в публикации на сайте Die Welt отсутствуют. 

Еще в 1916 году парижская газета Le Petit Journal опубликовала на обложке картину «Генерал Зима 
наступает на немцев». Списывать все неудачи на этого «генерала» уже стало традицией. 
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Автор смешивает события таким 
образом, что можно прийти к выводу: 
Сталин пил горькую и закусывал 
молочным поросенком
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Наша страна одевала и согревала своих солдат. 
А гитлеровское руководство собиралось 
налегке пройтись по России

Публикацию под названием «В то время, как гитлеровские танки продвига-
лись к Москве, Сталин устроил роскошный пир» журналисты Die Welt 
проиллюстрировали снимком, якобы сделанным в октябре 1941 года. 
На нем изображены бодрые немецкие войска на новой технике, 
которые еще рассчитывают на «блицкриг» и победу над СССР.
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